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"Точку возврата
ПОЛИТИКА

МЫ ЕЩЕ НЕ ПРОШЛИ"
Сегодня наш собеседник - независимый политолог, кандидат 

философских наук Л. С. Березин. И разговор с ним, понятное дело, 
мы вели о политике, о том, как складывается ситуация в стране 
накануне парламентских выборов.

- Лев Савельевич, давайте сразу 
безо всяких предисловий погово
рим о том, что творится в нашей 
отечественной политике за два ме
сяца до официального старта 
предвыборной гонки.
- Я в выборах никак не участвую, 

так что могу высказать свою точку зре
ния исключительно как сторонний наблю
датель. Сейчас идет подготовка к выбо
рам. С одной стороны, есть официаль
ный уровень этого процесса - формиро
вание высшего органа законодательной 
власти, от которой зависит многое в стра
не. Есть и политический: президент за
интересован в такой Государственной 
думе, которая развяжет ему руки на вто
рой срок президентства для того, чтобы 
делать то, что он считает нужным.

Свой первый президентский срок он 
провел в льготных условиях: эта Дума 
принимала, зачастую штамповала свои за
коны раньше, чем чихнул президент. И 
он хотел бы получить такую поддержку 
на второй срок. Эту поддержку можно 
использовать для самых разных целей. 
Это могут быть реформы, которые тре
буют в том числе и законодательного 
прорыва. Это может быть и реставрация 
прежней системы, тот же пересмотр ито
гов приватизации, передел собственнос
ти, в котором тоже нужна законодатель
ная поддержка. Администрация прези
дента ведет себя достаточно активно, осу
ществляется давление, в том числе и на 
субъекты Федерации. Почему это про
исходит? Я могу сказать. Власти не нужна 
представительная власть как таковая.

- Но у нас же есть оппозиция в 
лице той же компартии. Никто ее 
не ущемляет. Хотя цели, заявлен
ные коммунистами в Думе, мне не 
очень понятны.

- О целях говорить не будем. Отме
тим, что фракция КПРФ имеет поддер
жку тридцати процентов населения, и это 
важное обстоятельство необходимо учи
тывать. Ее руководство все же при всей 
своей оппозиционности настроено на ком
промисс. И я здесь их совершенно под
держиваю. Сейчас ситуация абсолютно бес
компромиссная, абсолютно авторитарная. 
Это неправильно. Я не вдаюсь в обсуж
дение позиции тех, кого не устраивает 
политика нынешней власти. Левые. Пра
вые. Какая, в сущности, разница? За ними 
- избиратели. И их позиция должна учи
тываться властью. Игнорировать это, ис
пользуя дубинку парламентского большин
ства, по крайней мере, недальновидно. 
Равно как необходимо учитывать интере
сы и других групп, в том числе и влия
тельных экономических структур.

То, что сейчас происходит вокруг 
Ходорковского, очень похоже на демон
страцию отношения власти к крупному 
российскому капиталу. Это отношение 
президента к тому, как повели себя от
дельные политические игроки, которые 
хотели бы многополярной политики. 
Ходорковский в этом смысле - наиболее 
яркий пример. Он хочет, чтобы Дума 
была бы по-настоящему представитель
ной, чтобы она достаточно адекватно 
представляла интересы всех групп, всех 
социально-экономических сил в стране. 
Ведь Государственная дума является се
годня законодательным органом, но при 
этом утратила свой представительский 
статус, не выполняя функции выразителя 
интересов широких слоев населения. 
Потому что она не представляет интере
сы всех политических сил.

- А кого же она представляет?
- Интересы определенного клана. Да, 

ведущего, с точки зрения близости к выс

шим властным структурам. И 
вот вокруг этих глобальных 
целей идет сейчас политичес
кая борьба.
- К вопросу о детальном 
политическом раскладе мы 
еще вернемся. Сейчас я 
хочу вас спросить вот о 
чем: эпоху Путина в прес
се часто называют време
нем застоя.

- Стабильности тоже.
- Я полагаю, что это - оп
ределения если не одного 
порядка, то по меньшей 
мере родственные. С дру
гой стороны, я хотела бы, 
чтобы вы отметили пози
тивные шаги президента 
Путина в этот четырехлет
ний срок правления. О не
гативе пишется очень мно
го, поэтому нет смысла по
вторяться.

- Позитивное и доброе 
можно отметить прежде всего 
в том, что Россия в эти годы 
утверждалась в международ
ных отношениях как часть 
цивилизованного мира. Мы 
стали ближе к европейско- 
американской модели пост
роения общества. Это я от
ношу к большим позитивным 
достижениям. И это прекра
щает всякие разговоры о не
ком третьем пути развития 
российской экономики и го
сударства. Нет третьего пути. 
Есть конкретные варианты 
реализации определенных 
объективных закономернос
тей. Они разные были и в 
Штатах, и в Англии, и во 
Франции. Каждая из этих 
стран шла своим путем, но 
это был тот путь, которым и 
нам придется пройти. И 
здесь никакой коррекции 
этих общих закономерностей 
быть не может. Но без по
терь для себя мы этот путь 
не пройдем. Это путь разви
тия экономики, основанный 

на конкуренции, на уважении индиви
дуализма как гарантии прав каждой от
дельной личности при полном соблюде
нии демократических свобод и форми
ровании условий для обеспечения рав
ных возможностей. Такое общество ос
новано на капиталистических ценностях 
со всеми присущими ему инструменталь
ными атрибутами. Так вот то, что мы 
самоопределились как часть этого ци
вилизованного сообщества, на мой 
взгляд, сделало разговоры о третьем пути 
совсем неактуальными. Стать третим Ри
мом России не грозит. Я еще раз под
черкиваю - оно достижение президента, 
и во многом оно было обеспечено тем 
обстоятельством, что Путин пришел к 
власти, как европейский, а не византий
ский политик. Кстати, последний визан
тийский политик в истории России - 
Ельцин.

Дальше, поставлен ряд задач с ка
кими-то намеками на пути их решения. 
Я не говорю об увеличении ВВП в два 
раза. Это технический вопрос. Хотя за
чем это нужно, мы не знаем. Я могу, 
например, допустить, что увеличение 
ВВП нужно, чтобы резко увеличить 
военные расходы, модернизировать ар
мию и вернуть ее к тому состоянию, 
какое она занимала в конце семидеся
тых годов. Это была мощная группи
ровка, оснащенная самым современным 
образом. Можно использовать зарабо
танные средства для ликвидации бедно
сти в стране, для кардинального реше
ния проблем в местах наиболее массо
вого проживания российских граждан, я 
имею в виду малые и средние города 
России, село и т.д., которые в сущнос
ти не изменились за эти десять лет. Мы 
можем только констатировать, что раз
руха их коснулась в наибольшей степени, 

и все продолжает дальше разрушаться, 
а новое не создается. И для реализации 
этой цели можно использовать допол
нительные доходы общества. Так что 
мне пока цель вдвое увеличить ВВП ни 
о чем не говорит. Есть идея, а цели не 
заявлены.

В целом президент говорит о том, 
что надо снизить зависимость страны от 
сырьевого сектора. Да надо, но здесь пока 
ничего не делается.

Я, вместе с тем, отдаю должное тому, 
что такие цели ставятся, и это уже мно
го. Они, что называется, овладевают мас
сами, и это очень важно, но говорить о 
реальных достижениях во внутренней по
литике пока рано, однако на этих идеях 
воспитывается нынешнее поколение, и в 
общественном сознании утверждается но
вая экономическая политика.

- Так что же это за время: зас
той, стабилизация или есть какое- 
то еще определение?
- Я считаю, что это эпоха самоопре

деления президента Путина. И я дол
жен заметить - мы не прошли точку воз
врата. А события вокруг нефтяных ком
паний показывают, насколько слаб наш 
капитал. Мы пока только можем гово
рить, что у нас рыночная экономика, но 
она может быть разрушена в рдно мгно
вение и как ни печально, но основная 
масса населения будет только рада. По
этому должен определиться президент, 
должна определиться и экономическая, 
политическая элита.

Я говорю, что меня беспокоит то, 
что происходит вокруг частного капита
ла, того же ЮКОСа. Не говорю, что 
уверен в абсолютной честности Ходор
ковского и менеджмента компании. Ско
рее всего, там все намешано, в том числе 
и отступления от законов были, да и нео
днократные.

Нам всем надо было - президенту, 
элите, народу - понять, куда двигаться 
дальше. Эти размышления выпали на пер
вый срок президентства Путина. Меня 
тревожит отношение власти к средствам 
массовой информации, особенно к теле
видению. Меня беспокоит неопределен
ная позиция власти в отношении к част
ной собственности. И мне показалась 
очень опасной тенденция, которая раз
вивается вокруг крупного частного биз
неса. Я полагаю, что это беспокоит не 
только меня. За последнее время у нас 
появилось очень много людей, которые 
уже не надеются на государство. Это 
гораздо важнее.

- Но не меньше, а гораздо боль
ше наших сограждан все еще на
деются на власть и ждут от госу
дарства бесплатных квартир, пу
тевок, пособий и т.д. Словом, 
ждут, что им дадут хоть что-то. 
Но мы прошли уже очень боль
шой отрезок пути, и пора усво
ить, что от государства ничего бес
платно не получишь. Но люди по- 
прежнему ждут и готовы идти на 
баррикады ради того, чтобы от
нять у богатых и поделить на бед
ных. Вот вы сказали, что ничего 
не знаете о целях президента. Я 
все же попрошу сделать хотя бы 
некоторые прогнозы, чего он хо
чет из этого двойного ВВП и что 
собирается реализовывать?
- О том, что думает президент, я 

могу судить лишь по его публичным вы
ступлениям, а они, на это обращают вни
мание многие, очень противоречивы. 
Одно он произносит, если текст ему го
товят в правительстве, другое - если в 
аппарате администрации, третье - если за 
основу текста выступления берутся доку
менты, подготовленные в Союзе промыш
ленников и предпринимателей. В одном 
случае он говорит, что "Газпром" тро
гать не будем, в другом - надо бы по
смотреть на роль в нашей экономике ес
тественных монополий. Вчера он гово
рит, что мы достигли предела в сниже
нии налогового бремени, сегодня заявля
ет, что у нас в этой сфере есть резервы. 
Президент в какой-то степени тоже 

является объектом борьбы в рамках иду
щего сегодня политического процесса тех, 
что его окружают. Есть упрощенное по
нимание ближних групп влияния на Пу
тина - экономисты и чекисты. Я’в эти 
простые игры не верю. Влиятельных сил 
гораздо больше, и в этом смысле ему не 
позавидуешь, потому что каждая из них 
обозначает президенту реальную альтер
нативу развития России. Это все можно 
сделать. А он должен выбрать. И он 
должен найти компромисс, устраивающий 
наибольшее количество представителей 
этих влиятельных групп. В этом каче
стве пока Путин отвечает требованиям 
групп влияния, и у них нет другой фигу
ры, которая могла бы служит инструмен
том реализации этих задач.

- Как сказать, что думает прези
дент? Если я вас правильно по
няла, президент пока озвучивает 
то, что хотят от него услышать, и 
свою позицию нигде не обозна
чил?
- Ну, смотрите, если он борется про

тив радикального исламского фундамен
тализма, то говорит о необходимости 
борьбы с терроризмом, и наш предста
витель в Совете Безопасности голосует 
за такую резолюцию. Кстати, вы заду
мывались над тем, почему американцу 
отказываются порой действовать в р^И 
ках мандата ООН? Потому что целый 
ряд решений там не пройдет. Если бы 
они вынесли афганскую операцию на об
суждение ООН, то никакой поддержки 
не получили бы. А тут случилось И сен
тября - и Совет Безопасности проголо
совал нужным образом. И целый ряд 
серьезных решений Совет Безопасности 
принять в этом формате просто не смо
жет. Что мы говорим, если до сих пор 
не принято определение агрессии. Изра
ильтяне, к примеру, предлагают свою фор
мулировку, палестинцы - другую, отли
чающуюся от этой, и т.д. Нет общего 
знаменателя.

- Давайте не будем углубляться в 
дебри мировой политики, эта 
большой отдельный разговор. 
Спустимся на наш}’ грешную зем
лю. Лев Савельевич, кто у нас в 
стране правит?
- Если мы хотим обозначить ка

кую-то одну силу, то наверняка 
бемся. В такой огромной, находящеЯР 
в переходном состоянии стране не мо
жет быть одного руля управления. В 
России большое количество этих влия
тельных правящих по сути сил, и боль
шинство решений - результат компро
мисса. Правят силовики, олигархи, пра
вительство... Но очень многие реше
ния продиктованы теми силами, кото
рые на первый взгляд влияния никако
го не оказывают. Вот мы говорим - 
народ безмолвствует. Это верно только 
отчасти. А тем не менее, исходя из воз
можной опасности роста социальной на
пряженности принимаются те или иные 
решения. Повысили пенсию на 60 руб
лей - и десять бабушек прислали пре
зиденту обратно эту смехотворную при
бавку, посчитав себя униженными. А 
пиар-поддержка этой акции привела к 
тому, что повышение вскоре снова со
стоялось, но уже на 160 рублей. Это, 
между прочил!, десятки миллиардов руб
лей. Казалось бы, что считаться с ба
бушками, они не такое пережили? Но 
нужные и дорогостоящие решения при
нимаются. И таким образом мы имеем 
целый ряд постановлений и указов, при
нятых по причине того, что кто-то так 
считает, что это могло бы стать причи
ной народного гнева. Мы просто не от
даем себе отчета в том, что таких сил, 
влияющих на принятие даже стратеги
ческих решений, масса. И потом я та
ких вопросов себе не задаю. На них 
нет однозначных ответов.

- А может, некая камарилья, как 
недавно на встрече с учениками 
высказался президент, правит бал 
в государстве?
- Скорее некая совокупность соци

альных и политических сил. И это очень 
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подвижное, меняющееся сообщество. 
Хотя Москва вовсю как улей гудит, из
лагая свои версии происходящего в ка
нун выборов. Остальная страна как-то 
спокойней это все воспринимает. И это- 
то отдаляет Первопрестольную от основ
ной России.

- Как вы полагаете, насколько да
леко мы ушли от социализма?
- У нас иная модификация общества, 

политическая, законодательная. С точки 
зрения социологии, мы ушли недалеко, 
потому что сознание так круто за столь 
короткие сроки не изменишь. И оно у 
основной массы наших сограждан на са
мом деле осталось социалистическим. И 
пока не сменится несколько поколений, 
ничего у нас радикально положительного 
в рамках всей страны не получится. У нас 
до сих пор не появилось чувство ответ
ственности за себя и своих близких. Пока 
мы не перестанем надеяться на государ
ство, всерьез не двинемся с мертвой точ
ки. Так что могу отметить - очень много 
социалистических начал в нашем обще
стве сохранилось. Во многом по этой при
чине точку возврата мы еще не прошли.

- Что значит "не прошли"? Ну, 
допустим, сегодня президент сан- 
кцианирует передел собственнос
ти через национализацию, бог 
знает, что из этого выйдет. Граж
данская война или большие меж
доусобные, но обязательно крова
вые войны. Многие потеряют то, 
что заработали трудом. Да и боль
шинство граждан все-такн, на мой 
взгляд, вписалось в эту базарно- 
рыночную экономику. Если не 
вписалось, то каким-то образом 
адаптировалось.
- Да, но людям свойственно помнить 

из прошлого лучшее, например, какие 
высокие пенсии были. Но почему-то за
бывается, что жили-то мы по талонам. 
Моя дочь недавно, мы переезжали на 
другую квартиру, обнаружила в бумагах 
талоны на моющие средства. Она стала 
задавать вопросы: а что это такое? Стран
ное дело, девочке было девять лет в ту 
пору, но она уже не помнит, что мы так 
жили. Возможно, мы ее не посвящали в 
то, как пополняли холодильник и полки 
в ванной комнате. Удивилась до изумле
ния. И долго задавала нам вопросы: "А 
разве такое может быть?" Выросло це
лое поколение, которое не знает той 
жизни, и это тоже важно. Хотя я не 
могу исключить, что люди снова войдут 
в тот режим, какой мы давно прошли. 
Будут бегать по очередям, вернется блат. 
Результаты социологического исследова-

с которыми я знакомлюсь регуляр- 
говорят сами за себя. Невелика доля 

тех, кто полагает, что принцип личной 
ответственности за свою судьбу и буду
щее близких должен лежать в основе. 
Много, слишком много тех, кто считает, 
кто-то должен давать им житейские бла
га сверху. По большому счету они пра
вы, если говорить о глобальных вещах, 
например, о безопасности. Государство 
просто обязано эту функцию выполнять. 
А если мне нечего есть и кто-то должен 
подать, то это абсолютно неправильно.

- Так пусть богатые делятся с бед
ными. На Западе, в самых ры
ночных государствах, это - нор
ма.
- А когда они стали делиться, вы 

помните? С нового экономического кур
са, который провозгласил президент Руз
вельт. Это случилось после Великой деп
рессии. До этого периода в Америке была 
самая рыночная экономика, свободная 
конкуренция. И между прочим, комму
нистическая партия была одной из са
мых многочисленных сил в стране. Они 
пережили маевки, забастовки. Только 
пятьдесят лет Америка живет в состоя
нии согласия между бизнесом и обще
ством. Это было осознанное решение 
крупного бизнеса.

У нас тоже такое было. Вспомните 
первых купцов, которые жировали, при 
этом нещадно эксплуатировали рабочих. 
Они что - думали, что с кем-то надо де
литься? Нет же! Это были вороватые, 
нечестные даже в бизнесе люди, кото
рые могли делать плохую мануфактуру и 
продавать ее втридорога. И только в кон
це XIX столетия появились среди них 
меценаты, что жертвовали немалые деньги 
на строительство школ, богаделен, теат
ров. И сейчас мы к этому придем, куда 
деваться.

- Абрамович уже сегодня вкла
дывает свои личные деньги в Чу
котку.
- И это в том числе. Для того, что

бы Чукотка была социально спокойна, 
он за счет своего личного подоходного 
налога сделал бюджет для территории.

- Раз уж мы заговорили об Аб
рамовиче, то я позволю себе выс
казаться по поводу его экстрава
гантной выходки на предмет по
купки "Челси". Я не разделяю 
мнение тех, кто возмущается, об
виняет его в непатриотических 
чувствах. Ну, сделал он такой нео
рдинарный шаг - на здоровье. 
Пусть говорят на берегах Альби
она, что русские скупают Запад. 
А что в этом плохого? Хотя есть, 
наверное, и другие мотивы в этом 
приобретении.
- Абрамович очень рискует, покупая 

этот клуб. Народ уже заговорил, что сто 
миллионов долларов отдать за английс
кую команду - это плохо. Лучше бы по
мог своим клубам. Да и нефтепроводы у 
нас скоро лопаться начнут. Так почему 
"Челси"? Он ищет защиты своего биз
неса на Западе. И Ходорковский, кста
ти, когда заявил о своей поддержке пра
вых партий, тоже ищет защиты там же. 
Они знают, что внутри страны их никто 
не защитит. Президент скажет - и ма
шина силовиков заработает на полную 
мощь. И только наличие международ
ной поддержки, присутствие иностран
ного капитала в своем бизнесе дает не
кую гарантию неприкосновенности. Они 
сделали эти шаги, не понятые нашим 
обществом, но зато получили поддержку 
европейского сообщества. "Челси" - это 
не бизнес-проект. Вложенные деньги 
могут и не окупиться в прямом смысле.

Они поступили по-разному, но дей
ствовали в одном направлении. Посмот
рим, чья стратегия окажется наиболее 
удачной, соответствующей тем целям, 
которые они перед собой ставили...

- Лев Савельевич, вернемся к Пу
тину. Я усмотрела в ваших рас
суждениях о нем некоторое про
тиворечие. Вот вы говорите, что 
президенту удалось встроить Рос
сию в рамки международного ци
вилизованного сообщества. Вмес
те с тем вы говорите о возможной 
реставрации при нем же старой 
социалистической системы. С од
ной стороны, он - европейский 
политик, с другой - сторонник как 
минимум застоя во внутренней 
политике. А можно предположить, 
что реставрации социализма хо
тят кто угодно, только не Путин.
- По ментальности он, я уже гово

рил, европейский политик, и стремится в 
Европейское сообщество.

- Для чего стремится? Чтобы сре
ди европейских лидеров красиво 
заседать, как теперь говорят, на 
саммитах, или чтобы Россию при
вести в состояние развитой евро
пейской державы?
- Он ищет общества лю- 

дей, которые наиболее адек- | 
ватны его внутреннему ощу- I 
щению. У нас в истории уже 1 
были Петр Первый и Алек- ! 
сандр Второй. Оба вели Рос- ' 
сию в Европейское сообщество. 
Но делали это очень по-раз
ному. Петр - силком, рубил го
ловы тем, кто его устремлений 
не разделял. Александр дей
ствовал другим, более цивили
зованным способом: искал ка
кой-то компромисс. И сегодня 
для нас важным является воп
рос, как Путин представляет себе 
идеальное состояние России. Я думаю, 
что жизнь в Германии оставила серьез
ный след в его душе. Общение с Собча
ком тоже формировало его взгляды на 
политику.

- Уточним еще одну деталь. Вот 
вы сказали, что первый срок пре
зидент проводит в достаточно 
льготных для себя условиях. До 
сих пор он шел по лепесткам роз, 
не натыкаясь на шипы.
- Были и шипы. В течение этих трех 

лет он пытался освободиться от влияния 
тех, кто привел его к власти. Это было 
непросто. Он рисковал, не зная точно, 
каким будет результат. Возьмите пробле
му равноудаления бизнеса от власти.

- Точнее - удаления Березовско
го и Гусинского.
- Точка здесь еще не поставлена, но 

в рамках реализации этой задачи Гусин
ский и Березовский равноудалены за гра
ницу. Но он мог быть уверенным в том, 
что это получится? Нет. Он рисковал, и 
сильно.

- А на провокационный вопрос 
ответите?
- Задавайте.

• - Путин - тот президент, что ну
жен сегодня России?
- Вопрос для меня архитрудный. Я 

до сих пор не получил исчерпывающего 
ответа на вопрос, а кто есть президент 
Путин? Во многом мне его фигура ви
дится противоречивой.

- Но визуальный образ весьма
1 приятный.

- Я не основываю свои суждения на
1 таких критериях. Да, молодежи он нра- 
| вится. По-спортивному подтянут, на по

нятном языке говорит, борьбой увлека
ется. Но мне этого мало.

- Хорошо, он растет интеллек
туально, государственно, полити
чески?
- Безусловно. Какие у него были 

стартовые позиции продвижения к пре
зидентству, все знают.

• - Лев Савельевич, разговоры о 
том, что стране нужна нацио-

I нальная идея, кажется, прекрати
лись. Это нормально?
- И слава богу, потому что един

ственной национальная идея, которая
I может быть у страны, - это благополу- 
I чие ее граждан. Вокруг реализации этой 
' задачи и должны строиться все страте- 
» гические задачи - от политики до воен- 
I ной реформы.

- А у нас все почему-то получа
лось споро и быстро, когда "все 
для фронта, все для победы". Нам 
что, всегда нужен фронт?

, - Мобилизацонная модель консоли
дации всегда чревата авторитарными по
следствиями. И потом, вечно жить в 
состоянии мобилизации невозможно, мы 
это уже проходили. На какой-то мо- 

I мент для решения важных задач госу
дарство и общество шли вместе. Потом 
случалось так: государство само по себе, 
общество само по себе. Народ ведь 

[ быстро привыкает к лозунгам и пере- 
I стает на них реагировать.

- Но Китай пошел своим автори-
I тарно-мобилизационным путем.
: - Ничего подобного. Они прошли уже
I мобилизационный этап и, сказав "бога- 
, тейте", пришли к пониманию, что надо 

делать следующий шаг. В компартии Ки
тая это понимают и стараются реализо
вать. Политическая структура там изме-

1 нится только тогда, когда уйдут с арены 
политические динозавры. Поколение дол
жно смениться. Так просто в истории

• ничего не происходит.
I - Скажите мне, пожалуйста, а Ель

цин для страны - это было бла
го? __

- Лев Са^"^ВеИЧнужана0н°Р^о° 

прекрати

лись. это “°Р"аЛЬпНо°Тому что един-
. и слава богу, пи кото-

ственной на1^и° у страны, - эт0 
рая может быть>у Вокруг ре
благополучие еР д0Лжны стро- 
ализадии этой13« е задачи - от

- Конечно. В 
Ельцине намешано много всякого разно
го. По моему мнению, позитивные ре
зультаты в его десятилетнюю эпоху все 
же преобладают. Во многих отношениях 
он был человеком порядочным, во вся
ком случае, принципиальным.

- Например.
- Ну хотя бы в том, что он ни разу 

не соблазнился приструнить средства мас
совой информации. Он ведь отнюдь не 
толстокожий, и явно ему многое из того, 
что тогда писалось про него, не нрави
лось и даже раздражало. Дальше, Ель
цин был первым в России, кто закон
ным путем передал власть другому. Не 
умер, не отстранили его, а передал из 
рук в руки.

"Так это же классный пиаровс
кий ход!
- Конечно, отчасти это был способ 

раскрутить Путина. Ельцин дал ему та
кой толчок вверх! Но с другой стороны, 
Ельцин, по-моему, в течение нескольких 
лет искал этот формат отхода от власти. 
И он его нашел вот таким. Возможно, 
ему кто-то посоветовал. Но чтобы сде
лать так красиво, надо быть на самом 
деле талантливым человеком. Хотя это и 
хороший пиаровский ход.

Но Путин-то тоже результат пиара, 
большой трудоемкой пиаровской кампа
нии. Ему быстро удалось набрать поли
тические очки и в течение трех лет удер
живать высокий рейтинг доверия у наро
да. Хотя я тут недавно читал на одном 
сайте результаты социологического оп
роса, так вот там сообщается, что сейчас 
президенту доверяют 36 процентов граж
дан. Удивился этим цифрам. Теперь сле
жу более детально. Но с другой сторо
ны, долго удерживать рейтинг на уровне 
70 процентов невозможно.

- Так Ельцин начинал свою вто
рую кампанию с двух процентов. 
И были вложены огромные день
ги для победы. Мне кажется, Пу
тину тратиться не надо. Достаточ
но не делать в эти месяцы круп
ных ошибок.
- Это верно, хотя за это время мож

но все сделать.
- Еще одно противоречие, кото
рое я услышала в ваших сужде
ниях, вы сказали, что Государ
ственная дума не играет роли 
представительного органа власти. 
Хотя в ней есть оппозиция в лице 
той же компартии. Вместе с тем, 
если мы исходим из того, что 
Путин собирается привести стра
ну к западной модели развития, 
то он при наличии в Думе стой
кой и немалочисленной оппозиции 
рискует утонуть в дискуссиях и 
межпарламентской борьбе. Мы с 
вами помним времена Ельцина, 
который бодался с Думой посто
янно. Но ему для реализации бла
гих целей, безусловно, нужна 
вполне послушная Дума. Однако 
вы настаиваете на представитель
ном органе власти. Тогда полу
чайте раздрай в высших органах 
власти. В результате мы получим 
и экономические проблемы. Так я 
еще раз задаю вам вопрос, какую 
все-таки Думу общество должно 
сформировать, чтобы эта Дума 
отвечала максимально интересам 
людей и задачам президента по 
построению светлого будущего?
- Очень философский вопрос. Если 

говорить о задачах Путина, как они по
ставлены, то получается главное - цель, 
а средства не важны. Но мы проходили 
большевизм в политике. Силой нам при
несли в 17-м году свободу, равенство и

братство. А что из этого полу- 
гежу» чилось? Всегда неправедные 

средства для достижения бла
гих целей приводят к искрив
лениям, к построению другой 
модели общества. Авторитар
ной, если хотите. Те же боль
шевики на начальном этапе пы
тались построить справедливое 

I общество. В итоге - погрязли 
1 в средствах. И эти средства 
и превратились в цель. Здесь 

I надо все же осторожно под- 
I ходить к выбору средств, ко- 

в торые в итоге подводили этих 
V самых правителей. И тут в 

связи с выборами я пробле
мы никакой не вижу. Страна у 

нас такая, как есть.
- Но я хочу сказать вам всего одну 
реплику. Мне кажется та оппози
ция, что сегодня представлена от 
имени народа в Думе, живет ис
ключительно для себя и совсем не 
представляет интересы тех 30 про
центов, о которых вы говорили. 
И вспоминает об электорате в пе
риод предвыборной кампании или 
когда надо пошуметь, чтобы об
ратить на себя внимание. Хотя, с 
другой стороны, я не в восторге и 
от парламентского большинства. И 
смущает меня оппозиция в лице 
господина Явлинского, за которым 
вообще ничего нет. Есть брэнд
Яблоко", но нет многочисленной 

партии, о которой много говорит
ся. Я могу ошибаться, поправьте.
- А‘ это не так уж плохо, что оппо

зиция становится частью политической си
стемы страны. Компартия сегодня не та, 
что была раньше, и она склонна к комп
ромиссам, постепенно превращается в 
партию парламентского типа. Одни го
ворят, что она встроилась в истеблиш
мент, другие обвиняют ее в ренегатстве. 
Элита изменяется гораздо быстрее, чем 
общество, и это нормально. Я тут ника
кого противоречия не вижу. Наоборот, 
не встраивая оппозицию в политические 
процессы, мы не получим настоящего ре
зультата. Не надо удалять несогласных с 
политической сцены.

- Но ведь парламентское боль
шинство должно быть в Думе?
- Оно всегда было. Даже при Ель

цине с ним работали, и вполне успешно. 
Отчасти на них давили, иной раз запу
гивали - инструментарий этого общения 
был разным.

- Совершенно наивный вопрос. 
Кто из нынешних политиков вам 
наиболее симпатичен?
- Идеала нет, конечно.
- Я не спрашиваю вас об идеале.
- Тогда Чубайс. Наиболее последо

вательный и достаточно эффективный по
литик. Хотя я считаю, что приватизация 
была проведена с громадными ошибка
ми. Тем не менее, есть система взгля
дов, которую он высказывает и выглядит 
здесь последовательным. Сейчас, быть 
может, из-за большой административной 
нагрузки он меньше занимается полити
кой, что называется, в этом смысле од
ряб. ..

- А мне кажется, что Чубайса 
можно назвать эффективным по
литическим менеджером.
- И это будет правдой. Как доста

точно эффективен на нашей территории 
как менеджер губернатор С.Собянин.

- Политик должен нравиться на
роду?
- Совсем необязательно. Даже не 

нужно добиваться решения этой задачи. 
Обольщаться вообще вредно.

- Говорят, что время для серьез
ных людей в политике еще не при
шло. Есть немало умных голов в 
России, которые сейчас пока не 
хотя брать на себя власть.
- Мы не на Западе, где ты сегодня 

бизнесмен, а завтра - сенатор. И наобо
рот. У нас политика - самостоятельная 
отрасль. А становление серьезного по
литика - это годы. Да, я согласен, что в 
бизнесе у нас куда более эффективное 
управление, чем в политике, потому что 
там более понятны цели и гораздо более 
простые задачи. Даже наш президент еще 
только осваивает практику президентс
кой работы. Это мучительный процесс.

- И все же вы мне не ответили на 
вопрос, а каких страстей вы ожи
даете на этих выборах и каких ре
зультатов?
- Я не думаю, что накал страстей 

достигнет кипения. Я не думаю, что вы
боры будут с высокой явкой. Скорее всего 
вырастет число тех, кто проголосует про
тив всех. Хотя прогнозировать результа
ты бессмысленно.

- А Жириновский будет в Думе?
- Обязательно. Он свои пять-семь 

процентов наберет, что называется, со 
свистом.

- Так, может, он и есть самый 
эффективный политик?
- Эффективный - да. Он талантли

вый политический менеджер. Уже десять 
лет находится в политическом процессе, 
проявляя чудеса маневрирования. При 
этом обладает колоссальным политичес
ким чутьем. Его смело можно назвать 
харизматическим лидером. И эта хариз
ма позволяет ему тянуть целую партию. 
Ни один лидер из ныне действующих 
партий не обладает таким колоссальным 
потенциалом.

- Что касается таланта, мне ка
жется, что прохождение СПС в 
нынешнюю Думу - это результат 
творчества Чубайса, но никак ни 
Немцова, ни Хакамады, ни тем 
более - Гайдара.
- Безусловно. Каждый из названных 

персонажей для меня лично малоинтере
сен в плане политического лидерства...

И.Гецевнч, фото автора
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О перспективах российского рубля как единой валюты
Процессы валютной интеграции на- дению российского рубля в безналичных сийскому. Но для этого Россия должна со- Внесение изменений в этот раздел Безусловно, реализуемый вариант вадению российского рубля в безналичных 

расчетах: для проведения безналичных 
расчетов в российских рублях Нацио
нальный банк разработал автоматизиро
ванную систему межбанковских расчетов 
КШББ.

В настоящее время введение в парал
лельное обращение Беларуси безналично
го российского рубля планируется с 1 ок
тября 2003 г.

Еще в договоре от 8 декабря 1999 г. 
и межгосударственном соглашении о введе
нии единой валюты от 30 ноября 2000 г. 
Россия и Белоруссия договорились 
с 1 января 2005 г. сделать российский 
рубль средством платежа двух стран, а с 1 
января 2008 г. перейти к единой валюте 
союзного государства. Нацбанк Белорус
сии выражал готовность разрешить бело
русским предприятиям с 1 июля 2003 г. 
проводить между собой расчеты в рос
сийских рублях, а с 1 января 2004 г. вве
сти жесткую привязку национальной ва
люты к российскому рублю.

С тех пор денежные власти вели ди
алог, как воплотить в жизнь это решение. 
Россия стояла за единый эмиссионный 
центр в лице Банка России, а Белоруссия 
настаивала на независимой денежно-кре-

бирают силу по всему миру: вслед за еди
ной европейской валютой может появить
ся единая валюта стран Совета по сотруд
ничеству стран Персидского залива, об
щая валюта стран Восточной Африки и 
даже общая валюта ЕврАЗЭС.

Так, 1 января 2003 г. страны - члены 
Совета по сотрудничеству стран Персид
ского залива (Gulf Cooperation Council) 
предприняли первый шаг на пути к еди
ной валюте, заключив между собой тамо
женный союз. Совет планирует заключить 
соглашение о создании Валютного союза 
к 2005 Г. и запустить в обращение еди
ную валюту в 2010 г.

В настоящее время в восьми франко
говорящих странах Восточной Африки 
(Мали, Буркина-Фасо, Берег Слоновой 
Кости, Гвинея-Биссау, Сенегал, Нигер, 
Бенин и Того) уже и так находится в 
обращении единая валюта - "франк CFA". 
К 2004 г. эти страны планируют заклю
чить валютный союз с англоговорящими 
африканскими государствами: Ганой, Сьер
ра-Леоне, Либерией, Гамбией, Гвинеей и 
Нигерией.

Кроме того, власти Аргентины и Бра
зилии объявили о начале пути к созданию 
единой валюты, а в перспективе единая дитной политике с печатными станками в 
латиноамериканская валюта может стать 
платежным средством общего рынка 
МЕРКОСУР, куда кроме Аргентины и 
Бразилии, входят Уругвай и Парагвай; а 
в качестве ассоциированных членов также 
Боливия и Чили. Путь этот неблизкий и 
займет несколько лет, однако эксперты 
МВФ до сих пор находятся в легком шоке.

По мнению специалистов Междуна
родного валютного фонда, положительный 
эффект от запуска в обращение подобных 
единых валют будет относительно неболь
шим. Представители МВФ предупреди
ли страны Восточной Африки о нежела
тельности введения в регионе в обраще
ние единой валюты. Восточноафриканс
ким странам было бы более логично не 
заключать валютный союз, а сохранить в 
обращении свои нынешние национальные 
валюты. В наибольшей степени Фонд бес
покоит возможность включения в валют
ный союз Нигерии, печально известной 
коррумпированностью и некомпетентнос
тью своих чиновников.

Набирает силу валютная интеграция 
и на территории стран - участниц СНГ.

1 июля 2003 г. Национальный банк 
Белоруссии должен был ввести безналич
ный российский рубль в качестве офици
ального платежного средства для всех 
субъектов хозяйствования, работающих в 
этой стране. Правда, ряд ограничений дол
жен был сохранится до 1 января 2005 г., 
когда Белоруссия должна будет окончатель
но перейти на российскую валюту.

Однако, президент А.Лукашенко не 
подписал указ, разрешающий расчеты в 
рублях, хотя платежная система и банки 
Белоруссии готовы к параллельному хож-

Москве и Минске. Затем Национальный 
банк Белоруссии предложил компромисс: 
эмиссией ведает Межбанковский совет 
двух государств, которым руководят пре
зиденты, устанавливающие лимиты выпус
ка рублей для каждого государства. Рос
сия отвергла и это предложение как не
технологичное.

Председатель Нацбанка Белоруссии 
П.Прокопович считает, что Россия дол
жна компенсировать Белоруссии ожидае
мые потери, если отказывает ей в праве 
на эмиссию общей валюты - если россий
ская сторона предлагает Национальному 
банку не проводить эмиссию, то она дол
жна предоставить технический кредит в 
рамках ожидаемых потерь.

По условиям ранее заключенных со
глашений Банк России уже взял на себя 
обязательства по двум кредитам на об
щую сумму в 150 млн. долларов. Однако 
белорусский Нацбанк настаивал на допол
нительном "техническом кредите" на та
кую же сумму, чтобы с переходом на рос
сийскую валюту у предприятий не возни
кало проблемы с расчетами, а граждане 
могли перевести свои средства в рубли, не 
теряя накоплений. Без подобной компен
сации белорусская сторона не соглашалась 
отказываться от самостоятельной эмиссии 
наличности и передать права на это рос
сийскому Центробанку.

Соглашаясь на то, чтобы Москва кон
тролировала ее кредитно-денежную поли
тику, белорусское руководство просит 
Россию открыть на переходный период 
кредитную линию в 20 млрд. руб.

Белоруссия готова с 1 января 2004 г. 
жестко привязать белорусский рубль к рос

сийскому. Но для этого Россия должна со
гласиться на введение расчетов только в на
циональных валютах. Проект межгосудар
ственного соглашения о переходе на нацио
нальные валюты в расчетах между субъекта
ми хозяйствования двух стран уже подго
товлен, но российская сторона взяла тайм
аут на месяц. Если Центробанк или Мин
фин России сочтут невозможным перейти 
на расчеты в национальной валюте с 1 янва
ря 2004 г., то и Белоруссия отодвинет сна
чала сроки фиксации, а затем и сроки введе
ния российского рубля на своей территории.

Право на эмиссию сохранится за Бан
ком России. Однако некоторое время Банк 
России будет устанавливать для Нацбан
ка ежеквартальные объемы эмиссии. Объе
мы эмиссии будут просчитываться Цент
робанком и Нацбанком, исходя из согла
сованных параметров инфляции, бюджет
ной и курсовой политики. Потолком яв
ляются объемы эмиссии в России, умно
женные на соотношение национальных 
валовых продуктов. А на случай ухудше
ния платежного баланса Республики и не
хватки средств Банк Белоруссии прибег
нет к кредитной линии в 20 млрд. руб.

Для замещения белорусских рублей 
российскими будет определен объем на
личных "зайчиков" вне Национального 
банка. Эту сумму наличных умножат на 
коэффициент 1,3 - чтобы иметь резерв и 
обеспечить бесперебойный развоз рублей 
по областям Белоруссии. Затем в течение 
шести месяцев российский и белорусский 
наличные рубли будут обращаться парал
лельно, а во 2-м полугодии 2005 г. бело
русские рубли можно будет обменивать в 
банках. О курсе обмена стороны догово
рятся ближе к 2005 г., исходя из реаль
ного соотношения валют.

Если российский рубль будет рабо
тать эффективно и его введение оправдает 
себя, то переход к единой валюте союзно
го государства с 1 января 2008 г. можно 
отложить. До сих пор Белоруссия жестко 
требовала подыскать российскому рублю 
замену и с 2008 г. ввести новое средство 
платежа и расчетов. В то же время Бело
руссия не скована навсегда рублем и ги
потетически может выйти из системы. Для 
этого Центробанки России и Беларуси 
подпишут отдельные соглашения, по ко
торым Белоруссия, отказавшись от рубля, 
отнесет на госдолг весь предоставленный 
ей к этому времени объем наличных.

По мнению экспертов, говорить о том, 
что с 1 января 2005 г. Белоруссия окон
чательно перейдет на российский рубль, 
пока преждевременно. Дело в том, что 
для введения российского рубля необхо
димо изменить всего более 1100 норма
тивных документов и главный из них - 
Конституция. Так, ст. 141 Конституции 
Белоруссии запрещает отказ от националь
ной валюты, исключительное право бело
русского Нацбанка на эмиссию денег за
фиксировано в ст. 136 раздел VII бело
русской Конституции.

Внесение изменений в этот раздел 
обязательного проведения референдума не 
требует, но референдум возможен, если 
парламент не захочет взять на себя груз 
такой ответственности.

Согласно белорусскому законодатель
ству Закон об изменении Конституции 
может быть принят после двух обсужде
ний и одобрений парламентом с проме
жутком не менее трех месяцев. Измене
ния Конституции парламентом не произ
водятся в период чрезвычайного положе
ния, а также в последние шесть месяцев 
полномочий палаты представителей. По
скольку полномочия палаты представите
лей истекают в октябре 2004 г., крайний 
срок внесения изменений в Конституцию 
(а значит, и ратификации соглашения) - 
апрель 2004 г.

Вместе с тем в Национальном банке 
Белоруссии считают, что вносить измене
ния в Конституцию путем референдума не 
потребуется - благодаря приоритету меж
дународного законодательства достаточно 
будет решения президента и парламента.

Дальнейшая схема объединения денеж
ных систем предусматривает, что в состав 
совета директоров российского Центробан
ка войдут два белорусских банкира: это 
будет не обязательно председатель Наци
онального банка, это могут быть два его 
заместителя, занимающиеся вопросами 
валютной и денежно-кредитной полити
ки. Один представитель Беларуси войдет 
в состав наблюдательного совета Центро
банка, что позволит участвовать в рассмот
рении вопросов, касающихся утверждения 
бюджета Банка России.

Кроме того, белорусская сторона при
няла обязательство при утверждении бюд
жета расходов на содержание Нацбанка и 
капвложения утверждать в таком размере, 
чтобы они не превышали по отношению к 
валовому продукту соответствующие рас
ходы Банка России.

Предусматривается, что Нацио
нальный банк Белоруссии сохранит за со
бой статус юридического лица и централь
ного банка страны (без права эмиссии 
денег), а также свои золотовалютные ре
зервы, которые будут использоваться для 
регулирования потоков платежей между 
двумя странами и платежного баланса.

По расчетам центральных банков, ва
ловый продукт Белоруссии составляет 4,1- 
4,2% от российского ВВП. Поэтому, 
прирост активов Национального банка от 
операций по рефинансированию коммер
ческих банков, работе с ценными бума
гами правительства на вторичном рынке, 
покупке валюты будет составлять такую 
же пропорцию от операций Банка Рос
сии. В 2005 г. лимит прироста активов 
Нацбанка будет не менее уровня 2004 г., 
а в последующем - не менее 80% от 
прироста предыдущего года. Банк Рос
сии сможет контролировать действия бе
лорусской стороны по состоянию откры
того в нем корсчета.

Безусловно, реализуемый вариант ва
лютной интеграции имеет ряд недостат
ков. Один из них заключается в том, что 
белорусский рубль привязывается к "твер
дой" валюте, и российский рубль, как бо
лее твердое платежное средство, -начнет 
вытеснять белорусский из обращения, а 
Нацбанку придется тратить валютные ре
зервы для поддержания курса "зайчика". 
На эти цели может быть дополнительно 
израсходовано около 50 млн. долларов.

Свое негативное отношение к российс
ко-белорусской валютной интеграции выс
казали и представители МВФ. В фонде 
считают, что финансово-экономическая по
литика Белоруссии не согласуется с плана
ми создания валютного союза с Россией.

"Минску необходимо ужесточить де
нежно-кредитную и финансово-бюджетную 
политику, настойчиво проводить либера
лизацию экономики, официально упразд
нить целевые задания по заработной пла
те в долларах США в целях снижения 
инфляции", - говорится в сообщении для 
печати, распространенном МВФ по ито
гам очередного обсуждения нынешнего 
состояния и ближайших перспектив бело
русской экономики. Кроме того, необхо
димо привести уровень инфляции в Бело
руссии к паритету с темпами инфляции в 
России. Дело в том, что при сохранении 
нынешней политики, по прогнозу фонда, 
в 2003 г. Минск ждет инфляция на УЙ|^ 
не 27%, при реальном росте валоЯ^г 
продукта в размере около 4%.

Существует также мнение, что хотя 
российское правительство делает весьма 
оптимистичные заявления, введение еди
ной валюты в союзном государстве Рос
сии и Белоруссии еще не подготовлено. 
До сих пор не согласованы таможенные 
тарифы, нетарифные меры регулирования 
внешней торговли, нет также единой сис
темы валютного регулирования.

Приватизация в Белоруссии практи
чески не проводилась, а если где-то и на
чалась, то вмешательство в нее государ
ства чрезмерно. Поэтом)- говорить о кон
куренции на белорусском рынке не при
ходится. Для любого иностранного бизне
са там слишком высоки политические рис
ки, поскольку исполнительная власть не
редко подменяет законодательную.

В этом контексте можно легко пред
ставить, чего опасается белорусское руко
водство: когда рубль станет и белорусской 
валютой, то противостоять реформам 
номики и прежде всего приватизации 
нет невозможно, а от приватизации выиг
рают прежде всего те. у кого рублей боль- 
ше - российские олигархи.

Естественно, есть и противники объе
динения России и Белоруссии в Москве: 
поскольку в СССР некоторые республи
ки сидели на шее союзного бюджета и 
были дотационными, до сих пор живуч 
принцип "Хватит России кормить другие 
народы".

П. Пре деин

Пик лета мы уже прошли
Но август, который уже наступает на пятки, тоже горячая пора. 

Для отдыха.
В детском оздоровительном центре имени Ю.Гагарина в каждую 

смену отдыхает по четыреста детей со всей области, с севера и юга. 
Многие сюда приезжают не по одному разу. Им нравится в Заводо- 
уковске, где расположен Центр, все. Но главное, что ценят дети, - это 
забота и внимание персонала. А работают с ними настоящие энтузиа
сты, которые любят свою работу и детишек. Наталья Михайловна 
Старокорова, директор ДОЦ, летом вообще не знает отдыха, уезжая 
домой, на городскую квартиру, глубоко за полночь. "Так спокойней, - 
говорит она, - я знаю, что дети накормлены, ухожены и уже легли 
спать". Перед началом каждой смены ей вообще удается поспать бук
вально пару часов. Но зато она счастлива, когда на закрытии смены 
ребятишки веселятся с некоторой грустью, что приходится прощаться 
с лагерем так скоро.

У гагаринцев много своих ноу-хау. Это не только шестиразо
вое питание (!), но и масса всяких мероприятий, экскурсии, актив
ный отдых на спортплощадках и в сауне, лечение минеральной 
водой и дискотеки до утра... Кстати, каждое лето вожатыми в 
этом лагере работают студенты ТюмГУ, Заводуковского его фили
ала. Они себя здесь прекрасно зарекомендовали, и Старокорова их 
всегда приглашает.

И.Гецевич, фото автора 
На снимках: Н.Старокорова и полный зал ее люби.миев

КАНИКУЛЫ j
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□

ТЕМА: "КУКРЫНИКСЫ" 
(последний период творчества) 
Руководитель: М. Н. Шелковый. 
Проект состоит из 7 раз

делов. Объектом исследования 
стали иллюстрации к класси
ческим произведениям художе
ственной литературы: Н. В Го
голя ("Мертвые души", "Ши
нель", "Портрет"); А. П. Че
хова ("Дама с собачкой"); Ми
геля Сервантеса ("Дон Ки
хот"); А М. Горького ("Фома 
Гордеев", "Мать"); А Н. Тол
стого ("Хождение по мукам"); 
М. А. Шолохова ("Судьба че
ловека"), выполненные Кукры- 
никсами. Особый интерес 
представляет материал о рабо
тах художников на тему Вели
кой Отечественной войны: пла
каты, карикатуры, картины.

Данный сайт можно использовать на 
уроках литературы, МХК, истории, изоб
разительного искусства, классных часах для 
детей среднего и старшего возраста.

ТЕМА "МЛЕКОПИТАЮЩИЕ И 
ПТИЦЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

Руководитель: И. Е. Долгушина.
Работа посвящена миру фауны - ред

ким и исчезающим животным. Повество
вание о млекопитающих и птицах сопро
вождается иллюстрациями. На сайте можно 
гюочесть и посмотреть материалы о запо

ведниках и заказниках Тюменской облас
ти^ В проекте есть детская страничка, в 
которой помещены творческие работы уча
щихся школы № 70: загадки, ребусы, 
игры, викторины.

Материалы сайта могут быть исполь
зованы на уроках природоведения, а так
же учащимися любого возраста и их ро
дителями.

ТЕМА: 'ТАИНСТВО ЧИСЕЛ"
Руководители: А. 3. Акишева, 

М. А. Михайлова.

тлинстдо шм

И снова о числах: 1, 2, 3, 4, 5... ! 
Людям кажется, что они все знают о "циф
рах"...

В проекте представлена самая интерес
ная часть из магических текстов, старинных 
рукописей, современных гипотез о древних 
цивилизациях, математические знания кото
рых до сих пор считаются невсрояшыми.

Этот сайт в большей мере предназначен 
для семейного просмотра. Здесь есть загад
ки для самых маленьких. А тесты, таблицы 
помогут усовершенствовать память, улучшить 
характер, возможно, найти счастье...

ТЕМА: "ЗЕМЛЯ - ПЛАНЕТА 
ЧУДЕС И ЗАГАДОК"

Руководитель: А. В. Маслова.
Сайт состоит из пяти разделов: Евро

па (Стонхендж, Шатрский собор, собор 
Святого Петра и другие); Азия (Иерихон, 
Великая Китайская стена, зал Великого Буд
ды); Африка (Пирамида Хеопса, Карфа
ген, Большой Сфинкс, Египетский музей); 

Америка (статуя Свободы, Диснейленд, 
Тропа инков и другие); Австралия и Оке
ания (остров Пасхи, Нан-Мадол, Роторуа, 

Сиднейская опера).
Информация, пред

ставленная на сайте, пола
гаем, интересна всем же
лающим расширить свой 
кругозор и, прежде всего, 
полезна учителям геогра
фии, истории, учащимся 
средних школ, а также 
пригодится в работе тури
стических агентств.

ТЕМА: "ТАКОЙ 

РАЗНЫЙ СЕРГЕИ 
МИХАЛКОВ"

Руководитель: 
В. А. Семикин.

Проект посвящен вы
дающейся личности - Сергею Владими
ровичу Михалкову - поэту, писателю, дра
матургу, автору трех гимнов. Эта работа 
дает возможность познакомиться с био
графией, семьей, творчеством, фотоальбо- 
мом Сергея Владимировича. Вклад С. В. 
Михалкова в образование и культуру бес
ценен, делает его творчество бессмертным 
как для детей, так и для взрослых.

Работа может оказаться полезной 
для всех, кто интересуется творчеством 
писателя.

ТЕМА: "ЕСТЬ ЕЩЁ ХРАМ 
ПРИРОДЫ..."

Руководитель: Г. Б. Барская.
Сайт представлен пятью разделами, 

которые раскрывают доступные пути и ме
тоды оздоровления: фитотерапия, цвето- 
терапия; скорлупотерапия, ароматерапия, 
русская баня. Три составляющих, без ко
торых человек не может обойтись: солн
це, воздух и вода. Народная медицина фор

мировалась веками, передавалась из уст в 
уста, получала подтверждение на практи
ке. Современная медицина широко исполь
зует свойства растений и животного мира, 
применяющиеся еще в древности.

Проект рекомендуется для проведе
ния уроков ботаники, биологии, валео- 
логии.

ТЕМА "АЛЕКСАНДР ТРЕТИЙ" 

Руководитель:
Г. Б. Барская.

Сайт посвящен 
российскому импера
тору Александру Тре
тьему. Данный проект 
состоит из семи раз
делов: детство и 
юность императора; 
восхождение на пре
стол; внутренняя пали- 
тика; внешняя полити
ка; контрреформы; 
смерть императора; 
Александр Третий как 
.личность. Структура 
проекта определена 
шкальной програлоюй.

Проект предназ
начен для учащихся 
старших классов. Фрагменты его могут 
быть использоваться на уроках истории.

ТЕМА: "УДИВИТЕЛЬНЫЙ 

МИР СТЕКЛА"
Руководитель М. С. Воробьева.
Сайт посвящен хорошо знакомому ма

териалу с целью расширить рамки пред
ставления о столь привычном материале: 
экскурс в историю стекла, физические свой
ства, химический состав, виды стекла, при
менение стекла (оптические приборы, ху
дожественное стекло, строите.льное стекло, 
посуда из стекла). Тестовые задания "Про

верь себя" позволят ученикам определить 
уровень знаний по этой теме.

Материалы данной работы могут быть 
использованы на уроках физики, химии, 
истории, изобразительного искусства и 
внеклассных занятиях.

ТЕМА "СТЕРЕОТИПЫ И ХА
РАКТЕРЫ"

Руководитель: Ю. В. Бидудя.

УЗНАЙ КТОТ

В работе рассматриваются харак
теры людей разных стран на примере 
итальянцев, ирландцев, немцев, аме
риканцев, англичан, испанцев, япон
цев, французов и русских.

Проект может быть полезен на уро
ках иностранного языка, .литературы, гео
графии, психологии, на классных часах.

Подробнее с выпускными работами 
можно ознакомиться на сайте ТРЦ 
ФИО - http://www.tmn.fio.ru

С. Моор

I ЭНЦИКЛОПЕДИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ
НАВОДНЕНИЕ, затопление территории в 

результате подъёма уровня воды в реке, озере или 
море. Нередко является стихийным бедствием.

Н. вызываются разл. причинами. Н. на реках 
при весен, половодьях, лет. паводках вызываются 
большими запасами воды в снеге на водосборе или 
обильными затяж. дождями. Вследствие больших 
Яккодов вода не вмещается в осн. русло и излива
ется в долину, затопляя большие пространства. Н. 
при заторах и зажорах льда на реках возникают в 
результате стеснения русла массами надвод. и внут- 
ривод. льда. Особенно характерны Н. от заторов 
льда для рек, текущих с Ю. на С. Большие массы 
льда поступают к ниж. участкам, где ещё сохраня
ется неподвиж. ледостав, выступающий в роли пре
пятствия для дальнейшего движения льда. Н. при 
ветровых нагонах в устьях рек связаны с сильны
ми ветрами с моря. Наблюдаются в устьях рр. На
дым, Пур, Таз, рек п-овов Ямал и Гыданский. 
Особенно знамениты такие наводнения в устье р. 
Нева, к-рые периодически затопляли г. Санкт-Пе
тербург. Наводнения в результате хоз. деятельно
сти возникают при искусств, стеснении русла (со
здание дамб, искусств, намывных островов в пой
ме, застройкой пойм). В местах выклинивания под
пора от водохранилищ, где возникают заторы льда, 
в ниж. бьефах ГЭС зимой образуется много шуги, 
формирующей зажоры. На террит. Тюменской об
ласти характерны наводнения, вызванные весен, па
водками рр. Обь, Иртыш, Тобол, Тура, Таз, Пур 
и др. При исключительной равнинности террит. 
разливы рек охватывают огромные пространства. 
Известны высокие наводнения 1784, 1794, 1859. 
В память о наводнении 1784 была сделана над
пись в стихах на стене Крестовоздвиженской (она 
же Покровская) церкви в Тобольске. Надпись за
канчивалась словами: "Стихи сии для той написа
ны причины, что сей водный разлив всяк помнил 
до кончины". До наших дней эта надпись не со
хранилась. С завидным постоянством Н. повторя
лись и позже. Катастрофические разливы рек про
исходили В 1892, 1898, 1908, 1914, 1928, 1941, 
1966, 1969,1970,1972, 1979,1985, 1993,1997. 
Наиболее памятны Н. последних десятилетий. В 
1970 интенсивный подъём уровней наблюдения на 
реках бассейна Иртыша. Частично затоплялись гг. 
Тюмень, Ишим, Ялуторовск, Тобольск, Ханты- 
Мансийск. Только по двум р-нам Тюменской об
ласти - Тобольскому и Уватскому, были затопле
ны свыше 100 селений. Сумма ущерба по области 

составила 107,8 млн. долларов. В следующем 1971 
Н. повторилось, но его пик сместился в более сев. 
районы. Была затоплена вся подгорная часть г. 
Ханты-Мансийск. Высокое Н. наблюдалось на ре
ках области в 1979 и 1981. В 1979 на р. Тура у 
г, Тюмень отмечен ист. максимум - 915 см на ну
лём поста. Антропогенное потепление почти по
всеместно способствует увеличению максимальных 
уровней. Н. становятся более интенсивными и раз
рушительными.

Лит.: Ресурсы поверхностных вод СССР. - 
Л., 1973. Т. 15. Вып. 3; Арсеньев Г. С., Иванен
ко А. Г. Водное хозяйство и водохозяйственные 
расчёты. - СПб., 1993; Таратунин А. А. Навод
нения на территории Российской Федерации. - Ека
теринбург, 2000.

В. М. Калинин

НАДЫМСКИЙ РЕЧНОЙ ПОРТ, распо

ложен на правом и левом берегах р. Надым, впа
дающей в Обскую губу, на 109 и 116-м км от её 
устья.

Основными видами деятельности порта явл. 
перевозка грузов и пассажиров, перегрузочные ра
боты, в т. ч. перевалка с жел. дороги. Средняя 
многолетняя продолжительность навигации 120 
суток. В состав порта входят Левобережный, Пра
вобережный и Ямбургский грузовые р-ны. Лево
бережный груз, р-н имеет шесть причалов, распо
ложенных в ковше, общей протяженностью благо
устроенного причального фронта 590 м. Причалы 
оснащены девятью порт, кранами. Правобережный 
груз, р-н имеет три причала, расположенных в 
ковше, общей протяженностью причального фрон
та 310 м. Причалы оснащены шестью портальны
ми кранами. Р-н имеет связь с жел. дорогой. Ям
бургский груз, р-н обслуживается шестью плавучи
ми кранами.

О. В. Ловкое

НАРОДНОЕ УЧИЛИЩЕ КУПЦА И. И. 
ИГНАТОВА, было открыто в связи с нехваткой 
квалифицир. кадров. В 1890 - 1893 для училища 
построили двухэтажный дерев, особняк на камен
ном основании на высоком берегу Туры рядом с 
домом управляющего невдалеке от винокур, заведе
ния купца Трусова. Классы были хорошо оборудо
ваны, действовала библиотека, проведены водопро- 

г вод, вентиляция, отопление, электричество. Для 
иногор. учащихся действовало общежитие. В 1920- 

1940-х в нар. училище располагалась средняя шко
ла, в начале 1950-х здание училища было разобра
но и перенесено в глубь сосновой рощи. В нем раз
местился учебно-производств, комбинат Тюменско
го судостроительно-судоремонтного завода.

В. Е. Копылов

НАРОДНЫЙ ТЕАТР г. Салехарда, ведёт 
свою историю от драматич. кружка при Доме нен
ца.

В послевоенные годы в Салехарде функцио
нировал музыкально-драматич. театр 501-й строй
ки, состоящий из заключенных и вольнонаёмных 
артистов. В репертуаре театра в осн. были муз. 
спектакли и концертные программы. После ликви
дации стройки театр распался.

В 1965 начался новый этап в развитии любит, 
театра в Г. Салехарде. Режиссёром коллектива стала
А. К. Миронова, профессиональная актриса, при
ехавшая в Салехард ещё в годы ВОВ. Вместе с 
ней в коллектив пришли её ученики из детского 
драматич. кружка Дома пионеров. Появились но
вые спектакли, пришёл успех, признание зрителей 
и специалистов. Нар. театром были поставлены 
спектакли по пьесам 3. Тоболкина "Летят гуси",
A. Сафронова "Странный доктор", режиссёр
B. Вахромеев - по пьесам А. Вампилова "Про
винциальные анекдоты", А. Галина "Колея", М.. 
Зощенко "Мы с вами где-то встречались", Н. Са- 
дур "Чудная баба". В 1998 в нар. театр пришёл 
режиссёр С. Запальный. За время его работы вы
пущены спектакли Эдуардо де Филиппо "Ци
линдр", "Страсти по Александру" (200-летие А.
C. Пушкина), "Играй, театр, играй", "Хозяин вет
ров" (по мотивам сказок народов Севера), "Ше- 
рочка с Машерочкой". В 1968 театр получил зва
ние "народный". Неоднократно был лауреатом обл. 
и окруж. смотров.

С. Г. Данковцева

"НАРЬЯНА НГЭРМ" ("Красный Север"), 
газета администрации Ямало-Ненецкого автоном
ного округа на ненецком языке.

Выходит с 1931, распространяется в Ненец
ком, Ямало-Ненецком и Долгано-Ненецком окру
гах. Главная задача окружной газеты - донести до 
арктич. народа информацию о событиях в округе. 
Редакция "Н.Н." выпускает детскую ненецкую 
газету "Мынихо". Гл. редактор - X. X. Яунгад.

В. Ф. Бояркин

(17.09.1939, с. Нижние Мневники Кунцевского 
р-на Московской обл. - 6.04.1994, г. Тюмень), 
первооткрыватель месторождений.

Окончил Всесоюзный заочный политехи, ин-т 
(1967). В 1956 - 75 - рабочий тематич. партии, 
техник-геолог, ст. геолог, нач. отряда тематич. 
партий геол, управлений Краснодарского края и 
Томской обл. В 1975-76 - ст. науч, сотрудник 
ЗапсибНИГНИ, г. Тюмень. В 1976 - ст. геолог 
партии оперативного геол, анализа Тюменской те
матич. эксп. "Главтюменьгеологии". В 1976-94 - 
гл. геолог партии оперативного анализа сев. р-нов 
Тюменской тематич. эксп. В результате теоретич. 
исследований Н. выявлены новые черты строения 
неокомских отложений Зап.-Сиб. бассейна, позво
лившие определить серию регион, зон выклинива
ния песчаных пластов и наметить ряд литологии. 
ловушек. Н. разработал методику дифференциро
ванного прогноза нефтеносных и преим. газонос
ных террит. В результате разработок открыты за
лежи нефти на Восточно-Тарасовской, Восточно- 
Таркосалинской и Сандибинской площадях. Ав
тор 27 опубликованных науч, трудов.

Награждён орденом "Знак Почёта" (1986), 
медалью. Дважды отмечен знаками "Первооткры
ватель месторождения" (1988, Восточно-Тарасов
ское, Тарасовское). Его именем (Наумовское) на
звано одно из м-ний Тюменской обл.

Ист.: ГАТО. Ф. 1903, оп. 2, д. 5997; Теку
щий архив ЗапСибГеоНАЦ. Личное дело На
умова А. Л.

А. С. Пиманов

НАУМОВСКОЕ ГАЗОКОНДЕНСАТ
НОЕ МЕСТОРОЖДЕНИЕ, открыто в 1996 
скв. 250 "Пурнефтегазгеологии". Относится к рас
пределён. фонду недр, расположено в 640 км на
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U'W'JV/ и дмкук» ПРИРОДУ
Только 4,5 процента территории юга Тюменской области занима

ют природоохранные зоны: заказники федерального и регионально
го значения, воспроизводственно-охотничьи участки, водно-болотные 
угодья международного значения. А ведает этим небольшим царством 
дикой природы В.И.Азаров, начальник управления по охране, конт
ролю и регулированию использования охотничьих животных Тюмен
ской области, кандидат биологических наук. Владимир Иванович мог 
бы рассказать множество историй из жизни охотников, но предпочи
тает не распространяться на эту тему, считая, что всякая охота - дело 
профессионалов. А сам из всех видов охоты выбирает самую тихую - 
фотоохоту. О каждом сделанном снимке может говорить часами, по 
запечатленному фрагменту восстанавливая целые картины жизни ди
ких животных. А вообще Владимир Иванович верит, что придет вре
мя - и человек одумается, вместо уничтожения дикой природы при
мется по крупинкам восстанавливать все многообразие фауны.

- Владимир Иванович, а 
вы сами охотник?

- Конечно, да.
- Заядлый?

- Что значит "заядлый"? 
Охота - это же не убийство. 
Вряд ли человек будет счас
тлив оттого что убьет какое- 
нибудь животное. Охота, 
прежде всего, общение с 
природой, с животными, с 
друзьями, товарищами. По
этому лучше сказать: я - 
профессиональный охотник.
- Самый запоминающий
ся трофей с охоты?

- А охота не бывает без 
трофеев. Она бывает удачной 
или неудачной, но всегда раз
ной. Есть много видов охо
ты: кому-то нравится охотить
ся на бекаса - королевская 
охота. Только охотники под
готовленные, высокого клас
са, охотятся на бекаса. Дру
гие плачут от умиления на 

утиной охоте. Каждая охота имеет свои от
тенки, требования. Ставит вопросы, кото
рые каждый участник должен решать. Глав
ное в охоте - человек должен решиться: 
убивать или не убивать животное. Охота - 
это в первую очередь честный поединок.

- Поставлю вопрос иначе - самая 
удачная охота?
- Если побывал на охоте, пообщался 

с природой - это всегда удовольствие и 
удовлетворение. А если люди ездят охо
титься, чтобы убить животное и потом по
хвалиться, то это не охота, а так... Да, 
охота предусматривает (это один из 
неотъемлемых атрибутов) добычу. Это до
полнительный источник радости. Но го
ворить, что добыча - самоцель, тогда грош 
цена такому охотнику.

- Сколько в Тюменской области 
зарегистрировано охотников?
- По югу области порядка 42 тысяч 

человек. Если брать вместе с округами, то 
в общей сложности наберется 120 тысяч 
охотников-любителей.

- Если каждый из них в год от
стреляет хотя бы по одному жи
вотному?..
- Вы сами себе и ответили. Если бы 

они всем скопом убивали, крушили, от на
шего животного мира давно бы ничего не 
осталось. Славу богу, такого не происхо
дит, потому что охотники разные бывают.

- Что позволяет поддерживать ба
ланс животного мира, необходимую 
численность охотничьих животных?
- Для этого и существуют наши струк

туры. Чтобы сохранить воспроизводствен
ное поголовье и компенсировать те потери, 
которые несет любой вид животного в при
роде. Говоря об охоте, надо иметь в виду, 
что должны быть какие-то ресурсы, позво
ляющие добывать животных. Поэтому у нас 
есть определенные участки - заказники, за

поведники, памятники природы и т.д., на 
базе которых, решаются вопросы воспроиз
водства. Наше дело - это отслеживание чис
ленности видов, мониторинг природных ус
ловий, в которых обитают животные, выяв
ление причин, влияющих на их численность, 
определение мероприятий по поддержанию 
необходимой численности животного мира.

- Просмотрел статистику: в начале 
благополучных 1970-х численность 
охотничьих животных в области 
была намного меньше, чем сейчас. 
С другой стороны, и охотников 
было в несколько раз меньше...
- Просто у каждого вида есть свои 

естественные колебания численности. Было 
время, когда лось вообще находился на грани 
исчезновения в южных районах области. 
Потребовалось пять лет, чтобы восстано
вить его воспроизводственное поголовье. 
Косулю в 1950-е годы довели до такого 
состояния, что мы должны были охоту на 
нее закрыть. По существу 28 лет запреща
лось охотиться на косуль, чтобы восстано
вить численность. Все не так просто. Вид 
поставить на колени элементарно, тем бо
лее при таком количестве охотников, ору
жия и технических средств. А вот разумно 
эксплуатировать охотничьи ресурсы, под
держивать поголовье, чтобы можно было 
охотиться, - наша главная задача. Есть виды, 
которые сегодня сокращают численность, к 
сожалению. Изменения происходят ежегод
но, бывает колебание численности в зави
симости от сезона. Каждый год числен
ность животных меняется. А существуют 
многолетние колебания.

- А из 120 тысяч охотников мно
гие получают лицензию?
- Все обязаны охотиться только по 

лицензии. По всей территории России охота 
производится по именным разовым лицен
зиям в зависимости от вида животного.

- Браконьеров отлавливаете?
- В год по югу области выявляем по

рядка 1000 - 1200 человек браконьеров. 
В целом с учетом округов в год задержи
ваем более 3000 браконьеров. Браконьер 
для нас - человек, нарушивший требова
ния и нормы действующего законодатель
ства. Кто такой браконьер? Тот, кто от
стреливает животных во время наста, в 
период вынашивания потомства, размно
жения. Это не только правонарушения, но 
и антиморальные, антигуманные деяния. 
Как расценить: лосиху застрелили во вре
мя отела? Во всем мире это относится к 
категории крайне жестоких преступлений. 
В Китае за уничтожение такого редкого 
животного, как панда, человеку опреде
лили срок в 18 лет лишения свободы. Го
сударство должно защищать не только 
людей, но и животных, если мы хотим 
жить, думая о завтрашнем дне.

- А чем грозит браконьерство в 
России? Штрафом?
- В прошлом году введен новый Ад

министративный кодекс РФ, где опре
делены достаточно суровые меры нака
зания. В статье 8.35 речь идет об унич
тожении редких, находящихся под угро
зой исчезновения видов животных. Пре
дусматривается штраф от 15 до 20 мини
мальных размеров оплаты труда с кон
фискацией орудий добывания животных 
и самих животных. Для должностных лиц 
- штраф от 30 до 40 МРОТ, а для юри
дических лиц - от 300 до 400.
всего прочего, действуют нормы и 
ловного кодекса.

- Владимир Иванович, раньше, 
помнится, в магазинах можно было 
приобрести и оленину, и шкурки 
ценных пород животных. Куда 
сегодня все пропало? Невыгодно 
выращивать?

НЕГИНСКИЙ Е вгений Семёнович 

(19.01.1955, пос. Лапшанга Варнавинского р-на 
Горьковской обл.), заслуженный работник культу
ры РФ (1996).

В. от г. Салехард и приурочено к Западно-Новоча- 
сельскому локальному поднятию Пур-Тазовской неф
тегазоносной обл. По отражающему горизонту "Т1" 
поднятие оконтурено изогипсой - 2975 м и имеет пл. 
45 км2. Фундамент не вскрыт. В пределах м-ния 
выявлены 3 газоконденсатные залежи пластово-сво
дового и литологически экранированного типов. Кол
лектором явл. песчаники с линзовидными прослоями 
глин. М-ние относится к кл. мелких.

И. И. Нестеров (мл.)

"НАША ЖИЗНЬ" ', газета Казанского р-на. 
Первый номер вышел 20 нояб. 1931 под названием 
"Колхозное знамя" как орган Казанского РК 
В КП (б) райсовета. Газета выходила 1 раз в пять 
дней на двух полосах и печаталась в Ишиме. Пер
вым редактором был В. И. Мальцев. Главная тема 
первых номеров - создание колхозов. Большой вклад 
в развитие газеты внесли её первые редакторы: 
М. М. Сурина, Т. В. Шананина, М. И. Жабунин, 
Д. В. Кудряшов, Н. А. Глухов, М. А. Азбель, 
П. Ф. Шевченко, В. И. Дранникова, А. Ф. Габов, 
Н. А. Черепанова, Ф. А. Бадрызлов. с 23.11.1961 
выход район, газеты прекращён, в р-не распростра
нялась межрайон. "Сельская жизнь". Такое поло
жение продолжалось до янв. 1963: начала выходить 
"Заря коммунизма", правопреемница "КЗ", редак
тор - А. А. Косенкова, страницы были чётко рас
пределены по тематике: 1 - передовая ст. и инфор- 
мац. сообщения, 2 - материалы парт, жизни, 3 - 
корреспонденции о сельском хоз-ве и пром-сти, 4 - 
культура, спорт, торговля. Редакцию возглавляли в 
то время: К. А. Рябов, В. С. Аржиловский, 
В. И. Широков, В. А. Алтухов, И. Ф. Кнапик, 
Н. Ольков, П. Сметанин. В начале 1990-х газета 
сменила название на "Нашу жизнь", сменилась и 
тематика - совр. критические публикации. Тираж 
до 6 тыс. экз. До 1999 газетой руководил О. А. 
Дребезгов, с 1999 С. В. Бессмельцева.

В. Ф. Бояркин

Окончил пед. ин-т, г. Измаил, УССР (1975), 
Российский ин-т переподготовки работников ис
кусства и культуры, г. Москва (1996), Российс
кую академию гос. службы (2000). В 1971-77 - 
артист вокально-инструмент. ансамбля ДК им. 
Шевченко, артист вокально-инструмент. ансамбля 
клуба моряков, (г. Измаил, УССР), руководитель 
вокально-инструмент. ансамбля Дома офицеров, 
г. Болград, УССР. В 1978-81 - артист, а затем 
руководитель ансамбля Одесского объединения муз. 
ансамблей (г. Измаил). В 1981-90 - преподава
тель музыки и пения сред, школы №2, в 1990-92 
- зав. отд. культуры горисполкома г. Новый Урен
гой, Ямало-Ненецкий авт. окр. В 1992-97 - нач. 
управления культуры администрации г. Новый 
Уренгой. В 1997-2001 - зам. мэра администрации 
г. Новый Уренгой, с 2001 - председатель комите
та по культуре администрации Тюменской обл.

Награждён орденом Трудовой Славы (1986), 
знаком "За отличную работу" Мин-ва культуры 
СССР.

Г. А. Казанцев

НЕЛЬМА фепосЬв ^исюЫЬуэ), самая круп
ная рыба сем. сиговых. Широко распространена в 
реках Тюменской области. В Оби и её притоках 
встречается повсеместно, питается ершом, окунем, 
ельцом, плотвой, молодью сиг. рыб. Половозре
лой становится на 6-7 году жизни, достигая мас
сы 5-8 кг, дл. тела 70 см; макс, возраст 22 года. 

(масса - более 40 кг, дл. 1,1 м). Осн. нерестили
ща в связи со строительством Новосибирской ГЭС 
расположены в Сред. Оби в пределах Томской и 
Новосибирской обл., верхних участках бассейна 
Сев. Сосьвы, а также на Иртыше и его уральских 
притоках. Плодовитость от 100 до 400 тыс. ик
ринок. Нерестует в конце окт. на каменисто-песч. 
грунт при темп-ре воды ниже 1 С. Инкубация икры 
длится 6 мес. Личинки и мальки питаются зоо
планктоном, а при достижении массы 20-30 г пе
реходят на хищное питание молодью окуня, плот
вы. Часть популяции нельмы, зимующая в Об
ской губе, поднимается в Обь и её притоки для 
нагула и последующего нереста, а осенью молодь 
и часть производителей скатываются в Обскую 
губу. Наиболее ценная промысл, рыба. Под воз
действием промысла и ухудшения усл. естествен
ного воспроизводства запасы Н. в Обском бас. 
сокращаются, что требует строгой охраны и орг- 
ции искусственного воспроизводства в пределах 
Сред. Оби: ежегодно в кол-ве 20-25 млн. жизне
стойкой молоди.

И. С. Мухачёв

"НЕФТЕГАЗПРОЕКТ", открытое акцио
нерное общество, проектный ин-т.

В 1970 был создан филиал Московского ин- 
та "Гипротрубопровод". На его основе в 1987 сфор
мирован ин-т "Гипронефтепровод", к-рый в 1992 
получил своё нынешнее название. "Н.” - головная 
проектная организация по стр-ву трубопроводов в 
России и за рубежом. В 1990 по проекту ин-та 
построен и введён в эксплуатацию уника^рный неф
тепровод Западный АЯД - Аден в Йеменской 
Арабской Республике. Всего за 32 года работы 
ин-та по его проектам построено более 50 тыс. км 
магистр, трубопроводов, 40 насосных станций, 10 
тыс. км линий электропередачи, железных и авто
магистр. дорог, объекты жилищного и гражд. на
значения. "Н." - кр. проектная организация, осна
щённая совр. оборудованием, имеет более 20 ли
цензий на проведение инж. изысканий, разработку 
проектов на стр-во трубопроводов для транспор
тировки углеводородного сырья и сооружений на 
них, установок по переработке нефти, линий элек
тропередачи, электростанций, на внедрение авто- 
матизир. систем управления, энергосберегающих 
технологий, объектов электроэнергетики, экологи
чески безопасных технологий транспортировки не
фти и газа. По его проектам строятся объекты 
Балтийской трубопровод, системы, сооружаются 
трубопроводы на Чукотке, Сахалине и в др. реги
онах России. Среди разработок ин-та более 50 
оригин. проектов и техн, решений в обл. техноло

гии транспортировки нефти, телемеханики и свя
зи, автоматизации производств, процессов и элек
троснабжения, на к-рые получены авт. свидетель
ства, они защищены гос. патентами.

Н. А. Малюшин

НЕФТЬ, маслянистая вязкая жидкость тём
но-коричневого или чёрного цвета, иногда с зеле
новатым или жёлтым оттенком и характ. запахом. 
Основу органической теории происхождения Н. 
составляют представления о генерации природ^т- 
леводородных и неуглеводородных соединени^Л 
счёт преобразования остатков живых организмов 
прошлых эпох, захороненных в горн, породах оса- 
доч. чехла в условиях высоких температур.

Нефти Тюменской обл. различаются по плот
ности, труп, составу, содержанию масел, смол, 
асфальтенов, парафинов, качеств, и количеств, со
ставу серы, попутных газов. В залежах ХМАО 
Н. изменяется по плотности в широких пределах: 
от лёгких до очень тяжёлых. Наиболее часто 
встречаются лёгкие и средние с плотностью 800 - 
880 кг/м3, сернистые, средне- и малосернистые. 
Наиболее широко представлены среднесернистые 
нефти с содержанием серы от 0,01 до 1%. По 
содержанию смол и асфальтенов нефти округа 
мало-, высокосмолистые и смолистые. Подавля
ющее большинство нефтей - малосмолистые, из
редка встречаются высокосмол. нефти с содержа
нием смол и асфальтенов более 20%. Содержа
ние твёрдых парафиновых углеводородов, не пре
вышающих 5% на нефть, позволяет отнести не
фти ХМАО к малопарафин. Содержание свет
лых фракций в нефтях округа, выкипающих до 
300°С - среднее и составляет 20 - 50 %. Основ
ное различие нефтей ХМАО и ЯНАО наблюда
ется в труп, составе. Нефть м-ний сев. районов 
содержит больше циклич. соединений - аромати
ческих, нафтеновых и алкановых УВ, чем Н. 
широт. Приобья. Плотность Н. в залежах ЯНАО 
колеблется в пределах 790 - 960 кг/м3, преобла
дают нефти лёгкие и средней плотности. По со
держанию парафинов Н.: малопарафинистые и 
парафинистые, с высоким (51 - 75%) и средним 
(25 - 50%) содержанием светлых фракций; ма
лосернистые (до 0,5%) и малосмолистые (до 10% 
асф. и смол). Н. - важнейший источник жидкого 
топлива, смазоч. масел, сырье для производства 
исскуств. и синтетич. волокон, пластических масс, 
синтетич. каучуков, спиртов и др. продуктов неф
техимической пром-ти.

Н. Ф. Чистякова
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- Что касается оленины, то на Ямале, 
наверное, самое большое стадо домашних 
северных оленей в России. Но везти отту
да - себестоимость будет высокой. Потом 
не забывайте, население области и округов 
растет. В первую очередь растет в округах. 
Если есть спрос там, если там есть рынок 
сбыта, зачем оленину везти на юг?

Звероводство в свое время было целой 
отраслью, особенно у нас. В Тюменской об
ласти существовала не одна сотая звероферм.

- Но это прибыльно.
- Ситуация резко поменялась. Дело в 

том, что рынок определяет цены и интерес. 
А сегодня интерес к пушной продукции во 
всем мире резко упал. Рынок перенасы
щен, продукции хватает. Такого спроса на 

пушнину, как раньше, сейчас нет. Эго одно. 
Второе - изменились экономические отно
шения. Чтобы звероферму содержать, надо 
иметь гарантии регулярного получения ка
ких-то видов рыбы для корма. А у нас 
сегодня в области вся рыба идет на прода
жу. Излишков не остается. Раньше для 
зверохозяйств мы закупали рыбу на Даль
нем Востоке. Представьте, сколько это будет 
стоить сегодня? В какую копеечку обой
дется одна шкурка? Это сдерживает разви
тие звероводства. В области осталось счи
танное количество звероферм: зверосовхоз 
в Тобольске да небольшая звероферма в 
Ялуторовске. Может быть, со временем по
явится спрос, он заставит искать какие-то 
новые варианты развития звероводства.

- Много ли в Тюменской области 
редких и исчезающих видов жи
вотных?
- Перечень достаточно широкий. У нас 

ведь встречаются здесь не только виды, ко-
^^ые населяют область, но часто залетают 
^забегают в гости виды из соседних облас

тей, населяющие сопредельные территории, 
включая округа, Казахстан и др. Кто-то из 
них занесен в Красную книгу области, Рос
сии, Международного союза охраны приро
ды. От этого никуда не денешься. Если мы 
на высоких форумах провозгласили тезис о 
том, что в XXI веке человечество не долж
но допустить исчезновения ни одного из 
видов, должно сохранить все биологическое 
разнообразие, то это определяет и внутрен
нюю политику любого государства. Поэто
му все законодательные акты последних лет 
ориентированы на претворение этого тезиса. 
Применительно и к объектам охоты это имеет 
прямое отношение.

В перечне редких и исчезающих птиц и 
животных, утвержденном администрацией 
области, краснозобая казарка, стерх, кудря

вый пеликан, черный аист, кречет, летучие 
мыши, заподносибирский речной бобр, бе
лый медведь и другие, которые обитают на 
территории области. Остальные виды захо
дят к нам на территорию в период миграции. 
Но список утверждается не для того, чтобы 
рисовать картинки, выпускать книги, а чтобы 
определить меры по охране и сохранению 
животных. Красная книга - это не рекламная 
брошюра, а рабочий документ для специали
ста, не для обывателя или браконьера.

- Красная книга - секретный до
кумент?
-Да. он используется как основание 

для проведения государственной полити
ки. Однако попробуй укажи точное место 
распространения какого-нибудь редкого 

растения, животного - завтра может слу
читься, что его уже не будет.

- Сколько медведей в год можно 
завалить?
- В каждой стране мира существует 

свод правил охоты. Есть международные 
требования проведения охоты. Мировое 
сообщество не может сегодня смириться с 
тем, чтобы животных отстреливали бездум
но. А охотники в этом деле всегда находи
лись на переднем крае. Они выработали 
определенные традиции, принципы. В Рос
сии в конце XIX века, а в других странах 
еще и раньше. Тогда общественность заду
малась, как сохранить многообразие жи
вотного мира. Ведь многие виды утеряны 
безвозвратно. Сейчас в Германии ищут 
варианты по восстановлению численности 
волка. А как обратно восстановить? Ему 
же нужна территория. Охота имеет нео
днозначное воздействие на фауну диких 
позвоночных животных. Для отдельных 
видов это основная причина исчезновения. 
Далеко за примерами ходить не надо: Стел- 
лерова корова, которую истребили за са
мый короткий промежуток времени. Дума
ли, что коров много, а на Севере всего-то 
водились отдельные локальные стада.

- Лекции охотникам не читаете на 
эту тему?
- Помимо свода правил охоты, суще

ствует еще обязательный минимум зна
ний для охотника, где приводятся опреде
ленные требования.

- Если я захочу стать охотником, 
что, кроме приобретения ружья, 
мне еще нужно сделать?
- Необходимо изучить документы, ко

торые я назвал, и подготовиться к сдаче 
экзамена. Получите разрешение, охотничий 
билет. А дальше сами решайте, что вам луч
ше - у костра посидеть или животное убить:

- А вы что чувствовали, когда пер
вый раз стреляли по живой мишени?
- Как любой, наверное, человек, вол

нение.
- В Тюменской области есть гене
тический банк данных редких и 
исчезающих видов животных?
- За каждым видом охотничьих жи

вотных мы следим отдельно. Прослежива
ем по годам изменения численности. Жи
вотные живут не в изоляции, они подвер
гаются влиянию разных факторов, в пер
вую очередь, природных. Не бывает ни 
одного одинакового года. Есть сезонные 
изменения природных условий - наводне
ния, похолодания и т.д. Это не проходит 
бесследно для диких животных. Кроме воз
действия ежегодных природных факторов, 
наблюдаются многолетние колебания, ко
торые связаны с деятельностью человека, с 
климатическими изменениями.

Что касается генетического банка дан
ных - это не входит в наши задачи. Лучше 
вам обратиться к генетикам. У нас действу
ют специальные центры, в которых содер
жатся отдельные виды животных, находя
щихся под угрозой уничтожения. Мощный 
журавлиный питомник создан в Окском за
поведнике, где содержатся многие виды 
журавлей. Подобных питомников три во 
всем мире. Один расположен в штате Ме
риленд, недалеко от Вашингтона, второй - 
в штате Висконсин Международный фонд 
охраны журавлей США, а третий у нас в 
Окском заповеднике. Вот вам живой банк. 
Зоопарки тоже ведь выполняют опреде
ленную функцию по сохранению видов жи
вотных. Выполняя программу по сохране
нию отдельных видов птиц, в том числе, 
допустим, белого журавля, стерха, участие 
принимают многие зоопарки, как 
российские, так и международные.

- Кстати, чем закончились попыт
ки разведения стерхов на терри
тории нашей области?
- Они не закончились. Продолжается 

серьезная работа. Представьте себе, птицы 
начинают размножаться в возрасте 6-7 лет. 
Нужно время, чтобы получить первые ре
зультаты. А рассчитывать на то, что со
хранившиеся единичные экземпляры ре
шат вопрос с восстановлением вида, не при
ходится. У этих птиц в помете по одному 
птенцу. И они при их современной чис
ленности не могут восполнить потери, ко
торые несет вид в период миграции. А 
миграции у него дальние: живут в Тюмен
ской области, а летают на зимовки в Иран, 
Индию. Не мной придумано, давным-давно 
известно, что отдельные виды во время 
подобных миграций теряют иногда почти 
половину всей численности. Эго серьезное 
испытание. Поэтому и была разработана 
программа с тем, чтобы пополнять число 
молодых птенцов стерхов в природе за счет 
разведения их в неволе и, в частности, на 
базе Окского заповедника и питомников, 
действующих в Соединенных Штатах.

- Тюменский государственный 
университет с недавних пор тоже 
включился в работу' по сохране
нию редких видов животных, взяв 
на себя обязанность по разведе
нию пятнистых оленей.
- Если говорить на эту тему, надо воп

рос ставить шире. Еще со времен существо
вания Тюменского пединститута наши уче
ные принимали живое участие в сохранении 
диких животных. Ф.Д.Шапошников, 
ВА.Кюкен работали в экспедициях, орга
низованных нашим управлением. Вопрос зак
лючался в том, что во время интенсивного 
освоения Сибири не просто сокращалось чис
ленность диких животных, но отдельные 
виды даже исчезли с территории области. К 
числу таких видов относится, например, реч
ной бобр, который когда-то населял всю Си
бирь. Сохранилось два очага воспроизвод
ства бобров - один у нас в верховьях Конды 
и Сосьвы, а другой - в Туве. Чтобы спасти 
уникальных речных бобров, в области в 1928 
году был создан первый в Западной Сиби
ри Кондо-Сосьвинский заповедник. Во мно
гом благодаря ученым Тюменского педин
ститута - университета удалось в 1971 году 
открыть республиканский заказник, а в 1976 
году - заповедник "Малая Сосьва". Надо 
сказать, что без создания природоохранных 
территорий немыслимо сохранение видов жи
вотных в любой стране мира.

Сотрудники университета и управления 
принимали участие в подготовке генераль
ной схемы особо охраняемых природных тер
риторий в Тюменской области. В универси
тете всегда находились энтузиасты (в их числе 
Л.Д.Голосова, ВАЛезин, Р.М.Цой и др.), 

кому это было интересно, 
кто понимал, что речь идет 
о судьбе диких животных. 
А с приходом Г .Кущева уни
верситет круто поменял курс 
на экологизацию учебного 
процесса. Эго серьезный за
дел на будущее.

В течение многих лет 
мы пытались решить воп
рос с восстановлением в Си
бири популяции благород
ного оленя. История унич
тожения этого вида, кото
рый проживал на террито
рии Северного Казахстана, 
юга Западной Сибири, на
чалась еще в период вели
ких завоеваний, с нашествий 
монголо-татар. Уже в наши 
дни успешно завершились 
попытки по восстановлению 
численности благородного 
оленя в районе Борового 
Кокчетавской области Ка
захстана. И мы решили на
чать эту работу. Правда, 
вместо маралов получили 
пятнистых оленей. Естественный ареал их 
обитания - Дальний Восток. Благодоря уси
лиям человека этот вид активно размножа
ется и заселяет Центра.\ьную часть Рос
сии. А в Сибири образовалась своеобраз
ная свободная экологическая ниша. На базе 
Рафайловского заказника стали проводить 
работу по акклиматизации пятнистых оле
ней. Но ситуация резко изменилась, и очень 
благородным было со стороны университе
та взять опеку' над пятнистыми оленями и 
принять участие в восстановлении их чис
ленности. Вообще это прекрасный пример 
того, как ведущее учебное заведение Тю
менской области занимается серьезной фун
даментальной работой. На базе Рафайлов
ского заказника создан питомник, который 
назвали "Олень-цветок" Думаю, через не
которое время мы получим необходимые 
данные, которые помогут решить нам воп

рос - приступать или нет к восстановлению 
численности уже благородного оленя.

Было время, когда полностью уничто
жили в Западной Сибири и Северном Ка
захстане популяцию кабана. Начиная с 1980 
года сами, своими руками, завозили, на
блюдали за ним. А с 1985 года разрешили 
вести охоту на кабана. А за всем этим ог
ромный труд нашего коллектива. Поймите 
правильно, во всем мире не охотничьи ин
тересы превалируют, а просветительские - 
люди должны знать, что представляет со
бой живая природа. Смотрим зарубежные 
сериалы о дикой природе, интересно пока
зывают, захватывающе... Как будто у нас 
этого нет. У нас уникальная природа, уди
вительная фауна. Вся беда в том, что часто 
не все люди имеют возможность или не 
умеют общаться с природой.

У нас много очень интересных разрабо
ток, различных предложений. Вопрос только 
в их реализации. Скажу вам, что в советское 
время вторым чудом после полета в космос 
Юрия Гагарина считалось восстановление чис
ленности сайгака. Наша страна никогда в хвосте 
не плелась. У нас много специалистов, уче
ных. Вопрос в другом: как реализовать их 
возможности? Но скажу, что инициативы оте
чественных ученых занимают достойное мес
то в мире. Наши специалисты работают и 
востребованы во многих странах.

- Какие еще виды животных тре
буют своего восстановления на тер
ритории области?
- В Ямало-Ненецком автономном ок

руге проводится серьезная работа по вос
становлению популяции овцебыка. Он тоже 
был истреблен в России полностью. А в 
Сибири еще в период колонизации. В 1975 
году в России приступили к его восстанов
лению. Кроме всего прочего, наши специа
листы успешно решили задачу по восста
новлению численности речного бобра на юге 
Тюменской области и уже третий год по
могают коллегам в Якутии создавать очаги 
воспроизводства речных бобров.

- Владимир Иванович, а вы как 
попали в сферу природоохраны?
- Познакомился с охотой, с людьми, 

кто занимается этим делом. Поступил в 
Иркутский институт, окончил факультет

охотоведения, получил специальность 
биолога-охотоведа. С той поры работаю 
и не жалею о сделанном выборе.

- Охотиться начали еще в детстве?
- Естественно. В моем окружении 

было очень много охотников, рыбаков, 
охотоведов. Поэтому обречен был по
ступать в охотоведческий институт. На 
мой взгляд, структура нашего управле
ния - единственная система в стране, ко
торая занимается исключительно прак
тической деятельностью.

- Вас отец пристрастил к охоте?
- Дядя. Он был страстным охотни

ком. Брал меня с собой, рассказывал, 
показывал, как вести охоту. Тогда же 
мальчишке не давали сразу ружья, 
предъявляли высокие, жесткие требова
ния. Надо съездить, посмотреть, чтобы 
самому' осознать, годишься ты или нет, 
возьмешь на себя смелость стрелять в 
живое существо.

- Трудно было поступить в инсти
тут?

- Конкурс высокий.
- Это считалось престижной спе
циальностью?
- В тот момент Иркутский институт 

являлся практическим единственным вузом 
в СССР, где готовили охотоведов с выс
шим образованием. Съезжались энтузиасты 
со всей страны. Конкурс был приличным.

- Сколько?
- По-разному. Бывало и по 4, и по 

6-7, иногда и больше 10 человек на мес
то. А всего набирали 50 человек.

- После окончания института при
ехали в Тюмень?
- Нет, работал в Казахстане. Для того, 

чтобы знать животный мир, надо порабо
тать с ним поближе. Попал в систему за
поведников, стал заниматься наукой.

- С кем из сильных мира сего вам 
удалось поохотиться вместе?
- Неужели простой охотник хуже из

вестной личности? Я не понимаю этих 
вещей. Да, видел много разных уважае
мых людей за охотой. Но это не вопрос. 
Все зависит от того, как человек ведет 
себя на охоте. Это главное, правда?

- Что бы вы посоветовали челове
ку, который первый раз вскинул 
ружье и готов выстрелить?
- Спросить себя: готов ли ты убить 

живое существо и чем оно хуже одного 
выстрела?

И.Фнлатов, фото из архива В Азарова
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Сибирский Вавилон
Русский царь Иван Васильевич на 

излете своего государева пассионарного 
толчка, желая восстановить историческую 
справедливость, пытался заставить Евро
пу уважать Россию, однако окно через 
Прибалтику не прорубил. Как это бывало 
в нашей отечественной истории, за власть 
это сделал сам народ, но в другой сторо
не. Внес уникальный вклад в реестр вели
ких географических открытий, по воле 
провидения устремился в Сибирь.

Русская Сибириада до сих пор не 
оценена по достоинству атлантической 
цивилизацией морского типа. И сегодня 
школяры больше учат про путешествия 
Колумба и Магеллана, чем про наших 
Ермака, Дежнева, Хабарова, Атласова...

Известный публицист и культуролог
А.Омельчук не зря вспоминает ломоно
совское - "Могущество России прирас
тать будет Сибирью" (см. его замеча
тельную книгу "Частное открытие Сиби
ри", Тюмень, 2001). Опираясь на гения, 
автор предлагает свои сибирские аксио
мы: "Сибирь - стержень космического 
миропорядка, колыбель человечества"; 
"Сибирская природа и по Пушкину при
дает должную крепость Отечеству"; 
"Именно в Сибири пока сохраняется осо
бо прочный запас духовности"; "В Аме
риках" хватает охотников до щедрой 
Сибири, а в Москве - бездарных управ
ленцев регионом. Надо дать возможность 
Сибири зажить достойным образом. "Си
бирь - великая земля, где люди хотят 
жить по естественным законам".

Тюмень как ворота Сибири - инте
ресное место. Если смотреть на нее со 
стороны среднеазиатского российского 
подброюшья, то она уязвима. А вот слева - 
надежные скрепы Каменного пояса, спра
ва - крупные Омск, Новосибирск, Алтай, 
Красноярск. Там, где створки сходятся, - 
Тюмень, Тобольск, Сургут, Уренгой. То 
ли дуга, то ли казацкая сабля, как говорят 
космоантропологи - особая мера времени 
и пространства. А в ручке той сабли Тю
мень! Хрупкая, трудно оберегаемая в сму
тах начала XXI в. со вспышками терро
ризма. Фантом и реальный город одно
временно, пересадка - перевалка, бойкое 
место для проезже-приезжего люда. Го- 
род-обслуга с жизненной философией го
стиничных горничных и дежурных по эта
жу. Город с маргинальной психологией: 
"Чего изволите-с?". С другой стороны, 
город крепкий: хозяин, проводник, лидер, 
пестрый котел в целом уживающихся друг 
с другом многих народов и народностей.

Известно, что пространственная фи
гура нашего края на российской карте на
поминает человеческое сердце. Тюмень 
находится в его очень важном месте, в 
начале мощных энергетических каналов. 
Многим любо название первого русского 
города в Сибири: и сибирским татарам, и 
северным уграм, и самодийцам, и сибирс
ким русакам, очень даже отличающимся 
от уральских кержаков, ибо буйная кровь 
ермаковских дружинников смешалась с 
кровью ранее осевших здесь народов. 
Видимый посвященным сибирский Вави
лон с малой башней, которая все еще стро
ится в Тюмени свыше четырех веков. Гос
пода не гневит, ибо заложена предками 
не из чувства ложной гордыни, а по же
ланию маячить грандиозному краю на 
Востоке как символу первых шагов в ос
воении сибирских земель. Форпост и ко
лыбель одновременно.

Во всех извивах российской истории 
Тюмень всегда обходилась малой кровью. 
Даже в жутких репрессиях конца 1930-х г. 
сохранила жизни многим невинным, со
сланным в наши края. Революции не за
дели обывательского течения жизни боль
шинства тюменцев, в гражданскую войну 
проливалась более всего жгучая кровь.

В Великую Отечественную войну го
род уберег от смерти в своих госпиталях 
десятки тысяч раненых бойцов. Увы, не 
всех, и наконец-то удачно воздвигнутый 
мемориал (2001) напоминает о лихолетье 
в юго-восточном углу Текутьевского не
крополя.

Любое место на земле отмечено не
повторимой системой символов и знаков 
своего исторического бытия. Языковыми 
местами, земными святынями. Как Обь - 
святая река в мифологии угров, Самотлор - 

символ нефтегазовой эпопеи. Тюмень тут 
многолика, трудноуловима, поскольку до
бираться до этого ее ядра приходится через 
грязь в слякотную пору, и лишь в погожие 
зимние дни Тюмень чудесно красива. Наш 
Вавилон удивил в декабре 1995 г., когда 
превратился в замок Снежной королевы, 
развесил на деревьях пушистый свой на
ряд. Олег Янковский, гость фестиваля в 
том году, был в восторге. При его-то мас
се впечатлений зимний тюменский сад стал 
открытием.

Исторически город создал свой сю
жет с откровенно противоречивым обра
зом жизни и внешним видом. Уже в XVII в. 
Тюмень, заменив прежнее 
название (Чимгитура), обо
значила свое пересотворение, 
покорившись пришельцам. 
Заклятие - возникновение 
нового имени поверх друго
го, чье полузакрытое око до 
сих пор следит за происхо
дящим. Старое имя, доста
лось, по Г.Миллеру, от зна
менитого монгольского рода 
Чингизидов. Царский город, 
построенный вокруг старой 
крепости.

В XVI в. Тюмень стала 
укреплением, принимала по
слов. В сибирской хронике 
"Повесть о городах Таре и 
Тюмени" за городом закреп
лен ореол славы дружинни
ков, мужественности и воин
ской доблести. Однако вско
ре основные события развер
нулись в Тобольске, и идея 
столичной , "царской", "пер

вейшей" Тюмени угасла. Пе
решла рангом ниже в фольк
лор: "Тюмень - столица де
ревень". Но ведь и Москва 
в определенном ракурсе тоже 
такова...

Ирония истории слышна 
в названии "Царево Городи
ще" (район у вокзала). Во
инская слава Х\/1-Х\/Ш вв. 
стала пародироваться тамош
ними кулачными боями.

В Великую Отечественную войну в 
Тюмени недолго пробыло военное учили
ще, его сменили на инженерно-техничес
кое. Потом долго существовало ТВВИКУ, 
ныне филиал ВИУ. Саперы - чернорабо
чие войны, они - куда ближе к мирным 
делам. Тоже знак городской истории - 
избегать кровопролития.

Про такую Тюмень чаще всего забы
вают. А ведь город играл опорную роль в 
нефтегазовом наступлении "на севера". 
Сейчас укоренились, похорошели северные 
округа и сделали ручкой маме - Тюмени. 
По сути немощные (за редким исключе
нием) писатели, и те отделились, образо
вав свои автономии в Югре и на Ямале, 
шибко привечают варягов из Москвы, 
Питера, Екатеринбурга.

Над Тюменью давно шутят кому не 
лень. Былую доблесть еще в XIX в. 
И.Я.Словцов лукаво перефразировал - 
"в городе Чингидине". Писательница 
А.Н.Лухманова архетип (родовой знак) 
крепости язвительно перевела в приго
вор: "Если бы городу Тюмени надо было 
выдержать осаду и кругом был глад и 
мор, семейство Крутогоровых прожило 
бы сытно и привольно".

Тюмень открыта всему и всем - на 
равнине, без больших естественных 
крутояров. Город еще в XVII в. стали 
звать "веселым", чистым и благодат
ным, но и незащищенным - особенно 
с юга и запада.

Уже в XVII в. тюменскую крепость 
сравняли с землей, что заметил в своих 
"Дневных записках путешествия" И.Ле- 
пехин. Позднее П.Словцов подчеркнул: 
"Подъезжая к Тюмени, посмотрите на 
эту открытую и усмехающуюся физио
номию города. Не правда ли, что вос
точный абрис его живописен". И стала 
Тюмень почти райским местом в благо
датном краю, богом любимым уездно
столичным городом, даже окружным, 
поднявшим купола и колокольни краси
во расположенных храмов. Издали Тю
мень виделась путешественнику одина

ково привлекательно, но стоило попасть 
внутрь, как картина распадалась на слиш
ком выразительные части - из-за оврагов, 
ручьев, незахламленных тогда Тюменки, 
Бабарынки, из-за уличной грязи. С ле
гендой о лошади с торговцем, утонувших 
в грязной луже в центре города, и ярма
рочным оборотом в 20 млн. руб. сереб
ром в начале XX в. (цифра довольно се
рьезная).

Но город с обрывами Туры и За- 
тюменки стремился не только в грязь, 
но и ввысь. Разомкнута в пространстве 
Тюмень в повестях М.Пришвина, В.Кра
пивина. На "верхах" Тюмень помнит про 

свою царственность, поднимаясь над 
плоским земельным существованием. 
Таковы городские пейзажи в повести "В 
ночь большого прилива" Крапивина, 
уличной картины в романе "Слой" 
В.Строгальщикова.

В.Князев, описывая Тюмень начала 
XX в., выделил тюремный мотив, обо
звав город маленьким "захудаленьким, 
куда ссылали обыкновенно полковых ве
теринаров, фельдшеров и мелкую чинов
ничью шушеру" (Кандалинск в романе 
"Деды"). Но это - взгляд молодого тю
менского экстремала начала XX в., кото
рый, как блудный сын, оставил родной 
город ради завоевания столицы (Питера) 

и был предупрежден о каре за измену. 
"Смирись, гордый человек!" - при

зывал Достоевский, который мог бы на
писать свой Скотопригоньевск из "Бра
тьев Карамазовых" на примере Тюме
ни. Пушкин тоже подходит (его "се
мейное ' стихотворение - про горшок с 
кашей, щи и хозяина дома). Гоголь - со 
старосветскими помещиками, Салтыков- 
Щедрин - с историей города Глупова. 
А. Князев не внял призыву - сбежал 
коммунарствовать и в 1937 г. погиб в 
ГУЛАГе на Колыме.

Память у Тюмени избирательная. 
Мало кто помнит про чудесный апте
карский сад супругов Даудель. Про ар
хитектора Чакина, чье толкование зна
менитого русского модерна начала XX в. 
выразилось в совершенных и оригиналь
ных формах его строений (хотя бы ре
месленное училище на ул. Дзержинс

кого - Садовой). И уже в 
2002 г. я читаю у архитек
тора Б.Жученко, что автор 
проекта этого комплекса не
известен, и, скорее всего, ме
стные купцы купили проект 
в столице. Но еще в 1995 г. 
известный краевед, доктор 
технических наук В.Копылов 
рассказал в прессе про дея
ния Чакина, потом помес
тил очерк о нем в 1 томе 
книжной серии "Очерк па
мяти" (2000).

Как и тогда, принципы 
и образ жизни горожан всех 
мастей один: "Эй, ты, Ча- 
кин (Чупин, Рогачев, Лари
чев, Шаповал...), не хрен 
высовываться, все равно до 
столичных не дотянешься. 
Живи здесь и сейчас, од
ним днем!". А пойдет день
га, пусть жены счастливчи
ков выписывают себе пла
тья из Парижа (так и по
ступали в семьях знатных го
рожан в 1910-м г.).

К XX в. город приоб
рел ряд русских паронимов: 
Тюмень - Тумен - Туман. 
Н.Ядринцев писал: "Через 
два часа следует закуска с 
разными соленостями или 
завтрак с приправой добро
го количества водки, что даст 
ему (зажиточному тюменцу. 
- В.Р.) случай ходить до 

обеда в довольно приятном тумане".
Сьггая расслабленность стала родо

вой чертой "нечестивой Тюмени", объе
давшейся и много пившей даже в годы 
общенародных бед (часто можно услы
шать: "Тюмень - пельмень"). Н.Ядрин- 
цев заметил, что "остальным миром 
тюменец мало занят. Его миросозерца
ние нейдет дольше своих огородов. И 
живет наша Тюмень целые годы такой 
своеобразной жизнью, ничем не трону
той, не возмущаемой и излюбленной. 
Где жизнь кипит, а Тюмень все по- 
прежнему благодушествует".

При этом она отличалась щедры

ми подаяниями острожникам. А в 1990-е 
город приютил сотни беженцев из бывших 
республик СССР. Часть из них лишь при
крывалась этим статусом, захватив в Тюме
ни многие структуры в сфере бизнеса и фи
нансов. Рынки, магазины, мелкое производ
ство, автосервис, другие услуги выкачивают 
последние деньги у малоимущих и не очень 
богатых граждан. Количество товаров и ус
луг в массовом обороте отвратительное, но 
цены высокие, уровень инфляции опережа
ет соседей. Большие средства перекачива
ются по своим каналам в зарубежье. Хвата
ет и кровавых разборок. Соседство относи
тельно благополучных округов сказывается 
на бешеных ценах на недвижимость. Севе
ряне даже покупают квартиры для своих де
тей, обучающихся в тюменских вузах.

Одновременно Тюмень в 1990-е гг. не 
очень-то спешила поспевать за очередным 
валом радикальных реформ. Люди считают, 
что город глух к чужим страданиям, закрыт 
и надежно защищен от всяких перемен. 
Напряжение разных полюсов и социального 
ощущения средних слоев горожан нарастает 
в начале XXI в. Но пока все выливается в 
глухое брюзжание и выживание за счет не
удачников. Остаются открытость простран
ства и его глу^оуа. Богатство и вопиющая 
нищета, высок творческий уровень жизни 
художественных элит ("большой стиль" в 
облдрамтеатре, "новая волна" в изобрази
тельном искусстве, названная известным сто
личным искусствоведом И.Уваровой "Си
бирской Венецией"). Но рядом - пропасть 
невежества, духовное рабство в лоне раз
влекательной, попсовой культуры.

Слоисто-родовой образ жизни Тюме
ни всегда тяготел к надежной семейно-з^^ 
медленной картине бытия, он хорошо вид^р' 
на старых фотографиях из музейных кол
лекций. Преобладают красивые женские 
лица, довольные замкнутым мирком своей 
усадьбы, много умных, уверенных в себе 
мужчин. Неплохо чувствовали себя и гра
мотные работники (см. коллективное фото 
тех, кто был занят на заводе Машарова).

Уже в XIX в. город открывался и с 
другой ("негрязной") стороны, привлекая 
необычной печатью своего облика: "Тю
мень застроена правильно. Красиво и мес
тами роскошно" (Н.Абрамов, 1858). На
ружность Тюмени весьма живописна осо
бенно в нагорной части (И.Завалишин, 
"Письма из Сибири", 1872). Описывается 
въезд в город со стороны Ялуторовска в 
жаркий июньский день. Сквозь волнистое 
марево заиграли золотые "силуэты бело
каменных церквей на яхонтовой дальней по
лосе небосклона".

В.Журавский (очерк "От Перми до 
Енисейска", 1897) уже знает, что Тюмень - 
окружной город Тобольской губернии. 
Западно-Сибирского пароходства, "одно иР 
лучших мест не только в Западной, но и во 
всей Сибири вообще". Многие путешествен
ники были очарованы деревянной резьбой 
Тюмени, особенно в районе ул. Дзержинс
кого - Садовой.

При всех разрушениях Тюмень еще хра
нит черты старинного (исторического по 
статусу) города, но его гораздо с большим 
ущербом, чем в советскую эпоху, добивают 
сейчас новые хозяева жизни. Осколки бы
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лых ансамблей еще видны в Большом и 
Малом Городище, в начале ул. Герцена. 
Дух первого сибирского митрополита Фи
лофея Лещинского и сейчас хранит бы
лое чудо Свято-Троицкого монастыря.

Особая поэтично-сибирская душа Тю
мени открылась лишь нескольким масте
рам местной художественной школы. В 
1940 -1960 гг. старый город запечатле
ли живописцы круга А. Митинского. В 
1990-е А.Новиков увидел во сне и напи
сал свою уникальную "Зиму". Вид с Воз
несенским храмом. Изуродованный изу
верами, он сияет на полотне в очисти
тельных добрых волнах гармонии. Г.Ба- 
рилкис, повторяя М.Шагала, парит над 
Свято-Троицким монастырем, ощущая 
его духовный столп.

Сонно-туманную концепцию тю
менской жизни не принял еще в 1827 г. 
путешественник, напечатавший свою 
статью за подписью "В городе и 
окрестностях оного господствует бес
прерывная деятельность: коммерция 
одушевляет все, живет все и благотво
рит. Везде тянутся обозы, нет места 
свободного пройти не токмо по глав
ным улицам, но теснятся и на площа
дях. Тура покрыта судами, по сию и 
другую сторону моста стоящими" ("Се
верная пчела", 1827, №21).

Вопреки расхожему мнению о дре- 
мучести и прижимистости тюменского 
купечества, И.Завалишин положитель
но оценивает тюменских Тит Титычей. 
Они блюли древнее благочестие, отли
чались широким гостеприимством и хле
босольством, всегдашней готовностью к 

■диезным делам. Однако известный си- 
Ииэский областник Г.Потанин уязвил: 

Тюмень - это чистейшей воды Тит 
Титыч. Жизнь в Тюмени (1870 - 1880-е 
гг. - В.Р .) - это театр Островского, 
импровизированный самой жизнью". 
Печальную судьбу тюменских самород
ков поведал Н.Чукмалдин (1894). Один 
из них - удивительный, быстро спив
шийся художник И.Калганов. Его пор
третная галерея тюменского купечества пол
на неукротимых характеров со старообряд
ческой твердостью во взгляде, личным до
стоинством и надежностью.

Интересна таинственная серия кари
катур И.Калганова на темы местной жиз
ни. Мой анализ показывает, что многие 
рисунки, однако, лишены деформации об
раза и его сатирической заостренности. 
Хотя сатира и присутствует, но в реали
стическом освещении свинцовых мерзос
тей той жизни (сюжет "Мала ты, пташка 
малая") - показана горькая правда отно
шений замечательного прогрессивного де

той поры и чудака К. Высоцкого - 
либерально-демократического круж

ка тюменской молодежи из богатых се
мей ("Молодая Сибирь", последняя треть 
XIX в.). К Высоцкому ради простого 
интереса тянулись купеческие и чинов
ничьи сыны, но тянуться было трудно. 
На картине видно, как они сомлели от 
интеллектуального порыва учителя и сва
лились на траву.

В 1975 - 1990-е гг. я вел в ТюмГУ 
нечто подобное под видом студенческой 
поэтической студии, пытаясь поднять об
щественно-культурный уровень своих пи
томцев. В 1985 г. студия за свои спек
такли даже получила золотой диплом все
союзного смотра. Однако крепко засела 
у меня в памяти "козырная" фраза одной 
из лучших моих учениц Е.П.: "У вас все 
интересно, но очень болит голова".

Высоцкого поняли с десяток общав
шихся с ним молодых людей, особенно 
Н.Чукмалдин. То, что он сотворил в 
селе Кулаково, могло бы стать прооб
разом тюменской свободной и полез
ной делами жизни, но революции и 
гражданская война уничтожили плоды 
этого уникального социально-культур
ного эксперимента. В нашей студии 
"СЭН" за 25 лет занималось свыше 
ста студентов. Но дух ее и творческий 
огонь души сохранили немногие: В.Чу- 
пин (известный культуролог и музей
щик), Н.Горскина-Самойлик (зам. ре
дактора "Тюменского курьера"), 
М.Чуйкова (суперучитель русской ли
тературы и языка, руководитель пре
красной юношеской театральной студии 
на Войновке, победитель областного 
конкурса "Учитель года-2003"), Л.Кис- 
лова (кандидат филологических наук, 
в труднейшие годы бесстыдного балде
жа сохранявшая нравственно-эстетичес
кий дух творчества студентов-филоло

гов середины 1990-х гг.)... Увы, чуть 
больше десятка питомцев.

И.Завалишин еще в XIX в. назвал тю
менцев "красивейшим племенем в целой 
Сибири". Подзагнул, конечно, хотя и Чук- 
малдины продолжают рождаться в Тюме
ни. И тут меня давно занимает странная 
ситуация непризнания во внешнем круге 
многих высококлассных творений деятелей 
тюменской культуры. Хотя и пытается со
здать в городе серьезную школу изучения 
жизни и творчества М.Пришвина - вели
кого русского писателя XX в., занимавше

го важное место в течении русского рели
гиозного философско-.эстетического космиз
ма (П.Флоренский, С.Булгаков, А.Лосев 
и др.) - нынешняя завкафедрой русской 
литературы Тюменского госуниверситета, 
доктор филологии Н.П.Дворцова, но пока 
процесс идет туго. А между тем писатель- 
философ именно в Тюмени пережил миро
воззренческий перелом. В трескучий мо
роз 1890-х гг., сидя в доме у дяди, паро
ходчика Игнатова, когда микрокосм боже
ственной жизни - синичка - постучалась в 
окно, за которым в бессонных терзаниях 
застыл юноша, переживая злое несовершен
ство земного бьггия, и уверовал в родствен
ное внимание ко всему живому...

Почему так зло написал по пути на 
Сахалин о Тюмени Чехов? Интерес к ме
стным жителям он проявил, но не встре
тился ни с И.Я.Словцовым, ни с тем же 
Чукмалдиным, Игнатовым. Почему пыт
ливый Пришвин не искал встречи с Чехо
вым? А искали те, кто предлагал "выпить 
водочки за знакомство".

Почему не в менделеевском ряду имя 
большого ученого и просветителя 
И.Я.Словцова? Автора лучшего российс
кого учебника по физической географии, 
разработавшего в начале XX в. свою тео
рию тектонического характера поведения 
земных континентальных плит, получившую 
признание в мире в 1950-е гг., но в списке 
первооткрывателей Словцова нет.

Никому не интересна подлинная ис
тория новаторского этапа в творчестве Тю
менского кукольного театра (1972 -1997), 
связанная с эстетикой ленинградской шко
лы профессора М.Королева ("Живой" ак- 
тер+кукла+маска). При тогдашнем дирек
торе и замечательном реформаторе Р.Ро- 
гачевских в то время в театре работали 
режиссеры-новаторы А.Тучков, В.Шрай- 
ман, М.Хусид и др. Были поставлены ге
ниальные (мнение критиков) спектакли 
"Забьггь Герострата", абсурдная комедия 
Э.Ионеско "Лысая львица", в манере те
атра теней гоголевская "Женитьба".

Провалилась попытка (В.Коновалов,
В.Темплинг, В.Рогачев) возродить слав
ное былое Тюменского краеведческого об
щества в 1998 г. Вступать в него не захо
тели те же энтузиасты-краеведы с мест, 
которые выбрали нашу тройку в лидеры 
вновь рожденного объединения.

Только у нас можно было написать 
"Частное открытие Сибири" А.Омельчу- 
ка, показав, что именно по диагонали "То
бол - Ямал" проходит след от Полярной 

звезды - стержня космоземного миропо
рядка. В союзе с северной духовно-эти
ческой мифопоэтикой тот же Омельчук 
создает в начале 2000-х гг. серию видео
фильмов о провиденциальных прозрениях 
А.Неркаги, найдя новый художественный 
язык для их воплощения. Тем самым на 
фоне разговоров об агонии литературного 
слова, вернув ему законное место в нашей 
культуре, обогатив технотронными аудио
визуальными современными средствами 
изображения.

Только забвение и пренебрежение

Тюмени к своему культурному метаязыку 
продолжает свою черную работу. Вот мно
готрудная и странная история тюменского 
джаза, опять-таки начатая энтузиастом- 
одиночкой В.Бессарабом в конце 1980-х. 
Он объединил разрозненные силы мест
ных музыкантов высокого класса. Помог 
и шум вокруг поиска корней великого 
джазмена И.Берлина (США). Многое за 
то, что он родился в Тюмени.

"Под флагом" Берлина В.Бессараб 
провел 9 фестивалей с участием знамени
тых зарубежных и российских команд и 
звезд. Зазвучали и прославились наши 
"Крунинг-джаз", диксиленд А.Молокова. 
Лидер объединения "Овация" В.Швец в 
2001 г. поддержал культурный проект 
Леди-джаз Тюмени - певицы Инги Лу- 
даревой, появился "Армстронг-клуб".

Бессараб пытался убедить наших му
зыкантов в необходимости образовать 
мощный джазовый клуб независимого 
плана. Но идея не была реализована до 
конца. Власти не стали помогать с поме
щением и льготами, публика особо не спе
шила, а те, кто проникся джазом, не мог
ли приобретать дорогие билеты. С конца 
1980-х по 1997 г. массовый зритель за
бавлялся очередной "игрушкой". Когда 
она наскучила, пипл потянулся к попсо
вой жвачке, охотно выкладывая по не
сколько сотен за масскульт.

Местные команды разошлись по ноч
ным клубам, вынужденно занявшись раз
влекаловкой. Джаз не мог всех прокор
мить. Эпизодически музыканты собира
ются под крыло Бессараба - тряхнуть ста
риной. Некоторое время концертировал 
джаз-бэнд. В последние годьГ к джазу 
потянулась молодежь. Его роль в духов
но-нравственном спасении наших душ уни
кальна, ибо джаз радостен и добр, полон 
сотворчества музыканта и слушателя, его 
мелодика и ритмика успешно противосто
ят агрессивно-разрушительному насилию.

По воле провидения Тюмень стала не 
только первым русским городом Сибири, 
но и колыбелью сибирской цивилизации, 
да так и осталась детской комнатой ги
гантского региона. Блюдя архаичную мен
тальность дедов, принимая патернализм ро
дительских колен, снисходительно отно
сясь к шалостям своих детей - доморо
щенных и усыновленных - к их новым и 
не очень понятным правилам жизненной 
игры.

Считается, что город пережил четыре 
этапных узла в своей жизни. Рождение, 

жизненную дорогу с пароходством, про
мышленный бум во время Великой Оте
чественной войны, приняв и разместив эва
куированные заводы, базовую роль в пе
риод подъема и развития нефтегазового 
комплекса. Тюмень доросла до шестисот- 
тысячника, но так и осталась в странных 
детских печенках. Вирус временщиков, 
не поставивших здесь храм, но отметив
шихся серыми громадами "Нефтяника", 
"Геолога" и "Строителя", помешал тог
дашним лидерам нефтяников и газовиков 
проникнуться тюменской аурой.

Многие из них вели себя в советские 
годы как завоеватели, использовали го
род- инкубатор, чтобы перескочить из тю
менских кабинетов в московские кресла. 
Посмотрите на здание бывшего Главтю- 
меннефтегаза - фантом... Да и жили они, 
сторонясь тюменцев, имея свои ОРСы, 
лучшее снабжение промышленными то
варами.

После развала СССР они ушли в свои 
новые фирмы. Оставив массу проблем, 
большой поселок нефтяников, отсталую го
родскую инфраструктуру. В смысле внут
ренних дел города - его называли "столи
цей" энергетического "чуда века" лишь на 
словах. Лишь с появлением в 1990-е гг. 
новых лидеров - Г.И.Райкова, С.М.Ки- 
ричука, С.С.Собянина, начались серьезные 
передвижки. Город действительно приво
дят в порядок. По инициативе ректора 
ТюмГУ, академика Г.Ф.Куцева облагоро
жен университетский квартал в центре 
Тюмени, построен Спортивно-культурный 
комплекс по ул. Пржевальского. Стоило 
довести до ума улицу Республики, и стало 
меньше грязи и людской нечистоплотнос
ти. Толпа с удовольствием фланирует по 
улице в теплый погожий день. Культура 
бытового поведения стала расти. Как-то в 
зимний день мы проезжали после записи 
в радиодоме ГТРК "Регион-Тюмень" по 
улице Тульской от нового здания Сбер
банка до пересечения с ул. Республики. 
Вид цивильный, этакий аналог вечерней 
лужковской Москвы.

Хотя усадебный деревенский стиль 
многих тюменских уголков все еще сигна
лит о естественном уюте, близости к ма
тушке-земле. Недавно молодой тюменс
кий фоторепортер Д.Турбин первым до
гадался взобраться на крышу девятиэтаж
ного корпуса архитектурно-строительной 
академии и снять перспективу. Полу
чился тенистый домашний город по оси 
"запад-восток". Туда уходили русские пер
вопроходцы, оставляя в тылу надежную 
Тюмень. Потом Турбин заснял перспек
тиву "восток-запад" с высоты телевышки 
на ул. Пермякава. Если в первом случае 
открылась чарующая грань города, то во 
втором - дурная. Казарменно-серый на
бор урбанистического города. КПД. Так 
горожане в начале 1970-х называли район 
со стандартными коробками - изделиями 
крупнопанельного домостроения в квад
рате "Мельникайте - 50 лет Октября - 
Пермякова - Республики". Жилищную 
проблему сие спальное безобразие не ре

шило, потом перекинулось через путепро
вод, обернувшись уныло-стандартной зас
тройкой восточных микрорайонов.

Нынешняя российская капиталисти
ческая заря тоже ничем не лучше недав
него тотального давления на социум. И 
хотя отдельные фирмы и акционерные об
щества, слизывая западные образцы, при
меняя вредные для здоровья пластконст- 
рукции, пытаются приукрасить городской 
пейзаж, только на смену стандартной се
рости приходит аляповатый Китч - блед
ная копия Лас-Вегаса.

Городскую культуру после недолгого 
гу.ляния на свободе в 1990-е гг. снова 
притесняют. Правда, удачливые персоны 
и в ней свили некое подобие уютного гнез
дышка. но большинство нищенствующих 
мастеров заслоняются от дурного запаха 
уже рыночного "рььла" Тюмени самоко
панием в искусстве для искусства.

Власть идеологии сменилась цензу
рой денег, тюменские .литераторы, худож
ники и прочие культуртрегеры занялись 
самоедством. Его зори еще в 1980-е уви
дел К. Лагунов, написавший роман 'Зав- 
трак на траве". Многие местные гуру, раз
гадывая, кто там прячется за фамилиями 
персонажей, обиделись на автора, а один 
известный ученый даже отказался от дав
ней дружбы с «литератором.

Но не все так печально. У нас состо
ялось интересное "Частное открытие Си
бири", современные выкрутасы рыночных 
скачек талантливо раскрыл в своей эпо
пее "Слой" В.Строгальщиков, в конце 
2002 г. удостоенный Всероссийской ли
тературной премии "Российский сюжет". 
Прошла газетная публикация его соци
ально-прогностического романа "Край", 
где рассмотрен югославский вариант раз
вития событий в нашем регионе. Войска 
ООН в Тюмени, а фанатики из госу
дарств, прилегавших к бывшим южным 
границам СССР, перерезали Транссиб и 
грабят поезда...

Кстати, и Омельчук, и Строгальщи
ков по-своему открыли суть столь лако

мой ныне национальной идеи. Художе
ственно она воплощена в "Слое" в систе
ме народного капитализма и в образе бан
кира Кротова. Но нынешним правителям 
такое дело не с руки, тем более, когда 
бушует очередной передел собственности 
и запах новых больших денег куда заман
чивее всяких там идей.

Замалчивается и сильный роман мо
лодой Н.Сергеевой "Рожденные летать". 
Помимо горькой правды о процессах в 
нынешней молодежной среде, автор вяще 
и убедительно показывает, как можно ре
ально преодолеть наркотический бред. К 
преодолению свинцовых мерзостей жизни 
стремится и философско-символистский 
театр главного режиссера Тюменского 
облдрамтеатра А.Ларичева, которого уже 
три года гнобят равнодушием и непонима
нием. Директор театра В.Коревицкий еще 
удерживает руль, выделывая сложные спа
сительные коленца.

Осенью 2002 г. перессорились наши 
художники: хроническое безденежье, ни
щая материально-техническая часть. Не- 
востребованность в городе наших масте
ров искусств сильно мешает художествен
ному развитию Тюмени. Но ТЕАТРиК 
побеждает в Европе, с фурором выступает 
в Испании камерный оркестр А.Шароева, 
близится открытие обновленной филармо
нии, реконструирован театр кукол, мэр
С.Киричук торжественно принимает все
российских лауреатов из театра "Ангаже
мент". .. Ректорат ТюмГУ открывает един
ственный в стране цветной научно-куль
турный еженедельник. Есть повод наде
яться на лучшее.

В суровое послевоенное время в об- 
лдрамтеатре работал будущий народный 
артист СССР Е.Матвеев. Незабвенный 
мастер в начале 2000-х гг. вспомнил те 
годы и высокий накал духовно-художе
ственной жизни в городе. Часто, вер
нувшись после спектаклей домой, он об
наруживал за крыльцом то мешок кар
тошки, то капусты, то яблок... настоя
щая Тюмень.

В. Рогачев, 
фото Т. Беднягиной

Р.Б. Благодарю НЛ.Рогачеву за раз
решение воспользоваться ее наблюдени
ями в первой части статьи. - В.Р.
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ,
(Окончание. Начало в №119 - 120)

В то же время, чем объяснить, что 
пьяницами иногда становятся и те дети, 
которые никогда не видели своего горе- 
отца или деда? Изучение наследственнос
ти у большого числа больных алкоголиз
мом показало, что в 71,3% случаев у них 
были алкоголиками отцы, в 10% - мате
ри. Кроме того, оказалось, что более тре
ти родственников по отцу - тоже пьяни
цы. У пятой части обследованных алкого
ликов братья и сестры также безнадежно 
находились в плену у Бахуса. Получается 
не простая ниточка от отца к сыну или 
дочери, а настоящая цепная реакция по 
всей родословной...

Теперь о том, как женщина с "помо
щью" вина может лишить себя счастливо
го материнства. Это, к сожалению, встре
чается, причем в последнее время все чаще. 
Не так давно соотношение женщин и муж
чин среди алкоголиков было 1:20, 
сейчас уже 1:10, а по мнению от
дельных ученых - даже 1:6. В США 
каждый из пяти алкоголиков - жен
щина, в Англии - поровну, в нашей 
стране... Из рьяных ревнителей - 
трезвости, активных борцов с пьян
ством современные эмансипирован
ные женщины превращаются в со
бутыльниц пьющих мужчин, добро
вольных пленниц зеленого змия...

Алкоголь очень быстро повреж
дает женский организм, и чем он 
моложе, тем стремительнее это про
исходит. Нарушается менструальный 
цикл - создаются неблагоприятные усло
вия для зачатия. Резко извращаются про
цессы созревания половых клеток. Вслед
ствие алкогольной интоксикации яичники 
вырабатывают недозрелые, неполноценные 
яйцеклетки. Они нередко (в данном слу
чае - к счастью) погибают, не успев опло
дотвориться. Беременность, естественно, 
не наступает. Когда же такая поврежден
ная, неполноценная яйцеклетка соединя
ется со сперматозоидом, несчастье, нездо
ровье будущему ребенку гарантировано.

Таким вот печальным образом иног
да начинает формироваться жизнь нового 
человека... Пьяное зачатие

Ошибочно думать, что трагические 
последствия ждут только детей злостных 
пьяниц. Многие так и считают: я же не 
алкоголик, я редко и понемногу выпиваю. 
Пусть тревожатся за свое потомство пья
ницы.

Опаснейшее заблуждение! Оттого что 
алкоголь редко или в небольшой дозе при
нимается, ядом он не перестает быть. Даже 
очень умеренный, однократный прием вина 
обязательно повреждает половые клетки 
мужчины и женщины.

Причем токсическое, разрушительное 
воздействие спиртного на зародышевые 
клетки будущих родителей длится около 
двух недель с момента его употребления! 
Может бьггь, это был всего единственный 
раз, когда кто-то из супругов или и тот и 
другой выпили на свадьбе или перед пер
вой брачной ночью, чтобы как-то снять 
волнение, напряжение, и произошло оп
лодотворение. Отравленный вином спер
матозоид слился с отравленной этим же 
ядом яйцеклеткой. Вот оно - "пьяное 
зачатие. В результате - искаженное фор
мирование зародыша, неполноценное раз
витие плода, мертвый, уродливый или 
больной ребенок...

Сведения о губительной роли разово
го опьянения хотя бы одного из родите
лей в день супружеского соединения не 
преувеличены. Феномен пьяного зачатия 
доказан наукой неопровержимо - в ста 
процентах случаев оно ведет к рождению 
неполноценных детей!

"Не верю, - упрямо заявит кто-то, - 
все это выдумки врачей". И перечислит 
выпивающих родных или знакомых, дети 
которых "не кретины и без пороков .

Но мы и не утверждаем, что в ре
зультате алкогольного опьянения супру
гов у них всегда рождаются идиоты или 
уроды. Медицинская наука доказала глав
ное: дети, зачатые пьяными родителями, 
обязательно страдают. А вот степень по
вреждения и формы его проявления быва
ют разными - от явной умственной не
полноценности до тонких нарушений пси
хики, интеллекта или, скажем, обмена ве

Выходит, нельзя выпить на своей свадьбе?
ществ, распознать которые неспециалис
ту, конечно же, сложно. И потому, не 
разобравшись, некоторые родители опти
мистически констатируют: да, выпивали, 
но ведь парень, смотрите, ничего.

Однако о том, что загубили в нем, 
возможно, еще одного Эйнштейна или 
Моцарта, они не думают. Слабые способ
ности своего ребенка, отсутствие у него 
широких интересов, духовную пустоту с 
той давно забытой выпивкой никак не 
связывают. Хрупкое его здоровье, недо
могания следствием осушенной рюмки 
водки в день свадьбы не считают. Их 
много, незаметных, на первый взгляд, по
следствий пьяного зачатия, пограничных 
между нормой и болезнью состояний, все
возможных отклонений физического и 
умственного развития. С годами они про
являются все отчетливее.

Именно пьяное зачатие ведет к рож
дению умственно отсталых, психически 
больных, физически неполноценных, об
реченных на нездоровье детей.

Выходит, нельзя выпить на своей 
свадьбе? Да, ни в коем случае!

На Руси в древности был обычай, по 
которому жениху и невесте запрещалось на 
свадьбе употреблять спиртное. У многих 
других народов в разные времена существо
вали подобные традиции. Цель была одна 
- уберечь здоровье будущих детей. Нашим 
предкам это было ясно без знаний основ 
генетики. В дальнейшем точнейшие иссле
дования подтвердили: алкоголь поврежда
ет гены и хромосомы. Однако современ
ные, вполне образованные жених и невеста 
пьют на свадьбе, не отказываются от вина 
в период вероятного зачатия, и даже в пе
риод беременности некоторые женщины 
"угощают" вином или пивом своего еще не 
родившегося ребенка.

Пить или не пить вино жениху и не
весте, молодоженам, людям детородного 
возраста - это не только их личное дело. 
Здоровье, полноценность будущих поко
лений зависят от отношения супругов к 
спиртному и от решения этой проблемы 
обществом.

Когда будущие отец или мать подни
мут бокал вина, пусть представят, что воз
можный их ребенок восклицает:

- Не пейте! Хочу родиться здоровым!..Необходимые предосторожности
Нельзя допускать наступления беремен

ности, если кто-либо из супругов болен.
Некоторые болезни протекают легко, 

на них порой не обращают никакого вни
мания. Но молодоженам следует помнить, 
что для обеспечения нормального внутри
утробного развития их будущего малыша 
мелочей не существует! Такое легкое на 
первый взгляд заболевание, как краснуха, 
если она поражает женщин в первые не
дели беременности, почти в 100% случа
ев ведет к возникновению тяжелых врож
денных уродств у их детей: глухоте, пора
жению глаз, пороку сердца, легких, нару
шениям развития костей черепа, психи
ческой неполноценности, деформациям 
ушных раковин, рук, ног, многопалости и 
другим дефектам. А ведь у женщин крас
нуха может проявляться лишь насморком, 
кашлем, слабо выраженной сыпью на теле.

Любые инфекционные болезни - си
филис, вирусный гепатит, бруцеллез, ток
соплазмоз, грипп и другие - ни в коем слу
чае не должны сопутствовать началу бере
менности, так как могут нарушать развитие 
будущего ребенка с момента его зарожде
ния в утробе матери. Кроме того, лечение 
инфекционного заболевания у беременной 
женщины - нелегкая задача, так как при
менение некоторых лекарств при этом со

стоянии противопоказано ввиду их возмож
ного вредного влияния на зародыш и плод.

Поэтому настойчиво рекомендуем бу
дущим родителям бьггь предельно бдитель
ными в это ответственное время. Кто-то 
из супругов занедужил, появилось подо
зрение, что начинается грипп, возникли 
другие сомнения в состоянии здоровья, 
сразу - стоп, все меры к тому, чтобы не 
допустить зачатия. Невелика беда, если 
тревога окажется Ложной.

Предотвратить многие инфекционные 
болезни в период планируемого зачатия, 
как, впрочем, и в любое время, совсем 
несложно. С младшего возраста большин
ству людей известно, что дизентерия и 
другие кишечные инфекции - это болез
ни грязных рук и немытых овощей. Вет
ряная оспа, свинка, краснуха - заразные 
заболевания, и если кто-то из знакомых 

заболел ими, значит, ходить к ним в 
гости в это время беременной жен
щине нельзя. По радио или в газе
тах объявили, что в городе ожидает
ся эпидемия гриппа. Для мужа и 
жены это еще и особый сигнал пре
досторожности. Бруцеллезом, лихо
радкой, листериозом можно зара
зиться при употреблении сырого мо
лока. Но ведь совсем нетрудно ки
пятить его! Комнатные декоративные 
птицы, голуби способны занести в 
дом орнитоз, собаки, грызуны - леп
тоспироз - заболевания, представля
ющие угрозу внутриутробному раз

витию плода. Так стоит ли заводить мод
ную болонку или канареек в столь ответ
ственный период?

Следует подчеркнуть, что и для 
организма будущей матери заболевание 
в этом ее состоянии - рискованное ис
пытание. Потому что беременность пред
ставляет дополнительную, порой весьма 
тяжелую нагрузку для пораженных не
дугом некоторых органов. Чтобы не 
навредить здоровью будущего ребенка, 
да и своему тоже, не благоразумнее ли 
воздержаться от беременности до. пол
ного восстановления сил?

Специалисты считают: с момента 
выздоровления после болезни, травмы, 
любого сильного вредного воздействия 
на организм (причем, его окончания - 
не пика!) до зачатия должно пройти не 
менее четырех - шести месяцев благо
получного времени.

Как быть в тех случаях, когда совер
шенно ясно, что дефект или недуг будет 
сопровождать женщину всю жизнь?

Велико желание иметь детей. Однако 
ни в коем случае нельзя на это решаться, 
не посоветовавшись с врачами и прежде 
всего - с акушером-гинекологом! Есть 
болезни, при которых беременность абсо
лютно недопустима в интересах здоровья 
и даже жизни женщины или ребенка. 
Однако чаще всего медики помогают же
лающим обрести счастливое материнство. 
Но этот кропотливый труд врача и буду
щей матери увенчается успехом при усло
вии, если женщина придет за советом и 
помощью в поликлинику как можно рань
ше, до наступления беременности.Осторожно: рентген!

Трудно найти сейчас человека, кото
рый бы не проходил рентгеновского об
следования. Не при болезнях, так при 
профилактических осмотрах. Дозы облу
чения всегда практически безопасны для 
здоровья обследуемого - это знает или 
предполагает каждый.

Однако рентгеновские лучи представ
ляют определенную опасность для заро
дыша и плода даже при обычных иссле
дованиях, не оказывающих повреждающего 
влияния на материнский организм. Вот 
почему беременных женщин редко, по 
очень строгим медицинским показаниям 
подвергают рентгенологическим обследо
ваниям, если, конечно, знают, что они 
беременны. Однако поначалу женщине и 
самой неизвестно, произошло ли оплодот
ворение. Но именно в начальный период 
лучевое воздействие наиболее опасно для 
зародыша. Рентгеновские лучи могут выз
вать в хромосомном аппарате половых 
клеток сдвиги, чреватые вредными для 
потомства изменениями. И хотя вероят
ность таких повреждений мала, все же 
будущим родителям, особенно женщинам 

за несколько месяцев до планируемого 
зачатия и в период ожидаемого наступле
ния беременности, не следует проходить 
рентгеновского обследования без крайней 
на то необходимости.

Одновременно с самого начала бере
менности женщина не должна быть под
вержена воздействиям любых других вред
ностей на производстве и в быту. К ним 
относятся перегревание, переохлаждение, 
различные отравляющие и сильнодейству
ющие химические вещества, вибрация, 
сильный шум и ряд других. О влиянии 
химических соединений на потомство есть 
необходимость рассказать подробнее.Внимание: химия!

Современный человек окружил себя 
массой всевозможных химических изде
лий. Среди них моющие, отбеливающие, 
дезинфицирующие порошки, пасты, раство
ры, краски и лаки, косметика, средства 
против моли, тараканов, клещей, мух, ко
маров, ядохимикаты для борьбы с вреди
телями сельского хозяйства.

Их немало, оказывается, если посчи
тать, этих средств бытовой химии с по
меткой "Осторожно: яд!". И еще больше 
других, без нее, но тем не менее не явля
ющихся безвредными при неправильном 
применении, попадании в организм с пи
щей или водой. С химическими соедине
ниями кроме индивидуальных потребите
лей обязательно контактирует те, кто их 
производит, транспортирует, хранит, на
конец, применяет по долгу службы. Это 
прежде всего работники химических пред
приятий, сельского хозяйства, химико-фар
мацевтических заводов, санитарно-эпиде
миологических станций.

В настоящее время точно доказано, 
что различные химические соединения, 
применяющиеся в промышленности, сель
ском хозяйстве и в бьпу, могут оказывать 
вредное влияние на зародыш, плод, попа
дая в организм женщины в период бере
менности. Молодые родители также дол
жны знать, что некоторые химические 
вещества способны повредить будущему 
ребенку еще до наступления оплодотворе
ния или в период возможного зачатия. 
Причиной этого является высокая чувстви
тельность женских и мужских зародыше
вых клеток и половых желез в целом к 
различным промышленным химическим со
единениям. У мужчин, имеющих длитель
ный контакт с некоторыми из них, умень
шается общее количество сперматозоидов, 
снижается число подвижных и возрастает 
процент морфологически измененных по
ловых клеток. А у жен, не контактиро
вавших с этими веществами, беременность 
часто прерывается самопроизвольными 
выкидышами.

В организме небеременной женщины 
промышленные химические соединения 
могут нарушить деятельность яичников и 
менструальную функцию. Но главное - они 
способны вызвать структурные изменения 
хромосом, химические сдвиги в пределах 
гена в половых клетках как женщины, так 
и мужчины. Вмешиваясь в святая святых 
наследственного материала - хромосомы и 
гены - вещества бьгговой и производствен
ной химии могут приводить к искусствен
ным изменениям наследственных свойств 
организма (мутациям). Это одна из при
чин самопроизвольных выкидышей, рож
дения неполноценных, больных детей.Неожиданная атака

Медикаменты являются сильнейшим 
оружием в борьбе с болезнями человека. 
Но только в тех случаях, когда их назна
чает специалист - врач. Если же лекар
ствами начнет пользоваться каждый, кто 
занемог, по своему усмотрению, бескон
трольно, это может привести к отравле
ниям, нарушениям функциональной дея
тельности некоторых органов, аллергичес
ким реакциям и многим другим ослож
нениям. Медикаменты - очень сильные, 
активные химические соединения, грань 
между лечебной и токсической дозой у 
них порою невелика, индивидуальная пе
реносимость, чувствительность к ним у 
людей очень различна.

Будущих родителей должно насторожить 
одно из неприятных побочных действий ле
карств - их повреждающее влияние на поло
вые клетки, а также на зародыш и плод. 

Считается, что по способности вызывать 
отрицательные мутации в зародышевых клет
ках некоторые медикаменты ничуть не усту
пают ионизирующей радиации.

Установлено, что 2-3 процента врож
денных уродств у детей - следствие само
лечения лекарственными веществами. Вду
маемся: два-три ребенка из ста родившихся 
(!) имеют пороки развития только пото
му, что их родители, пренебрегая совета
ми медиков, занимались самолечением. 
Отрицательное действие некоторых ле
карств может проявиться следующим об
разом. Они изменяют обмен веществ в 
клетках, вырабатывающих половые гормо
ны, процесс образования сперматозоидов 
и даже вызывают их гибель. Наряду с 
этим медикаменты способны повреждать 
генетический аппарат зрелых половых кле
ток, в результате чего сперматозоиды ста
новятся или неспособными к оплодотво
рению, или оказываются носителями на
следственных болезней.

Когда мужская зародышевая клетка 
погибает уже в яичке или, будучи повреж
денной, окажется не в состоянии опло
дотворить женскую, это ведет к беспло
дию. Парадоксально, но для потомства 
такой факт положителен. Он исключает 
вероятность рождения дефективных детей, 
которые в свою очередь тоже могут иметь 
измененные гены и хромосомы.

В других случаях поврежденный спер
матозоид все же оплодотворяет яйцек
летку. Часто это кончается гибелью ф 
родыша или плода на любом этапе вну^- 
риутробного развития. Вот еще одна из 
причин самопроизвольных выкидышей, 
мертворождений. Наконец, в тех печаль
ных случаях, когда плод не погибает в 
чреве матери, можно ожидать рождения 
неполноценных детей с различными по
роками развития скелета, внутренних ор
ганов, наследственными болезнями обмена 
веществ, нарушениями психики и други
ми дефектами.

Очень важно уберечь от вредного воз
действия лекарств только-только образо
вавшийся зародыш - он также высоко 
чувствителен к ним и легкораним, даже 
если образовался из вполне нормальных, 
ничем не поврежденных половых клеток 
мужчины и женщины.

Какие же медикаменты обладают 
столь коварными побочными действия
ми? К сожалению, многие. Например, 
противоопухолевые, некоторые снотвор
ные, снижающие артериальное давлен^ 
гормональные, жаропонижающие сре^ 
ства, антибиотики, сульфаниламиды, хи
нин, серотонин, простагландины, амино
кислоты и др. Есть ли смысл перечис
лять все, ведь в настоящее время насчи
тывается более пятидесяти тысяч наиме
нований лекарственных препаратов? К 
тому же индивидуальная чувствительность 
к ним зачастую весьма различна: на плод 
одной женщины они способны оказать 
отрицательное действие, потомство дру
гой могут и не повредить. Важно знать 
суть: медикаменты - сильнейшие хими
ческие соединения и применять их без 
назначения врача нельзя! Особенно на
кануне зачатия и в период возможного 
оплодотворения, а женщинам и в тече
ние всей беременности, о чем у нас бу
дет специальный разговор.

Как же бьггь, если кто-то из супругов 
занемог? Не употреблять таблеток? Та
кие крайности неуместны. Надо лечиться 
полноценно, с использованием всех назна
ченных врачом средств. Но обязательно 
предупредить его о своем намечающемся 
отцовстве или материнстве. Зачатие же 
следует предусмотрительно перенести на 
другой срок.

Что делать женщине, если она забо
лела, когда беременность уже наступила? 
Во что бы то ни стало следует поставить 
в известность о наличии беременности 
лечащего врача, каким бы незначитель
ным ни представлялось ей недомогание. 
Потому что любые назначения, предпи
санные. скажем, косметологом или глаз
ным врачом - капли, мази, втирания, фи
зиопроцедуры (а не только принятые 
внутрь или введенные внутримышечно 
лекарства!) - могут оказаться вредными 
для зародыша. И отнюдь нелишне побы
вать одновременно у акушера-гинеколога 
женской консультации.

В. Чинаров

10



№33-34 (125-126) им. 2003 j ЛЯ»]!!

ПОРТРЕТ ПРОБЛЕМЫ А

В 1992 году российская 
наука впервые за послевоенную 
историю оказалась на периферии 
государственных интересов и 
перестала рассматриваться 
властью в качестве приори
тетной отрасли деятельности. 
Это проявилось, в частности, 
в резком сокращении бюд
жетного финансирования 
науки, которая еще в 1991 
году оставалась почти на 
полном (95%) государствен
ном довольствии. Надежды 
властных структур на "быст
родействие" рыночных 
механизмов привлечения 
внебюджетных средств в 
науку оказались иллюзорны
ми. Одним из главных 
результатов такой политики 
стал интенсивный отток 
работников из отрасли "Наука и 
научное обслуживание".

Однако необходимо отме
тить, что массовый исход 
работников из научной отрасли 
начался не в первый год рыноч
ной "шокотерапии" (1992), а 

Годы Весь
персонал

(тыс.)

Ежегодное 
сокращение

(тыс.)

Исследовал 
и техники 

(тыс.)

Ежегодное
сокращение

Вспомогательный 
и прочие (тыс.)

Ежегодное
сокращение

(тьг.)
1989 2215,6 1389,1 826,3
1990 1943,4 272,2 1227,4 161,7 716 1100
1991 1677,8 256,6 1079,1 148,3 598,7 1170
1992 1532,6 145,2 984,7 94,4 547,9 50,8
1993 1315 217,6 778,8 205,9 536,2 11,7
1994 1106,3 208,7 640,8 138 465,4 70,8

намного раньше. Если в после
военные годы среднегодовая 
численность работников росла 
(например, с 1960 по 1970 год 
численность научных работников

Над Дном
Кадровый спад в науке прекратился?

в РСФСР выросла с 242,9 
тыс. человек до 631,1 тыс.), то 
в 1987 году она впервые начала 

Годы Сокращение 
персонала 

(тыс.)
Российская 1990-1991 537,8

наука в
целом 1992-1993 362,8

Российская 1990-1991 17,7
академия

наук 1992-1993 13,3

падать и за пятилетие сократи
лась на 656 тысяч.

Можно сказать, что 1987 
год стал переломным: с него и 
начался исход кадров из научной 
отрасли. Примечательно, что 
сокращение числа работников в 

перестроечные годы происходило 
на фоне существенного повыше
ния расходов на науку и средне
месячной зарплаты работников 
научной отрасли. Это свидетель

ствует о том, что рост государ
ственного финансирования науки 
и зарплаты ученых не всегда 

является фактором, сдержива
ющим отток работников.

Следует также отметить, 
что показатель сокращения 
численности персонала, 
занятого исследованиями и 
разработками (ИР) в после
дние два перестроечных 
года, существенно превосхо
дил аналогичный показатель в 
первые два рыночных" года 
(см. таблицу 1).

В этой статье мы исполь
зуем данные Госкомстата и 
Центра исследовании и 
статистики науки, относящие
ся ко всем секторам научной 
отрасли. Таким образом, 

довольно распространенное 
суждение о том, что массовый 
исход работников из научной 
отрасли начался в 1992 году, не 
имеет статистических оснований. 

Анализ особенностей измене
ния численности персонала.

Годы Весь 

Персонал 
(тыс.)

Ежегодное

(тью.)

Исследова

и техники
(тью.)

Ежегодное
(тью.)

Вспомогате 

персонал
(тью.)

Ежегодное

(тью.)

1995 1061 620.1 440.9
1996 990,7 70.3 572,6 47,5 418,1 22.8
1997 934,6 56,1 535,4 37,2 399.2 18,9

занятого ИР, показывает, что 
на протяжении 1990-х годов эти 
изменения носили 
весьма неравно
мерный характер.
Так, в начале 
десятилетия имел 
место очень 
активный отток 
работников из 
сферы науки, в 
середине темпы 
спада численности 
персонала резко 
сократились, и, 
наконец, на 
исходе 1990-х 
наблюдался некоторый рост 
численности работников. Это 
позволило нам обозначить три 
этапа изменения численности 
персонала, занятого исследова
ниями и разработками:

1. Этап кадрового обвала 
(1990 - 1994).

2. Этап умеренного оттока 
кадров (1995 - 1998).

3. Этап стабилизации и 
мини-роста численности кадров 
(1999 - 2001).

В 1990 - 1994 годы числен
ность персонала, занятого ИР, 
сократилась в общей сложности 
на 1 млн. 109,3 тыс. человек 
(см. таблицу 2).

Если же подходить диффе

ренцировано, по категориям 
персонала, то з наибольшей 
степени сокращение коснулось 
"офицеров и сержантов" науки, 
то есть исследователей и техни
ков, тех. кто принимает непос
редственное участие в научной 
работе, - 748,5 тыс. человек. 
Число вспомогательных и прочих 
хозяйственных работников 
сократилось на 360.8 тыс. 
человек. Таким образом, сокра
щение числа исследователей и 
техников в период с 1990 по 
1994 год составило более 2/3 от 
общей численности сокращения 
персонала в этот период. Это 
было обусловлено многими 
факторами: трехкратным умень
шением размеров госфинансиро
вания науки, уменьшением 
зарплаты в сфере науки и 
научного обслуживания (если в 
1988 году она составляла 
121.5% к зарплате по экономике 
в целом, то в 1993 году - 
только 67,7%). огромной 
потребностью формирующейся 
сферы бизнеса в высококвалифи
цированных кадрах.

В период "умеренного оттока 
кадров" численность персонала, 
занятого ИР. сократилась на 
205,8 тыс. человек. Этот 
показатель в 4,5 раза меньше, 
чем на первом этапе (см. 
таблиц)' 3).

Свою роль здесь смогли 
сыграть как внутренние по 
отношению к науке факторы 
(постепенная адаптация ученых 
в сложившейся ситуации, прак
тически завершившийся отток 
наиболее активной их части.

благотворная деятельность 
фондов поддержки науки.

Годы Весь
персонал

(тыс.)

Исследовател 

и техники 
(тыс.)

Вспомогат

(тыс.)

1999 872,4 492.6 379.7
2000 887,7 501,1 386,6
2001 885,6 497,6 387,9
2002 882.2 497,5 384,7

распространение вторичной 
занятости), так и внешние 
(экономический кризис и связан
ная с этим неблагоприятная 
ситуация на рынке труда).

Если первые два этапа 
характеризовались неуклонным 
сокращением численности 
специалистов, то на третьем, 
впервые в 1990-х годах, обозна
чилась тенденция стабилизации и 
даже некоторого роста числа 
занятых в сфере исследований и 
разработок (см. таблицу 4).

1998-й оказался последним с 
конца 80-х годов, когда науч
ный персонал существенно 
сократился. Если в 1998 году по 
сравнению с 1997-м численность 

персонала уменьшилась на 76,4 
тыс. человек, то уже в 1999 
году она впервые не уменьши
лась. а наоборот, увеличилась на 
17,2 тыс. человек. В целом же 
за период 1998 по 2002 год 
рост составил 27 тыс. человек. 
Конечно, прибавка за эти 
четыре года в сравнении с 
прежним периодом незначитель
на. но здесь важно изменение 
самой тенденции 1990-х: от 
всеми прогнозировавшегося 
сокращения к никем не ожидав
шейся стабилизации кадрового 
состава науки.

Объяснить новую кадровую 
ситуацию в науке можно отчас
ти. как это ни парадоксально, 
дефолтом 1998 года. Как уже 
отмечалось, начавшееся еще с 
конца 1980-х массовое сокраще
ние кадров в сфере науки 
происходило в результате их 
активного перетекания в другие 
сферы деятельности (бизнес, 
политика, госаппарат). При этом 
львиная доля уходила в бизнес- 
структуры (банки, частные 
предприятия, страховые компа
нии), где потребность в квали
фицированных кадрах была 
огромной, а подготовка специа
листов в высших и средних 
специальных бизнес-школах 
только налаживалась.

Позднее, в середине 1990-х, 
ежегодный кадровый отток из 
науки в сферу бизнеса хотя и 
продолжался, но уже меньшими 
темпами. Когда е наступили 
события августа 1998 года, 
бизнес-структуры уже не имели 
возможности расширяться, как 
прежде, иногда даже освобожда
ясь от накопившегося "кадрового 
жирка". Это. несомненно, 
способствовало стабилизации 
численности кадров науки в 
даже их последующему росту. 
Что это: приостановка спада 
либо начало роста - покажет 
время.

В целом же, как свидетель
ствует мониторинг 1990-х, 

масштабы сокращения персона
ла. занятого исследованиями и 
разработками в России, не 

имеют исторических 
аналогов. Даже 
если полностью 
согласиться с 
концепцией "трудо- 
избыточночти" 
советской науки 
1980-х и неизбеж
ностью оттока 
кадров в условиях 
рыночной экономи
ки, их вряд ли 
можно признать 
оправданными.

Картина становится еще более 
удручающей от осознания того, 
что в тот же самый период 
развитые страны при благопри
ятном финансировании продол
жали наращивать численность 
научных и инженерных кадров. 
Это обеспечило им еще больший 
научно-технологический, а 
следовательно, и экономический 
отрыв от России.

Александр Аллахвердян, 
Наталья Агамова, 

сотрудники Центра 
науковедения ИИЕТ РАН 
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Дилинговый центр Междуна
родного института финансов, уп
равления и бизнеса Тюменского го
сударственного университета со
здан в 2001 году. Уникальность 
этого подразделения в том, что в 
России таких центров всего два: 
в Москве и в Тюмени. Необычное 
подразделение было создано со
вместно с ГУТА-банком. Корот
кое интервью с директором цен
тра С. Н. Гостеевым.

• Сергей Николаевич, что пред
ставляет собой Дилинговый центр?
- Начну с того, что дилинг в перево

де с английского - "сделка". Образно го
воря, Дилинговый центр - это место для 
совершения сделок с ценными бумагами и 
валютой на финансовом рынке. В обыч
ных условиях для совершения сделки с 
брокером связываются по телефону, а здесь 
все происходит через сеть Интернет. По
этому наш центр - это обычная аудито
рия, в которой стоят компьютеры со спе
циальным программным обеспечением, по
зволяющим заключать сделки на финан
совом рынке через сеть Интернет. Мы 
работаем с программой ГУТАБРОКЕР,

Прежде чем рисковать деньгами, ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА 1

потренируйтесь на виртуальных тренажерах
разработанной ГУТА-банком, которая яв- 
ляется электронным брокером.

* С какой целью был открыт этот 
центр?

- Основные задачи, кото
рые ставит перед нами универ
ситет, - это подготовка квали
фицированных специалистов, 
переподготовка кадров и про
ведение дополнительных семи
наров для повышения уровня 
образованности населения. 
Именно для решения этих за
дач и был создан Дилинговый 
центр. Наша деятельность на
правлена на повышение квали
фикации и уровня образования 
студентов с учетом повышаю
щихся требований рынка.

Совместно с кафедрой 
рынка ценных бумаг мы зани
маемся обучением студентов 
5-го курса. Студенты прохо
дят здесь производственную 
преддипломную практику и 
приобретают навыки по заклю
чению сделок, формированию 
и управлению инвестиционным 
портфелем, используя те тео
ретические и практические зна
ния, которые они получили за 
четыре года.

На базе центра ведется специальная 
дисциплина "Торговые системы рынка 
ценных бумаг", основная задача которой 
- приобретение навыка торговли на фи
нансовом рынке. Дисциплина в большей 
степени является практической. Откры
вается небольшой виртуальный счет, на 
котором студенты пробуют свои силы в 
управлении.

- Какие условия необходимы для 
осуществления процесса инвести
рования на финансовом рынке?
- Первоначально необходимо опреде

лить ваши инвестиционные предпочтения, 
то есть какой "портфель" вы хотите сфор
мировать, что купить, что продать. Посколь
ку это рынок, регулируемый государством, 

то вы должны работать через оператора 
рынка ценных бумаг. У участника рыноч
ных отношений есть право выбора опера
тора или брокера согласно его потребнос
тям. Д\я этого сравнивается спектр услуг, 
предоставляемых данным профессиональ
ным участником рынка ценных бумаг с тем, 
что придется платить, то есть с затратами. 
Именно по этому принципу выбирается про
фессиональный участник.

Можно подписаться на систему Ин- 
тернет-трейдинга, типа ГУТАБРОКЕР, 
которая позволяет заключать сделки, про
водить мониторинг вашего инвестицион
ного портфеля через сеть Интернет, не
посредственно с любого компьютера, где 
установлена данная программа.

- Предположим, что человек рас
полагает определенной суммой де
нег. Какова минимальная ставка, с 
которой уже можно совершать ка
кую либо сделку?
- На сегодняшний день первоначаль

ный счет составляет 30 тысяч рублей, рань
ше эта сумма равнялась 500 рублям.

- Куда сейчас можно вложить свои 
денежные средства?
- Если вы не хотите сами управлять 

своими денежными средствами, то можно 
обратиться к доверительной системе. Вы 
доверяете денежные средства управляю
щему какой-либо компании или ПИФа 
(паевого инвестиционного фонда), и тем 
самым освобождаете себя от забот управ
ления. Каждый выбирает сам.

- Выбор на сегодняшний день, по- 
моему, не так уж и велик. Что наи
более безопасно?
- Сегодня можно выбрать между де

позитом в банке или доверить сбереже
ния управляющему инвестиционного фон
да. Если же есть желание и интерес само
стоятельно заняться инвестиционным про
цессом, то можно сформировать свой ин
вестиционный портфель и поуправлять им. 
Портфель можно сформировать из валют
ных средств, акций, фьючерсов, депози
тов, корпоративных и государственных 
облигаций.

- Что наименее рискованно?
- Наименее рискованно вкладывать 

деньги в депозит, но, соответственно, это 
приносит самый низкий доход.

- А самые высокие доходы?
- Самая высокая доходность от опе

раций с производными финансовыми ин
струментами и маржинальной торговли 
валютой. На международном валютном 
рынке FOREX можно получить большой 
доход и в то же время в течение двух 
часов потерять весь свой капитал. А что
бы уменьшить риск, нужна хорошая инве
стиционная стратегия. Человеку, не обла
дающему соответствующими знаниями, 
лучше не пускаться в такие серьезные 
рискованные предприятия. Так что преж
де чем рисковать реальными деньгами, я 
бы посоветовал потренироваться на вир
туальных тренажерах, которые есть в на
шем центре.

- То есть, каждый желающий по
играть в азартные игры может 
посетить Дилинговый центр?
- В принципе, да. Только это не ка

зино, это гораздо более серьезная игра. В 
казино что выпадет, то и получите. Здесь 
же человек имеет возможность использо
вать рациональную инвестиционную стра
тегию и постараться заработать, а не про
сто развлечься. Это своего рода малень
кий бизнес.

В начале необходимо получить со
ответствующую информацию о программ
ных продуктах. Когда у обучаемого по
является определенное представление, 
открывается виртуальный счет и на вир
туальные деньги можно поиграть. Обыч
но ознакомительный период составляет 
около двух недель. В дальнейшем же 
нужно будет разработать стратегию ин
вестирования.

- В чем она заключается?
- Самое главное, определить, сколько 

денежных средств вы планируете вложить, 
куда, какой доход вы хотите получить и 
какой риск вы на себя примете.

- Кто может помочь разработать 
стратегию инвестирования?

- Стратегию могут помочь разрабо
тать сотрудники банка и.\и Дилингового 
центра. А вообще умение разработать ин
вестиционную стратегию входит в прю! рам- 
му обучения наших студентов. Как прави
ло, практику в Центре проходят студенты 
последнего года обучения, но иногда к нам 
приходят ребята с 3-го и 4-го курсов.

- Как вы считаете, нужно ли про
свещать население в области цен
ных бумаг?
- Каждый человек в своей жизни, так 

или иначе, постоянно инвестирует денеж
ные средства: вкладывает их в образова
ние, в недвижимость и так далее. Поэто
му он, безусловно, должен знать, как сде
лать, чтобы не только не потерять свои 
вложения, но и приумножить их.

- Какие дальнейшие планы?
- Мы планируем расширить границы 

нашей деятельности. В следующем году в 
центре будут обучаться не только финан
систы, но и студенты других факультетов. 
Например, для физического факультета 
будет преподаваться дисциплина "Рынок 
ценных бумаг".

В дальнейшем мы готовим совмест
ный проект с Институтом дистанционно
го обучения. Планируется подготовить 
несколько курсов: для экономической спе
циальности и для всех остальных в каче
стве курсов по выбору. То есть, если 
ловек считает, что такие знания ему неоо^ 
ходимы, то он может записаться на дан
ный курс. Он поможет человеку приобре
сти навык работы на финансовом рынке, 
сформировать свою инвестиционнлто стра
тегию, то есть получить максимальный 
доход при определенном уровне риска. А 
мы всегда должны уметь найти компро
мисс между доходом и риском, то есть 
тем, что мы хотим получить и тем, чем 
готовы рискнуть ради этого.

Кроме того, в перспективе развития 
Центра - усовершенствовать программу 
обучения и приблизить ее к мировым 
стандартам.

О. Коваленко

ВЧЕРА. СЕГОДНЯ. ЗАВТРА

nfioepeccofta живописи
Сегодня мы представляем заведующего 

кафедрой искусств, кандидата педагогичес
ких наук, профессора по кафедре изобра
зительных искусств, Юрия Ивановича 
Постоногова.

Рисованием всерьез Юрий Иванович 
увлекся в пятом классе, когда, по его сло
вам, в школу пришел хороший преподава
тель, но в области изобразительного ис
кусства ближе всего была скульптура. 
Поэтому Свердловское ремесленно-худо
жественное училище было окончено по 
специальности "Лепка архитектурных де
талей". "Архитектурные дета
ли, которыми я оформлял зда
ния в Екатеринбурге, сохра
нились до сих пор. В числе 
тех зданий, например, библио
тека имени Белинского".

Основная специальность 
Юрия Ивановича - педаго
гическая. "Я окончил худо
жественно-графический фа
культет педагогического ин
ститута города Нижнего Та
гила. Наш выпуск был очень 
сильным: 2 профессора, один 
из которых заслуженный ху
дожник РСФСР, 7 членов 
Союза художников, 2 кан
дидата педагогических наук. 
Почти все, наряду с творчес
кой деятельностью, работают 
в системе образования . 
Ю. И. Постоногов окончил 
аспирантуру при НИИ ху- 
дожественного воспитания 
Академии педагогических 

I

наук. Его кандидатская диссертация "Раз
витие творческой активности студентов 
на занятиях по скульптуре" посвящена 
художественной педагогике.

20 лет Юрий Иванович был заведу
ющим кафедрой скульптуры, живописи и 
рисунка в Уральской государственной ар
хитектурно-художественной академии, а 
затем работал в Уральском государствен
ном техническом университете на кафедре 
архитектуры, где вел рисунок, живопись, 
скульптуру, архитектурное проектирование.

По мнению профессора, художник- 

педагог - это, прежде всего, руководитель 
студий, преподаватель художественных 
школ, училищ и институтов. А с другой 
стороны, это все же художник, творчес
кая личность.

Чистым художником Юрий Ивано
вич себя не считает. "В первую очередь я 
педагог-художник". Он является автором 
250 печатных работ, среди них две моно
графии, два учебника и два учебных посо
бия, а также два авторских свидетельства 
на изобретение.

Год назад Юрий Иванович провел 
16-ю персональную выставку, ко
торая проходила в музее архи
тектуры Уральской государствен
ной архитектурно-художественной 
академии. "Я представлял рабо
ты различного жанра: наброски 
и этюды карандашом, фломасте
ром, акварелью, большие рабо
ты, выполненные в скульптуре, 
рельефы, памятники. В Екатерин
бурге я поставил 9 памятников. 
А самый большой мой памятник 
стоит в Ульяновске, в память о 
погибших в чеченской войне во
инах-десантниках (86 бойцов 
104-й гвардейской дивизии) Па
мятник представляет собой орган 
в форме самолета высотой 12 мет
ров. Вертикальные трубы по чис
лу погибших были развернуты под 
таким углом, что, когда ветер дует 
с Волги, они поют".

Что касается отдыха, то 
раньше самым большим увлече
нием Юрия Ивановича был ту

ризм. "Мы открывали маршруты на реке 
Чусовой. С 30-х годов по ней никто не 
плавал. Каждый из нас провел по этим 
маршрутам на лодках по 2500 туристов. 
Позднее был издан путеводитель по реке 
Чусовой. Приходилось ходить и по Се
верному Уралу, и по Алтаю. В конечном 
счете, я выполнил норматив кандидата в 
мастера спорта по туризму".

Сейчас Юрий Иванович пишет сбор
ники, статьи по результатам исследова
ний, поскольку накопленный материал 
нужно как-то реализовать. "Каждый год 
по результатам исследований в области ху
дожественного краеведения: памятников 
архитектуры, скульптуры, техники я вы
пускаю сборники. Можно сказать, что это 
мое хобби на сегодняшний день, а таких 
увлечений, как рыбалка, охота, дача - у 
меня нет". В то же время Юрий Ивано
вич любит путешествовать. "Хотелось бы 
побывать на Ниагарском водопаде. В про
шлом занимался греко-римской борьбой. 
На протяжении многих лет для поддер
жания физической формы регулярно бе
гал по утрам по 5 километров. Сейчас в 
связи с тем, что поменял регион, немного 
выбился из привычного графика. Хорошо 
восстанавливает силы русская баня. В па
рилке бываю регулярно".

Ближайшие планы профессора - реа
лизация двух подготовленных монографий. 
Ну а главная забота - удастся ли вопло
тить в жизнь свои идеи, стремления, же
лания с использованием опыта, накоплен
ного за годы педагогической и творческой 
деятельности.

Леонид Дмитриевич Плотников 
кандидат педагогических наук, доцент- 
по специальности - учитель математ^ 
ки. Свою трудовую деятельность начал 
с работы в сельской школе, а в системе 
образования города Тюмени работает с 
1974 года: учитель математики, замес
титель директора школы №1, директор 
школы № 15, № 43, заведующий Ле
нинским районо, председатель городс
кого комитета по образованию. Вот уже 
второй год Леонид Дмитриевич возглав
ляет пединститут Тюменского государ
ственного университета.

О профессии учителя Леонид Дмит
риевич мечтал с первого класса. "Не знаю, 
что могло повлиять на мой выбор, - в 
нашей семье не было учителей. Навер
ное, привлекало в этой профессии то, что 
преподаватели много знают, что у них 
можно узнать много интересного, было 
желание самому учить, работать с деть
ми. Отцу мой выбор профессии был не 
по душе, он ориентировал меня на заня
тия финансовой деятельностью. Поэто
му, когда я поехал поступать в Ишимс
кий педагогический институт, дома был 
семейный скандал. Но, тем не менее, я 
поступил в тот вуз, который хотел, и ни 
разу об этом не пожалел. Профессия учи
теля меня не разочаровала. Когда дело 
любимое - скучно не бывает".

Зато сейчас в семье Плотниковых по
чти все так или иначе связаны со школой: 
жена Леонида Дмитриевича имеет педа
гогическое образование, окончила биоло
гический факультет Тюменского пединсти
тута, отличник просвещения, а старшая 
дочь - педагог-психолог.

Леонид Дмитриевич - учитель по при
званию. "Мне нравится работать с деть
ми, с молодежью. Мне нравится работать 
в этой системе, несмотря на то, что быть 
преподавателем в наше время, к сожале
нию, не престижно. И система образова-
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Однажды уже опрашивала студентов 
ИГПИ на тему: "Что такое для вас 
спорт?". И сегодня наблюдаю, что для 
кого-то это просто пары по физкультуре, 
для кого-то, что уже само по себе заслу
живает одобрения, утренняя гимнастика, 
здоровье. Был и шуточный ответ: "Спорт - 
это бег по аудиториям из корпуса в кор
пус". Студенты, члены сборных команд 
института по различным видам спорта, 
отвечали серьезно, с долей философии:

- Спорт - это красота души и тела.
- Гармония духа и тела.
- Старты и удачные финиши, азарт и 

везение.
• - Закалка, сильная воля, настойчи

вость.
- Наша спортивная дружба и взаимо

выручка.
- Умение преодолевать себя, трудно

сти жизни.
- Полная отдача любимому занятию 

и огромный труд. Только тот добьется 
успеха, кто не жалеет себя, все отдает во 
имя спорта.

Но все сошлись во мнении, что спорт 
всегда диктует здоровый образ жизни. И 
пока другие молодые не знают чем за
няться, в лучшем случае - еще ищут дело 
для души, члены сборных команд, кото
рым по 18-20 лет, тренируются, выступа
ют за честь института и свою личную, 
получают награды и спортивный опыт.

Этот год по-особенному знаменате
лен. Наш институт принимал VIII Спар
такиаду высших учебных заведений Тю
менской области. На торжественной це
ремонии закрытия в адрес "команды 

ц|£С.Гусельникова" звучали слова благо
стности за хорошую организацию всех 
этапов, всех видов состязаний спартакиа
ды. Трогательны и волнующи слова при
ветствий представителям всех спортивных 
команд!

В.А.Рейн, мэр г. Ишима, депутат об
ластной думы:

- Дорогие друзья! Родная наша мо
лодежь! Грустно, что сегодня мы расста
емся с очередным праздником большого 
спорта, а вы принесли на Ишимскую зем
лю именно большой спорт. Мы соприкос
нулись с сильными спортсменами, виде
ли: вы - лучший пример здорового образа 
жизни - молоды, сильны, сражаетесь на 
спортивных площадках, показывая свое 
мастерство. Спорт - это отличное обще
ние. Хочу поблагодарить ректоров вузов

Праздничный финиш Универсиады-2003г.
за развитие спорта, хорошую спортивную 
подготовку, большое внимание к здорово
му образу жизни. Для Ишимской земли 
принимать гостей - всегда ответственно и 
почетно, но мы стараемся. После вашего 
приезда, думаю, будет больше желающих 
заниматься спортом.

Г.Г.Марьясов, зам. председателя ко
митета по физической культуре и спорту, 
главный судья спартакиады, заслуженный 
работник физической культуры РФ:

- Благодарю всех за участие в одной 
из самых интересных спартакиад, прохо
дящих в Тюменской области. Спартакиа
да интересна еще и тем, что вы сами - 
очень интересные красивые молодые люди, 
потому что с вами мы связываем надеж
ды: окончив вузы, будете прекрасными спе
циалистами и понесете физическую куль
туру в жизнь, в массы. Слова благодар
ности команде Николая Степановича Гу
сельникова, которая провела на своих пле
чах большую часть спартакиады и, конеч
но же, команде Виктора Александровича 
Рейна. Все, что проводим в Ишиме, вы
ливается органически в жизнь города, по
тому что команда Рейна умеет так пост
роить работу. Мы все становимся как бы 
жителями Ишима, а жители - активными 
участниками событий. Желаю благополу
чия и успехов!

Н.Н.Карнаухов, депутат областной 
думы, председатель совета ректоров вузов 
области, профессор ректор Тюменского 
нефтегазового университета:

- Замечательно, что мы сегодня в 
этом зале подводим итоги спартакиады, и 
никто уже не в силах вычеркнуть эти мгно
вения из жизни. Я обязан от имени от
сутствующих сегодня ректоров произнес
ти слова благодарности. Все просили ска
зать и организаторам, и участникам боль
шое спасибо. Успехов всем и в дальней
шем!

На церемонии закрытия присутство
вали ректоры: Тюменского государствен
ного института искусств и культуры - про
фессор М.А.Капеко (у него в этот день 
были еще особо важные дела в Ишиме, о 

чем - ниже), Тюменской государственной 
сельхозакадемии - профессор Н.В. Абра
мов), Ишимского государственного педа
гогического института - профессор Н.С.Гу- 
сельников, помощник ректора по физи
ческой культуре и спорту Тобольского 
государственного педагогического инсти
тута, кандидат педагогических наук 
АН Девятков, проректор Сургутского го
сударственного университета Б.У.Серазет- 
динов. Именно ему Н.С.Гусельников пе
редал флаг следующей - девятой спарта
киады студентов.

А наша восьмая собрала на площад
ках по 14 видам спорта около 1,5 тысяч 
участников. Программа включала сорев
нования по баскетболу (мужчины и жен
щины), волейболу (мужчины и женщи
ны), лыжным гонкам (мужчины и жен
щины), настольному теннису, плаванию, 
мини-футболу, дзюдо, биатлону, гирево
му спорту, легкой атлетике, легкоатлети
ческому кроссу. Только в одном виде - 
баскетбол (мужчины) - не выставил своей 
команды ТюмГУ (ректор Куцев Г.Ф., де
кан факультета Смирнов П.Г.), но это не 
снизило общего результата - в очередной 
раз первое место в 1-й группе вузов с 
факультетом физвоспитания. Второе в этой 
группе - ТобГПИ (Слинкин С. В.), тре
тье - СурГУ (Назин Г.И.), четвертое - 
Нижневартовский ГПИ (Карпов А. К.).

Во второй группе - вузы без факуль
тета физвоспитания - 1-е место у Тю
менского нефтегазового университета 
(ректор Карнаухов Н.Н., завкафедрой 
физвоспитания Субботин В.Я.), на вто
ром - архитектурно-строительная акаде
мия (ректор Чикишев В.М., завкафед
рой физвоспитания Пахомов А.А.), на 
третьем - Ишимский государственный пе
дагогический институт (ректор Гусель
ников Н.С., завкафедрой физвоспитания 
Поливаев А.Г.), четвертое - Тюменский 
филиал военно-инженерного университе
та (Логинов М. А.).

Самыми массовыми были соревнова
ния по настольному теннису, гиревому 
спорту (10 команд в обеих группах), лег

кой атлетике и кроссу, мини-футболу, пла
ванию (9 команд). Рекордное число ву
зов - 16 - было представлено на восьмой 
Ишимской Спартакиаде студентов. Цере
мония закрытия спартакиады получилась 
красивой - торжественно-лирической.

Торжественно говорили приветствия, 
награждали победителей, а Н.С.Гусельни- 
кова и И.Н.Григоровича - за хорошую орга
низацию, опустили и передали флаг, лири
ческую же часть творчески обеспечили сту
денты ИГПИ из вокальных и танцеваль
ных коллективов: "Квинта плюс" (худ.рук.
С.Лынник), "Школьные годы" (М.Про
хорова), "Вдохновение" (Н.Заленская) и 
другие. И под бурные овации встретили и 
проводили В.А. Рейна. Он артистично, с 
большой любовью к малой родине испол
нил песню "Лучший город земли - Ишим".

Ишимская спартакиада подарила мно
жество прекрасных мгновений. Для ИГПИ 
лучший подарок - построенный к спарта
киаде спорткомплекс. Студенческая уни
версиада еще раз показала, что институт 
умеет принимать гостей и организовывать 
полезный досуг. Особые слова благодар
ности из команды Н.С.Гусельникова: про
ректору по воспитательной работе, доцен
ту кафедры физвоспитания И.Н.Григоро
вичу, старшим преподавателям А.Н.Ро
дионову, О.В.Драчевой, А.Г.Поливаеву, 
В.И.Скоробогатову, водителям, комендан
ту В А.Самсоновой, профкому (председа
тель А.Е.Зыков), студсовету (А.Лысен- 
ков). 8-я спартакиада явилась продолже
нием целенаправленной работы физкуль
турно-оздоровительного движения всех 
структур - от комитета по физической 
культуре и спорту администрации области 
до вузов в городах севера и юга Тюменс
кой области. Активный отдых, регуляр
ные занятия физкультурой и спортом при
влекательны для большого числа студен
ческой молодежи и это замечательно.

И теперь о второй миссии М.А.Ка
пеко в этот день. Он вручил дипломы 
первому выпуску студентов Ишимского 
филиала Тюменского института искусств 
и культуры.

СПОРТ к

Михаил Анатольевич сказал, в част
ности:

- Когда речь идет о спорте, то я 
всегда со смущением выхожу на сцену, 
потому что чаще у нас - последние ме
ста. Просто у нас несколько другое на
правление, например, в этом году наша 
пара по спортивно-эстрадному танцу 
стала чемпионом мира в классе "Стан
дарт". Готовила ее доцент, заслужен
ный работник культуры РФ Вера Алек
сеевна Шерегова. В другом бы вузе это 
вызвало ажиотаж, а нас даже в облс- 
порткомитет не пригласили... Вручаю 
десяти выпускникам нашего института - 
жителям города - дипломы. Это произ
водственники, учились заочно.

В Ишиме эту специализацию "Теат
рализованные представления и праздне
ства" получили впервые. Среди выпуск
ников те, чьи фамилии в сфере культуры, 
образования постоянно на слуху, посколь
ку они - люди талантливые: Н.И.Селяни- 
нова, преподаватель общеобразовательно
го лицея (диплом с отличием), Е.А.Сер- 
геева, художественный руководитель танце
вального коллектива "Калейдоскоп", 
Е.А.Семенас, режиссер народного юно
шеского театра "Арлекино", А.В.Рагозин, 
Н.А.Малюк, специалисты комитета куль
туры и другие. Они своим творчеством 
вносят в мозаику культурной жизни горо
да и области яркие элементы.

- Мы хотим возродить г.Ишим, как 
родину П.П.Ершова, родину знаменитой 
Никольской ярмарки, и этим людям бу
дет куда приложить в будущем свои твор
ческие силы, - сказал В.А.Рейн и особо 
поблагодарил М.А.Капеку за сотрудни
чество.

Вот такой, не совсем стандартной, 
получилась церемония закрытия Ишимской 
спартакиады студентов. В качестве поже
ланий на дальнейшее - слова, сказанные 
еще 30 мая, в момент открытия универси
ады: "В учебе и спорте друг с другом 
спорьте".

Л.Марнкова

А ойТпцск он п[ювеуе1п на цаче
ния сегодня держится на энтузиастах, на 
тех людях, которые любят свое дело, свою 
профессию".

Леонид Дмитриевич считает, то, чем 
сейчас приходится заниматься, это та же 
школа, но несколько иной уровень, дру
гое мышление. "Для меня определенная 
сложность состоит в 
том, что я очень долго 
занимался практической 
деятельностью. Но в 
этом есть и свои пре
имущества. Я могу ана
лизировать и сравнивать. 
К примеру, анализируя 
учебные планы по под
готовке педагогических 
кадров, пройдя школу 
практики, я знаю, что 
многое из учебных пла
нов надо убирать. И мы 
будем стремиться к 
тому, чтобы со време
нем эти планы были со
ответствующим образом 
скорректированы''.

Директора педин
ститута можно назвать 
энтузиастом, а точнее - 
оптимистом. Он счита
ет, что сейчас образова
ние не плохое, а вполне 
нормальное и достойное. 
"Система образования 
соответствует требовани
ям и задачам того вре
мени, в котором она су
ществует. Каждому эта

пу развития свойственны и свое направле
ние, и свои точки отсчета. Сегодня в про
цессе образования используются инфор
мационные технологии, другие нововведе
ния, о которых мы не мечтали и не слы
шали 20 или 15 лет назад. К примеру, 
взять единый государственный экзамен, 

который мы проводим первый год. Бе
зусловно, есть много вопросов, как в пла
не организации, так и в плане содержа
ния, психологическом аспекте. И не уди
вительно - он проходит стадию апроба
ции. Я думаю, что со временем, при оп
ределенном совершенствовании, ЕГЭ бу

дет набирать силу и зай
мет достаточно прочное 
место в системе образова
ния".

Сейчас для институ
та, как и для всего уни
верситета в целом, насту
пила горячая пора: идут 
вступительные экзамены. 
По мнению директора пе
динститута, приемные эк
замены опровергают бы
тующее мнение, что наша 
молодежь к образованию 
не тяготеет. "Идея откры
тия педагогического ин
ститута ТюмГУ очень ин
тересна, поскольку здесь 
попытались соединить 
классическое академичес
кое и педагогическое об
разование. Интеграция 
этих двух направлений, я 
думаю, будет достаточно 
интересной и перспектив
ной". А подтверждается 
это тем количеством же
лающих, которые хотят се
годня учиться в пединсти
туте. "На сегодняшний 
день в педагогический ин

ститут конкурс неплохой. У нас своя спе
цифика, поскольку есть и федеральные 
бюджетные, и региональные целевые ме
ста. Если говорить о федеральных, то се
годня на математику - 9 человек на мес
то, у филологов - около 5. Для таких 
специальностей это достаточно высокий 
конкурс. В этом году мы открываем но
вые специальности "Изобразительное ис
кусство" и "Музыкальное образование". 
По этому поводу у нас были некоторые 
сомнения: а будут ли на эти специально
сти абитуриенты? Сегодня никаких со
мнений нет, поскольку конкурс на "Изоб
разительное искусство" - 4,5 человека на 
место. Даже на заочное отделение группа 
практически сформирована. А на "Му
зыкальное образование" - 2 человека. 
Конкурс не так высок, как на другие спе
циальности, но, тем не менее, он все же 
есть. Я считаю, что старт у этих новых 
специальностей неплохой".

Пединститут целенаправленно созда
вался с целью подготовки педагогических 
кадров для города и области, поэтому при
ем и подготовка кадров идет целевая. 
"Прием абитуриентов идет по договору, 
который заключается между студентом, ор
ганом управления образованием и вузом. 
Согласно этому договору после оконча
ния вуза специалист обязан отработать три 
года в системе образования. Эти вынуж
денные меры, прежде всего, связаны с не
хваткой в регионе педагогических кадров. 
Если наше правительство решит вопрос о 
повышении заработной платы в системе 
образования, я думаю, что тогда вопрос о 
кадрах будет снят сразу же".

Леонид Дмитриевич много времени 
отдает любимому делу, но даже в мину
ты отдыха в нем проявляется, прежде 
всего, педагог. "Я люблю читать произ
ведения Л. Н. Толстого, Ф. И. Досто
евского. К сожалению, много читать не 
приходится, - не хватает времени. Очень 
люблю заниматься с внучкой - ей 3,5 
года". Сам Леонид Дмитриевич гово
рит, что круг его увлечений помимо ра
боты не так уж велик. "Я люблю дачу, 
землю, наверное, сказывается, что у меня 
сельские корни. Свободное время ста
раюсь проводить на участке. Нравится 
выращивать фруктовые деревья, розы. 
Иногда хочется взять в руки инстру
менты и смастерить что-нибудь собствен
ными руками".

Отдых у директора института пока 
не планируется. Во-первых, идут всту
пительные экзамены, а во-вторых, впе
реди ремонт здания. "Я понимаю, что 
ремонтом будет заниматься специальная 
служба университета, и все равно на 
душе будет неспокойно, если я не смогу 
удостовериться, что все идет по плану, 
без сбоев. Поэтому, если отпуск и по
лучится, то всего недельки две, и про
веду его на даче. А вообще хотелось бы 
попутешествовать".

Леонид Дмитриевич мечтает о том, 
чтобы пединститут занял достойное место 
в рейтинге высших учебных заведений, что
бы были интересные специальности, силь
ный профессорско-преподавательский со
став, и чтобы будущий современный учи
тель занимал достойное место в системе 
образования и в обществе. А еще - чтобы 
внучка выросла достойным и счастливым 
человеком.

Ну что ж, пожелаем Леониду Дмит
риевичу удачи в осуществлении всех его 
начинаний.

Материалы подготоаила О.Коваленко
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Что привлекает в чтении? Человек и 
только человек, настаивают авторы книг, 
представленных в нашем книжном обзо
ре. Борис Егоров, Дмитрий Пригов, На
тали Дэвис представляют реальные исто
рии из жизни реальных людей. При этом 
они выступают как минимум в двух ипос
тасях: художественной и документальной, 
сдобрив скучноватые биографические фак
ты приправами в виде байки (автор ста
тьи очень уважительно относится к на
званной категории. - Н.Ж.), анекдота, 
как у Б. Егорова, пишущего о Ю.Лотма- 
не, или пристального аналитического взгля
да современного историка, как у Н. Дэ
вис, повествующей о трех барышнях XVII 
века, или иронии и гротеска, как у Д. 
Пригова, описывающего собственное пре
бывание в Стране восходящего солнца. 
Героев книг читатель ощущает живыми и 
близкими, а иначе авторам и не стоило 
проворачивать титанический труд по со
зданию литературных портретов.

В свою очередь, издатели книг из 
серии "Новое литературное обозрение" 
возвращают термину "научный текст" при
ставку "популярный", привлекая любоз
нательного читателя и расширяя его куль
турный кругозор.

Борис Федорович Егоров Жизнь и 
творчество Ю.М.Лотмана. НЛО, 1999.

С обложки этой книги в нас присталь

но вглядывается человек, его взгляд даже 
при схематичной графической передаче 
способен вызвать вас на мысленный диа
лог. Юрий Михайлович Лотман - хариз
матическая фигура в науке XX века. Лот
ман и семиотика, Лотман и структурализм, 
Лотман и Тартуская научная школа - на 
эти сочетания слов закодирован ум любо
го филолога, ведь за ними целая бездна 
смысловых ассоциаций. Ю. Лотман, всю 
жизнь исследовавший литературные био
графии и даже выведший законы их мо
делирования, в этой книге сам становится 
объектом для детального исследования на 
тему "идеальная модель жизни ученого- 
филолога". И это не случайно, так как 
создатель этой книги - коллега и сорат
ник Лотмана по Тартускому университе
ту. Из его воспоминаний и рассказов дру
гих людей складывается облик целиком 
положительный: Лотман предстает не толь
ко "неистовым" филологом, но и талант
ливым художником, актером, организато
ром и негласным лидером любого коллек
тива, от университетской группы до воен
ного подразделения. А также заботливым 
отцом и дедом трех детей и девяти вну
ков, к примеру, он "...будет поражать вла
дельцев итальянских или немецких обув
ных магазинов, когда вынет из портфеля 
девять разных картонных стелек и купит 
по ним подарки каждому наследнику". Ка
нонический портрет праведника дополня
ется легендами и историями, делающими 

облик героя более близким и человечес
ким. Например, Лотман до войны очень 
заикался, "...волнуясь на экзамене, он во
обще мог замолчать, настолько парализо
вались мускулы речи". Как ни парадок
сально, контузия от близкого разрыва сна
ряда помогла ему избавиться от этого не
достатка. Не менее примечательна исто
рия знакомства Лотмана с будущей же
ной, тогда студенткой 3 курса филологи
ческого факультета, Зарой Минц: "Зная, 
что Лотман хорошо рисует большие пор
треты вождей и писателей, подошла к нему 
с просьбой оформить зал и сделать порт
рет Маяковского. Лотман вспоминал, что, 
занятый сверх головы своими научными 
разысканиями, отнесся к такой просьбе без 
всякого энтузиазма и сообщил, что он 
рисует только за деньги. Зара Григорьев
на со своим комсомольским бескорысти
ем была потрясена, расплакалась и громко 
произнесла: "Сволочь усатая!"

Автор воспоминаний о Лотмане - бле
стящий рассказчик, обладающий талантом 
живописать словами. Он включает своего 
героя в широкий контекст эпохи, и мы 
изнутри представляем себе обстановку Ле
нинградского филологического факульте
та, лучшего в стране, перед нами предста
ют знаменитые преподаватели, легендар
ные филологи Гуковский, Жирмунский, 
Эйхенбаум, Томашевский, их деятельность 
и судьба во время сталинских репрессий.

Тогда "у каждого кустика была своя аку
стика" и честная научная деятельность 
стала опасной для жизни. Лотмана, бле
стяще закончившего факультет, не толь
ко не оставили на кафедре, но и не при
нимали на работу в пределах Ленингра
да, так как к тому времени вступила в 
силу пятая статья о национальности. По
мог, как всегда, счастливый случай: од
нокурсница, попавшая в Тарту по рас
пределению, узнала, что в эстонских 
школах ощущается острая потребность в 
учителях русского языка, и позвонила 
Лотману в Ленинград. Он принял мол
ниеносное решение - и неожиданно для 
себя на долгие годы стал гражданином 
Эстонской Республики. Автор дает ши
рокий обзор научной деятельности Лот
мана, описывает поэтапное создание се
миотической школы на почве местного 
университета. На наших глазах проис
ходит завораживающий процесс зарож
дения и развития научных идей Лотма
на о русской литературе, об искусстве, 
об истории. Книга содержит также цен
ные приложения: "Бахтин и Лотман", 
"Томашевский и Гуковский", "Наша мо
лодая кафедра", в которых научная дея
тельность Лотмана представляется аре

ной гладиаторских боев, - в ней востребо
вана смелость, способность рисковать, от
стаивать свое право на существование.

Воспоминания как жанр - одно из 
способов доказать это право.

По словам Лотмана, "мемуары - это 
тепюпа, а человечество страдает беспа
мятностью. ...Всякое забвение преступно 
- это уступка смерти. Человек умирает не 
когда умирает, а когда его забывают".

Натали Земон Дэвис Дамы на обочи
не. Три женских портрета XVII века. Пер. 
с английского Т. Доброницкой. НЛО, 1999.

Натали Земон Дэвис - известный 
историк, воскрешающий людские судьбы 
из пыльных архивных документов. Ряд на
ходок частных мемуаров, оставленных жен
щинами разных стран и национальностей, 
но одной эпохи, натолкнул ее на интерес
ную идею: представить в книге обобщаю
щую характеристику их судеб в широком 
культурном контексте (поэтому неслучай
но появление в книге сопровождающего 
иллюстративного материала). В прологе 
автор применяет несколько наивный теат
ральный ход: ее героини предстают "ожив
шими персонажами", которые спорят с 
писательницей по поводу исполнения за
думанной идеи. Это еврейка Гинкль бас 
Иуда Хейб, французская католичка Мари 
и голландская естествоиспытательница 
Мария Сибилла Мериан. Их судьбы раз
рушают стереотип нашего восприятия оп

ределенной исторической эпохи, так как 
перед нами не учебник по истории, кано
низирующий события, а жизнь частного 
человека, где есть место всему. Автор не 
приводит найденные тексты целиком, он 
повествует о жизни героинь. Восстанав
ливая по их мемуарам цепочку событий, 
Н.Дэвис дополняет их доводами совре
менного историка.

Автор выявляет схожесть своих геро
инь по целому раду черт: "все три вкуси
ли от городского говора и печатного сло
ва. Все три испытывали на себе давление 
иерархической структуры, предъявляющей 
особые требования к женщинам. Траек
тории их развития определялись ...удач
ным сочетанием большой энергии 
и долгой жизни. Различия объяс
нялись как случайностями и тем
пераментом, так и особенностями 
религиозной культуры и профес
сиональных ожиданий XVII в. ". 
Одна из задач автора - исследо
вать судьбы именно трех маргина
лов, то есть людей, живущих на 
периферии от официальных цент
ров. Это исследование служит до
казательством гипотезы автора, со
стоящей в том, что самые свобо
долюбивые, творческие люди со
знательно избирали "обочину" 
жизни, не желая двигаться по на
катанной колее. Поэтому рисунок 
их жизни предстает таким пест
рым и витиеватым. И заниматель
ным для современного читателя, 
добавим мы от себя.

Дмнтрнй Александрович 
ПриговТолько моя Япония. Не
придуманное. НЛО, 2001.

Случайна ли оговорка "непри
думанное" в заглавии? Нет, ведь 
мы привыкли к Пригову-"фокус
нику", творящему с сырым субстра
том реальности необыкновенные 
вещи. Его фирменный рецепт кон
цептуалистского текста - извлечь на свет 
парочку засохших стереотипов, выварить их 
в кипящем от обилия концепций сознании 
современного читателя, предварительно по
перчив и посолив собственным остроуми
ем.

Краткая справка для тех, кто не зна
ет: Дмитрий Александрович Пригов - ле
гендарная фигура советского андеграунда. 
Ровесник войны (р. 1940), он стал пер
вым теоретиком и практиком концептуа
листского направления в искусстве.

"Только моя Япония" является вто
рой частью задуманной трилогии (пер
вая - "Живите в Москве" - вышла в 
издательстве "Новое литературное обо
зрение" в 2000 г.). Текст исполнен в 
жанре записок путешественника, отсы
лающем нас к древней традиции, в час
тности, "Хождениям за три моря Афа
насия Никитина". Современный автор 

близок отважному путешественнику XIV 
в. прежде всего свежим, полным (наро
читой) наивности взглядом на заморс
кие диковинки. С рвением этнографа- 
первопроходца он описывает обычай 
японцев снимать обувь в любом поме
щении, включая такси, хоронить покой
ников способом кремации, предваритель
но оставив себе кусочек кости, вести чай
ную церемонию ("...в течение пяти, а 
то и восьми с лишним часов несколько 
женщин, помешивая желтый чайный на
питок кисточками, палочками, потирая 
сосуд специальными шелковыми элект- 
ролизующими полотенцами, скользят по 
гладкой поверхности отполированного 
деревянного пола... Весь вышеописан
ный длительный и порой мучительный 
временной промежуток гость и созерца
тель сей высокохудожественной... це
ремонии должен сидеть без движения... 
Российские водохлебы поглощают за по
добное же время до сотни, а то и бо
лее... чашек"). Путешественник все вре
мя как бы одной ногой стоит на родной 
земле, ведя мысленный диалог с "паца-

£ Пригов

нами" старомосковского дворика: "Много 
наших нынче побывало в разных Евро- 
пах. А вот до Японии из нашего двора 
добрались пока немногие. Немногие. Я 
первый добрался. Но я не подведу. Ре
бята, я когда-нибудь подводил вас?".

Изящным до наивности выглядит свод 
глав: содержание книги состоит из "Нача
ла" и тринадцати пронумерованных "Про
должений". Каждая глава оканчивается сти
хотворной импровизацией в стиле хайку/ 
танка, где различными способами пароди
руется "японскость": на визуальном уровне 
("воспаленный красный шар бросился в го
лову", "бегут под зонтиками"), аудиальном, 
тактильном ("можно услышать, как мысли 
их, словно кузнечики лапками перебирают 
легко извилины их суховатого мозга"), обыг
рывается парадоксальность буддийской фи
лософии ("Подумалось про японцев-/ А 
японцы ли они?/ Не гладкие ли они камни 

побережья мирового океана?").
Япония - страна настолько 

фантастическая, что чудеса там выг
лядят закономерной частью реаль
ной жизни ("Временами во вре
мя разговора мастер (цзен-буддиз- 
ма. - Н.Ж.) настолько широко 
улыбался, что пропадал. Да, да, 
пропадал. Тогда я сидел спокой
но, ожидая его возвращения и не 
обращая внимания на остальных, 
которые тоже ни на что внимания 
не обращали. Мастер возвращал
ся, поднимал чашечку саке, гово
рил: "Кампай!"). Обычно эта за
гадочная страна поглощает миро
воззрение европейца, насыщая его 
сознание своими реалиями. Д. При
гову же, наоборот, удалось самому 
концептуально освоить культурное 
пространство Японии, и она стала 
для нас уютной и обжитой.

Н. Жаркевич

Спасибо информационно
библиотечному центру ТюмГУ 

за предоставленные издания.

И июня 2003 года был принят Феде
ральный закон Российской Федерации 
№ 75-ФЗ "О внесении изменений и до
полнений в Уголовно-исполнительный ко
декс Российской Федерации". Данный 
закон внес существенные изменения и до
полнения в действующее уголовно-испол
нительное законодательство.

Одной из целей наказания является 
исправление осужденного. Это предпола
гает изменение антисоциальных установок 
преступника на социально полезные или

ЦЕЛЬ НАКАЗАНИЯ
социально нейтральные. В конечном ито
ге лицо, отбывшее наказание за совершен
ное им преступление, не должно совер
шать новых преступлений.

Достижение данной цели наказания 
производится различными правовыми сред
ствами, одно из которых - воспитательное 
воздействие на осужденных. В первую 
очередь изменения уголовно-исполнитель
ного законодательства были направлены 
именно на главу 15 УИК РФ, регламен
тирующую воспитательное воздействие на 
осужденных к лишению свободы.

Так, статья 114 Уголовно-исполнитель
ного кодекса закрепляет порядок приме
нения мер поощрения к осужденным к ли
шению свободы. В качестве таких мер 
закон называет благодарность, разреше
ние на получение дополнительных посы
лок или передач и дополнительных сви
даний, а также досрочное снятие на>^^ 
женного взыскания.

Часть 3 указанной статьи устанавли
вает, что досрочное снятие ранее нало
женного взыскания допускается не ранее 
трех месяцев со дня отбытия взысканий. 
Указанных в пунктах "а" и "б" части 1 
статьи 115 (выговор и дисциплинарный 
штраф в размере до двух минимальных 
размеров оплаты труда), и не ранее шести 
месяцев со дня отбытия взысканий, ука
занных в пунктах "в", "г", "д" и "е" части 
1 статьи 115 (водворение осужденных, 
содержащихся в исправительных колони
ях или тюрьмах, в штрафной изолятор до 
15 суток; перевод осужденных мужчин, 
являющихся злостными нарушителями ус
тановленного порядка отбывания наказа
ния, содержащихся в исправительных ко
лониях общего и строгого режимов, в по
мещения камерного типа, а в исправитель
ных учреждениях особого режима - в оди
ночные камеры на срок до шести месяцев; 
перевод осужденных мужчин, являющих
ся злостными нарушителями установлюсь 
ного порядка отбывания наказания, в 
ные помещения камерного типа на срок 
до одного года; перевод осужденных жен
щин, являющихся злостными нарушите
лями установленного порядка отбывания 
наказания, в помещения камерного типа 
на срок до трех месяцев). Очевидно, что 
эта часть статьи касается только взрослых 
преступников.

Однако согласно внесенным измене
ниям порядок досрочного снятия наложен
ных взысканий распространен и на несо
вершеннолетних преступников.

Теперь досрочное снятие ранее нало
женного взыскания допускается не ранее 
трех месяцев со дня наложения взыска
ний, указанных в пунктах "а" и "б" части 
1 статьи 115 и пунктах "а" и "б" статьи 
136 (лишение права просмотра кинофиль
мов в течение одного месяца и водворе
ние в дисциплинарный изолятор на срок 
до семи суток).

Кроме того, статья 114 УИК РФ до
полнена частью четвертой следующего со
держания: "К осужденному, имеющему 
неснятое или непогашенное взыскание, 
может быть применено поощрение толь
ко в виде досрочного снятия ранее на
ложенного взыскания".

Следующие изменения внесены в ста
тью 116 УИК, где говорится о злостном 
нарушении установленного порядка отбы
вания наказания осужденными к лишению 
свободы.

Так, в соответствии с частью 1 зло
стным нарушением порядка являются: упот
ребление спиртных напитков либо нарко
тических средств или психотропных веществ: 
мелкое хулиганство; угроза, неповиновение 
представтглям администрации неправиль
ного учреждения или их оскорбление при 
отсутствии признаков преступления; изго
товление, хранение или передача
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запрещенных предметов; уклонение от ис- 
по.\нения принудительных мер медицинс
кого характера или от обязательного лече
ния, назначенного судом или решением 
медицинской комиссии; организация заба- 

. ставок или иных групповых неповинове- 
. ний, а равно активное участие в них; орга
низация группировок осужденных, направ
ленных на совершение указанных правона-

статьи в воспитательных колониях уста
навливаются обычные, облегченные, 
льготные и строгие условия. В обычных 
условиях в воспитательных колониях от
бывают наказание несовершеннолетние 
осужденные, поступившие в воспитатель
ную колонию, кроме ранее отбывавших 
лишение свободы и осужденных за умыш
ленные преступления, совершенные в

Вопрос: Гражданка Перестукина А.Г. окончила коммерческий гуманитарный университет, который не имел
государственной аккредитации, по специальности "Учитель начальных классов". В муниципальной школе 
ей отказали в устройстве на работу по специальности на том основании, что данный диплом не явля
ется дипломом государственного образца.

Правомерен ли отказ? Имеет ли она право на работу в государственных либо муниципальных учреж
дениях?

ИСПРАВЛЕНИЕ ОСУЖДЕННОГО

Согласно части 7 статьи 6 Закона РФ "О высшем образовании", на работу в государственные и муници
пальные учреждения принимаются только лица, имеющие дипломы государственного образца.

Однако на основании части 10 статьи 6 данного закона, Перестукина А.Г. может пройти текущую и 
итоговую аттестацию на условиях экстерната в вузе, имеющем государственную аккредитацию.

Таким образом, отказ муниципального учреждения правомерен, а для реализации знаний необходимо 
пройти аттестацию.

рушений, а равно активное участие в них; 
отказ от работы или прекращение работы 
без уважительных причин.

Этот перечень является исчерпываю
щим и не может быть расширен по жела
нию администрации учреждения. Однако 
часть вторая статьи 116 УИК закрепляет, 
что злостным может быть признано так
же совершение в течение одного года по
вторного нарушения установленного поряд
ка отбывания наказания, если за каждое 
из этих нарушений осужденный был под
вергнут взысканию в виде водворения в 
штрафной изолятор.

Эта часть статьи была дополнена, и 
теперь не только на тех, кто был водво
рен в штрафной, но и в дисциплинарный 
изолятор. А поскольку водворение в дис
циплинарный изолятор предусмотрено 
только для несовершеннолетних, то мож
но сделать вывод, что законодатель рас- 
ицдоил рамки действия главы 15, предус- 

(ИВивающей воспитательное воздействие 
на осужденных к лишению свободы.

Аналогичная поправка была внесена 
и в часть 3 статьи 116, то есть порядок 
признания осужденного злостным нару
шителем стал одинаковым для взрослых и 
несовершеннолетних преступников.

Следующие изменения коснулись гла
вы 16 Уголовно-исполнительного кодек
са, регламентирующей исполнение нака
зания в виде лишения свободы в исправи
тельных учреждениях разных видов.

Так, статья 120 УИК устанавливает, 
что в обычных условиях в исправительных 
колониях общего режима отбывают нака
зание осужденные к лишению свободы, по
ступившие в данное исправительное учреж
дение, а также осужденные, переведенные 
из облегченных и строгих условий отбыва
ния. Далее законодатель закреплял, что если 
осужденный в период отбывания в след
ственном изоляторе не признавался зло
стным нарушителем установленного поряд- 
^^к'бывания наказания, срок его нахожде- 
чИте обычных условиях исчисляется со дня 
заключения под стражу.

Эта часть статьи требует пояснений. 
Дело в том, что в следственном изолято
ре содержатся лица, в отношении кото
рых еще ведется предварительное рассле
дование. Эти лица считаются подозревае
мыми или обвиняемыми в совершении 
преступления, но, в соответствии с пре
зумпцией невиновности, еще не преступ
никами. Поскольку наказание назначает
ся только лицу, совершившему преступле
ние (то есть лицу, в отношении которого 
вступил в силу обвинительный приговор), 
то и нарушить порядок отбывания наказа
ния может только такое лицо. Содержа
ние же под стражей не является наказа
нием, а служит мерой пресечения, то есть 
мерой, направленной на обеспечение осу
ществления уголовного судопроизводства. 
Таким образом, в период нахождения в 
следственном изоляторе лицо не может 
быть признано злостным нарушителем 
порядка отбывания наказания, поскольку 
оно еще не отбывает наказание.

Поэтому в части первой статьи 120 
слова "не признавался злостным наруши
телем установленного порядка отбывания 
наказания" были заменены словами "не 
допустил нарушений установленного по
рядка содержания под стражей, за кото
рые к нему применялась мера взыскания 
в виде водворения в карцер".

Аналогичные изменения были внесены 
в часть 2 статьи 132 УИК, где речь идет об 
исполнении наказания в виде лишения сво
боды в воспитательных колониях.

Следует отметить, что статья 132 
УИК определяет, кто и в каком порядке 
может отбывать наказание в виде лише
ния свободы в воспитательной колонии. 
Так, в соответствии с частью 1 данной

период отбывания наказания, а также не
совершеннолетние осужденные, переве
денные из облегченных, льготных или 
строгих условий отбывания наказания. 
Данная статья предусматривает различ
ные случаи, когда несовершеннолетний 
может быть переведен из одного вида 
условий отбывания наказания в другой. 
Самые суровые ограничения - в строгих 
условиях. Перевод в строгие условия воз
можен из обычных и облегченных усло
вий в случае признания осужденного зло
стным нарушителем установленного по
рядка отбывания наказания.

Важно, что в Уголовно-исполнитель
ный кодекс было внесено существенное до
полнение, расширившее права осужденных, 
отбывающих наказание в воспитательных 
колониях. Статья 132 УИК дополнена ча
стью 10 следующего содержания:

"В случае несогласия осужденного с 
переводом в строгие условия отбывания 
наказания он вправе обжаловать решение 
о переводе в установленном законом по
рядке".

Ну и, наконец, последние изменения 
касаются главы 21 УИК, устанавливаю
щей порядок освобождения от наказания. 
Виды освобождения от наказания закреп
лены в Уголовном кодексе Российской 
Федерации, и к ним относятся: условно
досрочное освобождение от отбывания на
казания; замена неотбытой части наказа
ния более мягким видом наказания, осво
бождение от наказания в связи с болез
нью; отсрочка отбывания наказания бере
менным женщинам и женщинам, имею
щим малолетних детей, а также освобож
дение от отбывания наказания в связи с 
истечением сроков давности обвинитель
ного приговора суда.

Данные виды освобождения от на
казания применяются лишь в том случае, 
если осужденный своим поведением до
казал, что цели наказания могут быть до
стигнуты (или уже достигнуты) без даль
нейшего отбывания назначенного судом 
наказания.

Как уже было сказано, статья 175 
УИК РФ устанавливает порядок пред
ставления к досрочному освобождению от 
отбывания наказания. Изменения были 
внесены относительно такого вида осво
бождения от наказания, как освобожде
ние в связи с болезнью. Уголовное зако
нодательство предусматривает два случая 
освобождения: в связи с наступлением пси
хического или иного тяжкого заболевания. 
Долгое время вопрос о том, какое заболе
вание может подходить под категорию 
"иное тяжкое", оставался открытым, и за
частую его решение зависело от решения 
медицинской комиссии. Однако новая 
часть 8, которой дополнена статья 175 
УИК, внесла некоторую ясность.

Теперь перечень заболеваний, пре
пятствующих отбыванию наказания, а 
также порядок медицинского освиде
тельствования осуж
денных, представля
емых к освобожде
нию от отбывания на
казания в связи с бо
лезнью, утверждают
ся Правительством 
Российской Федера
ции.

Таким образом, 
изменения и дополне
ния, внесенные в Уго
ловно-исполнительный 
кодекс Российской 
Федерации, позволят 
более эффективно ис
полнять назначенное 
судом наказание.
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Вопрос: Гражданка Юманова Ю.Ю. имеет несовершеннолетнего сына Михаила (17 лет), который в настоя
щее время нигде не обучается.

Может ли такой несовершеннолетний быть признан безработным и пользоваться всеми возможно
стями по обучению и трудоустройству?

Ответ: Подобные вопросы регулируются Законом РФ "О занятости населения". Согласно статье 2, а также части
3 статьи 3 данного закона несовершеннолетние от 16 лет могут быть признаны безработными и по статусу 
пользоваться всеми возможностями по обучению и трудоустройству, если они не относятся к категории школь
ников, учащихся ПТУ, техникумов или студентов дневной формы обучения. Следовательно, несовершенно
летний в возрасте 17 лет может быть признан безработным при указанных выше условиях.

Семья Горбуновых собирается в отпуск на летний период. Продолжительность их отпуска ориен
тировочно составляет 56 календарных дней. В этот период никто в их квартире проживать не будет 
и, соответственно, пользоваться коммунальными услугами тоже.

Освобождаются ли Горбуновы от оплаты за коммунальные услуги?

Ответ: Согласно действующему на сегодняшний день пункту 9 Правил пользования жилыми помещениями,
утвержденных Постановлением Совета Министров РСФСР от 25 сентября 1985 года № 415, в случае, 
если жильцы по каким-либо причинам отсутствуют в квартире свыше одного месяца, с них не взимается 
оплата за коммунальные услуги за этот период.

Отсутствие должно быть подтверждено, например, проездными билетами.
Таким образом, семья Горбуновых может быть освобождена от оплаты за коммунальные услуги.

Вопрос: Гражданин Минаев А.А., работающий на предприятии "Сибкомплектмонтажналадка" г. Тюмени, не
получил медицинский полис и уехал в отпуск в г. Калугу. В период отпуска у него проявилось хроническое 
воспаление легких и ангина.

Где ему следует получить медицинский полис? Будут ли его лечить в другом городе?

Ответ: На основании статьи 6 Закона РФ "О медицинском страховании граждан" медицинский страховой по
лис получают по месту жительства, то есть в Тюмени.

Если же гражданин обратился за медицинской помощью в другом городе России, то такую помощь 
обязаны оказать бесплатно по предъявлении полиса. Если же медицинский полис отсутствует, то гражда
нин вправе рассчитывать только на платные услуги.

Однако в экстренных случаях предусматривается бесплатная медицинская помощь независимо от на
личия медицинского страхового полиса, например, приступ острого заболевания, который может повлечь 
смерть обратившегося за помощью гражданина.

Вопрос: Гражданин Яковенко С.С. имеет взрослого сына, которому скоро исполняется 29 лет, и который 
уклоняется от службы в армии.

Какие последствия такого незаконного уклонения от службы в армии предусматриваются действу
ющим законодательством?

Ответ: Уклонение от призыва на военную службу при отсутствии законных оснований для освобождения от этой
службы является преступлением, предусмотренным статьей 328 Уголовного кодекса Российской Федерации. За 
данное преступление устанавливается наказание в виде штрафа в размере от двухсот до пятисот минимальных 
размеров оплаты труда или в размере заработной платы, или иного дохода осужденного за период от двух до пяти 
месяцев, либо ареста на срок от трех до шести месяцев, либо лишения свободы на срок до двух лет.

Однако согласно статье 52 Закона РФ "О воинской обязанности и военной службе" в случае, если гражда
нин, незаконно уклонявшийся от службы в армии, был задержан уже после того, как ему исполнилось 29 лет, 
он не подлежит уголовной ответственности. Военный комиссариат зачисляет такого гражданина в запас.

Вопрос: Гражданка Николаева М.М. обратилась с вопросом по поводу того, какая социальная норма жилой 
площади на одного человека установлена на территории г. Тюмень.

Ответ: Статья 38 Жилищного кодекса РСФСР закрепляет, что норма жилой площади устанавливается в разме
ре 12 квадратных метров на одного человека. Однако субъекты Федерации могут устанавливать иные 
нормы на своей территории.

Статья 2 Закона Тюменской области "О порядке учета граждан, нуждающихся в улучшении жилищных усло
вий" гласит, что социальная норма жилой площади на одного человека составляет 18 квадратных метров.

Учетная норма площади составляет 15 квадратных метров, а норма жилой площади дифференцирует
ся следующим образом: 33 квадратных метра - на одиноко проживающего гражданина, 42 квадратных 
метра - на семью из двух человек, а если семья из трех и более человек - из расчета по 18 квадратных 
метров на каждого’ члена семьи.

Вопрос:
Гражданин Польши Цинковский В.А. проживает в России 6 лет. Он обратился с вопросом, сколько 

времени необходимо проживать на территории РФ для того, чтобы получить гражданство?

Ответ: Закон РФ "О гражданстве" устанавливает, что для получения российского гражданства на территории
РФ необходимо проживать не менее пяти лет.

Материалы подготовила
С.Коваленко, замдиректора ИГиПа.

Вопрос: Пенсионерка Якубович С.С. состоит в товариществе собственников жилья с
1998 года. Такую форму управления жилыми помещениями именуют то кондоми
ниумом, то товариществом собственников жилья.

Чем различаются эти понятия?

Ранее, до принятия Закона РФ "О товариществах собственников жилья", понятия 
"кондоминиум" и "товарищество собственников жилья" отождествлялись и не разгра
ничивались.

Теперь, согласно статье 1 Федерального закона "О товариществах собственников жи
лья", кондоминиум - это единый комплекс недвижимого имущества, включающий земель
ный участок в установленных границах и расположенное на нем жилое здание, иные объек
ты недвижимости, в котором отдельные части, предназначенные для жилых и иных целей 
(помещения), находятся в собственности граждан, юридических лиц, РФ и субъектов РФ. 
муниципальных образований (домовладельцев) - частной, государственной, муниципаль
ной и иной формах собственности, а остальные части (общее имущество) находится в их 
общей собственности.

Что же касается товарищества собственников жилья, то на основании статьи 20 указанно
го закона - это одна из форм управления кондоминиумом. Таким образом, кондоминиум - это 
объект недвижимого имущества, а товарищество - одна из форм его управления.
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ОТКРОЙ СЕБЯ

МАНИКЮР
Летний день год кормит. Уже созрел 

первый урожай, и рачительные хозяюшки за
готавливают на зим}' варенья и соленья, А 
после всех забот вдруг замечают: руки стали 
некрасивые, ногти почернели. А ведь с неза
памятных времен руки являются одним из 
символов женской красоты. Еще 3000 лет 
назад в Древнем Египте и Китае женщины 
тщательно ухаживали за своими руками и 
делали искусный маникюр. В XIX веке ари
стократические барышни не выходили из дому 
без шелковых перчаток, которые должны были 
защищать нежную женскую кожу рук от сол
нца и ветра. К сожалению, сегодня большин
ство добрых старых традиций забыто. Совре
менные женщины носят перчатки только в 
зимние морозы и с упоением возятся на даче 
в земле, ничуть не заботясь о "красе ногтей".

Поэтому сегодня разговор пойдет о ног
тях, о том, как их сохранить здоровыми и 
красивыми.

Многие женщины жалуются на то, что 
их ногти слишком хрупкие, ломкие, сухие, 
легко расслаиваются, истончились или стали 
слишком мягкими. Специалисты утвержда
ют, что все эти беды очень редко объясняют
ся плохим здоровьем. Чаще всего они вызва
ны неправильным обращением с ногтями: 
слишком длительным воздействием на них 
воды, вредным влиянием синтетических мо
ющих средств, растворителей и т.д.

В первую очередь нужно запомнить, что 
вода повреждает ногти. Ноготь состоит из 
ряда слоев кератина - плотного белка, кото
рый является главным компонентом волос и 
кожи. Постоянное воздействие воды размяг
чает кератин, в результате чего слои отделя
ются друг от друга и легко обламываются.

Если вам приходится часто иметь дело с 
водой, мыть и чистить, особенно с примене
нием всевозможных химических веществ, 
только резиновые перчатки могут защитить 
ваши руки. Под них рекомендуется надевать 
хлопчатобумажные перчатки, чтобы случайно 
попавшая влага или пот не повредили ногти. 
Есть и другой совет: прежде чем надеть ре
зиновые перчатки, смажьте руки глицерином 
или любым питательным кремом, можно даже 
сливочным маслом или сметаной. После того, 
как вы закончите работу и снимете перчатки, 
кожа на ваших руках останется нежной и 
гладкой. Найдется немало женщин, которые 
будут убеждать вас, что в перчатках нельзя 
так хорошо вымыть посуду или прополоть 
грядку, как без них. На самом деле это дело 
привычки. И если вы все-таки беретесь за 
работу голыми руками, то обязательно смажьте 
их защитным кремом.

Кроме воды, хрупкость ногтей может 
вызывать дефицит железа в организме. Тог
да ногти становятся ломкими, а их поверх
ность - неровной. Поскольку железо являет
ся важнейшей частью гемоглобина крови, пе
реносящей питательные вещества и кислород

ПО ВСЕМ ПРАВИЛАМ
ко всем тканям тела, недостаток железа ска
зывается не только на ногтях, но и на орга
низме в целом: человек постоянно испытыва
ет усталость, с трудом концентрируется на 
каком-либо предмете, у него ухудшается па
мять и понижается сопротивление инфекци
ям. В таком случае врачи обычно назначают 
железосодержащие препараты. Также можно 
употреблять в пищу продукты, содержащие 

железо: например, яблоки или черную сморо
дину.

Ногтям, как, впрочем, и волосам, и коже, 
необходим витамин А, который содержится в 
моркови, шпинате и петрушке.

Если вы хотите нанести "витаминный 
удар" именно на ногти, то рекомендуется де
лать раз в неделю масляные ванночки для 
ногтей: опускайте пальцы на несколько минут 
в слегка подогретое растительное (лучше олив
ковое) масло. Также хорошо делать лечеб
ные ванночки из настоев трав или дубовой 
коры. Хорошим средством является лимон
ный сок, который советуем втирать в ногти.

Некоторые из нас замечают под ногтем 
черные точки. Почернение может быть ре
зультатом гематомы, вызванной защемлени
ем или ушибом. Черная метка в таком случае 
будет перемещаться вперед по мере роста ноля. 
Однако иногда ноготь чернеет, когда под ним 
начинает расти родинка. Может возникнуть 
необходимость удалить родинку, чтобы удос
товериться, что это не злокачественная мела
нома - разновидность рака кожи. Отличить 
родинку от гематомы просто - родинка все 
время остается на своем месте.

Черные крапинки под ногтями, похожие 
на занозы, могут быть признаком неполадок 
системы кровообращения, поэтому если вы 

их обнаружили, - покажитесь специалисту.
А вот белые пятнышки под ногтями ни

когда не бывают результатом повреждения, а 
также избьггка или недостатка кальция. Не 
являются они и пузырьками воздуха. Инте
ресно, что происхождение этих пятен до на
стоящего момента не объяснено, хотя чаще 
всего они абсолютно безвредны. Иногда пят
нышки присутствуют с самого детства, отра

жая какой-либо незначительный дефект в 
работе участка ногтя (где образуются керати
новые клетки). Очень редко воспроизводя
щиеся белые пятна могут быть связаны с за
болеваниями пищеварительного тракта, почек 
или сердца. Однако в этом случае болезнь 
проявляется гораздо раньше, чем ее можно 
заметить по ногтям.

О какой-либо болезни может свидетель
ствовать и обесцвечивание ногтей. Здоровые 
ногти имеют бледно-розовый оттенок. Блед
новатый цвет может указывать на наличие 
под ногтем бактериальной инфекции; синие 
или сиреневатые ногти могут бьпъ признаком 
сердечно-сосудистых неполадок; желтые ног
ти, твердые и искривленные, нередко связа
ны с бронхоэкгазией. Курение или слишком 
частое использование блеска для ногтей так
же может уничтожить их нормальный цвет.

А вот появление бугорков и неровностей 
на ногтях говорит не о заболеваниях, а только 
о возрасте. Эти изменения эквивалентны мор
щинам на коже, поэтому воспрепятствовать 
их появлению можно только тщательно уха
живая за ногтями.

Уход за ногтями, или маникюр, - это 
особая тема для разговора. Само это слово 
произошло от латинского "ташк", что значит 
рука, и "сиге" - уход.

Современный маникюр состоит из не
скольких этапов: удаление кутикулы, обра
ботки кожицы по бокам пальцев, полировки 
ногтевой пластины и покрьпия ее лаком.

Вы можете сделать маникюр в домаш
них условиях, а можете доверить заботу о 
руках профессионалам, но и тогда следует 
бьпъ осторожными. Сначала необходимо вы
яснить, каким инструментом будет пользо
ваться мастер, а потом уже решать, обра
щаться к нему или нет.

Сегодня существует несколько основных 
видов маникюра. Классический, или так на
зываемый "мокрый" маникюр, - когда руки 
отмачивают в ванночке, а кутикулу обрезают 
ножницами. Европейский - "сухой" маникюр, 
при котором кутикула размягчается препара
тами, содержащими определенный процент не
обходимых для этого кислот, и не обрезается, 
а лишь отодвигается палочкой. Аппаратный 
маникюр - тоже "сухой". Он делается на спе
циальном аппарате, напоминающем бормашину 
с соответствующими насадками. Спа-мани
кюр - это комплексный лечебно-восстанови
тельный уход за руками и ногтями. Кроме 
обычных процедур в него входят маски, пи
линги, парафиновые ванночки и массаж рук. 
Для создания особого комфорта во время спа- 
маникюра обычно используется расслабляю
щая музыка и ароматерапия. Наиболее пред
почтительными видами являются европейс
кий или спа-маникюр.

Очень важно правильно обработать 
кожный валик у основания ногтя, или ку
тикулу. Кутикула защищает участок роста, 
где воспроизводятся кератиновыве клетки. 
Если отодвигать валик слишком далеко или, 
что еще хуже, срезать ножницами, это мо
жет повлиять на процесс естественного ро
ста и привести к появлению неровностей 
на поверхности ногтя.

Если ногтевые валики слишком разрос
лись, размягчите их с помощью теплой ван
ночки и очень осторожно отодвиньте валик 
шпателем, обернутым ватой. Для этой цели 
можно использовать специальные гели и мас
ла, а также деревянные палочки, которые пред
лагаются многими фирмами (Магу Кау, 
Oriflame, Revlon, Avon и др.).

Если вы все же срезаете кутикулы, то 
это надо делать регулярно, принимая меры, 
чтобы не занести инфекцию, - поврежденная 
кожа очень легко воспаляется. Лунки вокруг 
ногтя надо обязательно очистить от грязи. 
Для этого удобно обернуть деревянную па
лочку ватой, смоченной лимонной кислотой 
или уксусом. Напоследок нужно еще раз опу
стить пальцы в ванночку на несколько минут, 
затем сгладить краешки ногтей тонкой, не
жной пилкой или специальной щеточкой.

Итак, вы решили делать маникюр дома. 
Что вам для этого понадобится?

Во-первых, жидкость для снятия лака, о 
которой речь пойдет ниже, и крем для рук. 
Выбор крема для рук - не такое простое дело, 
как кажется на первый взгляд. Профессиона
лы вообще советуют покупать его только в 
салоне красоты после консультации со специ
алистом. В магазине старайтесь выбрать кре

мы, содержащие натуральные вытяжки из 
растений, витамины, масло какао, примулы 
вечерней, жожоба, семян огуречника, черной 
смородины или винограда. Избегайте средств 
с минеральными маслами, так как они не ув
лажняют, а сушат кожу!

Во-вторых, вам нужны будут средства 
для обработки кутикулы: палочка для ото
двигания кутикулы, в идеале из апельсино
вого дерева, масло для смягчения и удале
ния кутикулы, а также кусачки для удале
ния заусенцев.

В-третьих, не обойтись без различных 
средств для обработка ногтей. Здесь на пер
вом месте - пилочка, которая не должна бьпъ 
железной. Сейчас выбор огромен, поэтому 
приобретите алмазную, бумажную или стек
лянную пилку с мелкой зернистой поверхно
стью. Чем меньше зернистость пилочки, тем 
бережнее она обращается с нолями. Следую
щий инструмент - буфы для полировки. Спе
циалисты советуют в домашних условиях ис
пользовать наиболее мягкие варианты, напри
мер, из замши, и не проводить эту процедуру 
чаще, чем один раз в десять дней.

И завершающий этап - нанесение .лака. 
Лучше всего покрывать ногти основой, кото
рая укрепляет ногти, затем цветным лаком, а 
затем лаком-закрепителем.

Вопреки распространенному мнению о 
вреде эмали, лак может защитить ногти от 
вредного воздействия окружающей среда. 
Дело в том, что лак для ногтей создает водо
стойкое покрытие, которое помогает сохра
нить ногти. Однако если носить его все вре
мя, поверхность ногтя может размягчаться, 
утолщаться или слоиться. Поэтому специали
сты советуют держать на ногтях лак не более 
пяти дней, а затем давать ногтям отдых.

Особое внимание следует уделить 
ству для удаления .лака. Чистый ацетон У. 
ацетоносодержащие растворители высушива
ют ногти, делают их ломкими. Поэтом}' при
менение таких средств нежелательно. Лучше 
использовать специа_льные витаминизирован
ные жидкости, и то - не чаще одного раза в 
неделю.

И в завершение - несколько секретов по 
уходу за ногтями:

- Ноли будут выглядеть естественно, если 
подпиливать свободный край так, чтобы его 
форма повторяла форм}’ ногтевого ложа.

- Если свободный край состав.ляет 1/3 
от величины ногтя, длина считается иде
альной.

- Сушить свежеокрашенные ногти под 
струей холодной воды не стоит. Затвердев
ший таким способом .лак может быстро по
трескаться.

- Лаки натуральных бежевых тонов зри
тельно укорачивают ноготь, поэтому на ко
ротких ногтях лучше смотрятся яркие цвета. 
Старайтесь подобрать лак в тон одежды^^

Надеемся, наши советы вам помеху 
хранить свои руки здоровыми и красивыми.

О. Коваленко,
по материалам периодических 

издании.

КАЛЕНДАРЬ
Родились

Одна неделя в мировой истории (21 - 27 июля)
21 ИЮЛЯ 1816 г.
22 ИЮЛЯ 1711 Г.
23 июля 1826 г.
24 июля 1802 г.
25 июля 1918 г.
26 ИЮЛЯ 1856 г.
27 июля 1784 г.

Пауль Рейтер, английский журналист, основатель первого в мире информационного агентства.
Георг Рихман, русский физик, первый исследователь электричества в России.
Александр Афанасьев, русский исследователь фольклора, автор сборника сказок.
Александр Дюма-отец, французский писатель.
Леонард Бернстайн, американский дирижер, пианист, композитор.
Бернард Шоу, английский писатель, нобелевский лауреат.
Денис Давыдов, русский генерал, герой Отечественной войны 1812 года, поэт, автор гусарских песен.

События, факты, происшествия
21 июля 356 г.
22 июля 1906 г.
23 июля 1687 г.
24 июля 1786 г.
25 июля 1817 г.
26 ИЮЛЯ 1951 г.
27 июля 1741 г.

до н. э. Эфесский грек Герострат, чтобы обессмертить свое имя, сжег храм Артемиды Эфесской (одно из семи чудес света). 
Распущена I Государственная дума России.
В Париж прибыло первое русское посольство.
На русскую службу принят немецкий врач Федор Уден, вскоре основавший первое в России медицинское периодическое издание. 
Открылась первая Нижегородская ярмарка.
Во время археологических раскопок в Новгороде обнаружена первая берестяная грамота.
Корабль Алексея Чирикова (из состава экспедиции Витуса Беринга) первым достиг островов Северо-Западной Америки.
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